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Estudio de la Biblia Introducción a Santiago 

Autor 

El autor se identifica como Santiago (1:1); probablemente era el hermano de Jesús y líder del concilio de Jerusalén 

(Hch 15). Cuatro hombres en el Nuevo Testamento tienen este nombre. El autor de esta carta no pudo haber sido 

el apóstol Santiago, quien murió demasiado temprano (44 d.C.) para haberla escrito. Los otros dos hombres 

llamados Santiago no tenían ni la estatura ni la influencia que tuvo el autor de esta carta. 

Santiago era uno de varios hermanos de Cristo, probablemente el mayor, ya que encabeza la lista en Mt 13:55. Al 

principio no creía en Jesús e incluso lo desafió y malinterpretó su misión (Jn 7:2-5). Más tarde se hizo muy 

prominente en la iglesia: 

1. Él fue una de las personas selectas a las que Cristo se apareció después de su resurrección (véase 1 

Corintios 15:7 y nota). 

2. Pablo lo llamó un "pilar" de la iglesia (Gálatas 2:9). 

3. Pablo, en su primera visita a Jerusalén después de la conversión, vio a Santiago (Gal 1:19). 

4. Pablo hizo lo mismo en su última visita (Hch 21:18). 

5. Cuando Pedro fue rescatado de la prisión, les dijo a sus amigos que se lo dijeran a Santiago (Hch 12:17). 

6. Santiago fue un líder en el importante concilio de Jerusalén (Hch 15:13). 

7. Judas podía identificarse simplemente como "un hermano de Santiago" (Judas 1:1), tan conocido era 

Santiago. Fue martirizado c.AD 62. 

 

Fecha 

Algunos fechan la carta a principios de los años 60. Sin embargo, hay indicios de que fue escrito antes del año 50 

d.C.: 

1. Su naturaleza distintivamente judía sugiere que fue compuesta cuando la iglesia todavía era 

predominantemente judía. 

2. Refleja un orden eclesiástico sencillo: los oficiales de la iglesia son llamados "ancianos" (5:14) y 

"maestros" (3:1). 

3. No se hace referencia a la controversia sobre la circuncisión de los gentiles. 

4. El término griego sinagoga ("sinagoga" o "reunión") se usa para designar la reunión o el lugar de reunión 

de la iglesia (2:2). 

Si esta datación temprana es correcta, esta carta es la más antigua de todos los escritos del Nuevo Testamento, con 

la posible excepción de Gálatas. 

Destinatarios 

Los destinatarios se identifican explícitamente solo en 1:1: "las doce tribus esparcidas entre las naciones". Algunos 

sostienen que esta expresión se refiere a los cristianos en general, pero el término "doce tribus" se aplicaría más 

naturalmente a los cristianos judíos. Además, una audiencia judía estaría más de acuerdo con la naturaleza 

obviamente judía de la carta (por ejemplo, el uso del título hebreo para Dios, kyrios sabaoth, "Señor 

Todopoderoso", 5:4). Que los destinatarios eran cristianos está claro en 2:1; Isaías 5:7–8. Se ha sugerido 

plausiblemente que estos eran creyentes de la iglesia primitiva de Jerusalén que, después de la muerte de Esteban, 

fueron dispersados hasta Fenicia, Chipre y Antioquía siria (véase Hch 8:1; 11:19 y notas). Esto explicaría las 

referencias de James a los juicios y la opresión, su conocimiento íntimo de los lectores y la naturaleza autoritaria 

de la carta. Como líder de la iglesia de Jerusalén, Santiago escribió como pastor para instruir y animar a su pueblo 

disperso frente a sus dificultades (ver ensayo, Las Cartas Generales).  

Características distintivas 

https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.1.1
https://www.biblica.com/resources/niv/acts/15/
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Matt.13.55
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:John.7.2-John.7.5
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:1Cor.15.7
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:1Cor.15.7
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Gal.2.9
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Gal.1.19
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Acts.21.18
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Acts.15.13
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jude.1.1
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.5.14
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.3.1
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.2.2
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.1.1
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.5.4
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.2.1
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.5.7-Jas.5.8
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Acts.8.1
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Acts.11.19
https://www.biblica.com/resources/scholar-notes/niv-study-bible/the-general-letters/
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Santiago es llamado los "Proverbios del Nuevo Testamento". Santiago fue obviamente influenciado por los 

Proverbios del Antiguo Testamento, los Salmos exhortativos y el Sermón de la Montaña. Santiago escribe con 

exhortaciones concisas y directas que llaman a su audiencia a la obediencia. El libro solo hace referencia a la 

persona de Jesús en un par de ocasiones y no desarrolla ningún terreno teológico profundo o nuevo. Eso y el hecho 

de que Santiago introduce la idea de que la fe debe tener obras y parece ser una aparente contradicción con la 

enseñanza de Pablo sobre la justificación, hizo que Martín Lutero declarara que el libro era "una epístola de paja 

correcta". No creía que el libro estuviera inspirado. Puede ser paja en el sentido de que es incómodo sentarse 

durante mucho tiempo porque pincha la conciencia y el trasero al mismo tiempo, estimulándonos a actuar de 

acuerdo con nuestra fe. 

Las características que hacen que la letra sea distintiva son: (1) su naturaleza inconfundiblemente judía; (2) su 

énfasis en el cristianismo vital, caracterizado por las buenas obras y una fe que funciona (la fe genuina debe ir 

acompañada y va acompañada de un estilo de vida coherente); (3) su organización simple; (4) su familiaridad con 

las enseñanzas de Jesús preservada en el Sermón de la Montaña (comparar 2:5 con Mt 5:3; 3:10–12con Mt 7:15–

20; 3:18 con Mt 5:9; 5:2–3 con Mt 6:19–20; 5:12 con Mt 5:33-37); (5) su similitud con los escritos de sabiduría 

del Antiguo Testamento como Proverbios (ver ensayo, Literatura sapiencial); (6) su excelente griego. 

Con 59 mandamientos en 108 versículos, Santiago tiene un celo por la obediencia. De hecho, dice que seguir la 

palabra de Dios es una marca de fe viva. Esta obediencia es esencial, dice Santiago: "El que guarda toda la ley, 

pero falla en un punto, se hace culpable de toda ella" (St 2,10; cf. 4,17). Santiago nombra tres marcas de la "religión 

verdadera" y esas marcas estructuran gran parte del libro. Los verdaderamente religiosos hacen tres cosas. 

"Refrenan la lengua", "visitan a los huérfanos y a las viudas en su aflicción" y son "inmanchados" por el mundo 

(St 1:26-27). Sorprendentemente, Santiago 2–4 muestra que nadie cumple con estos estándares. Debemos 

controlar la lengua, pero ningún hombre puede domesticarla (St 3:1-8). Debemos cuidar de los necesitados, pero 

estamos dispuestos a desearles lo mejor y no hacer nada para ayudarlos (St 2:15-17). Y debemos evitar la 

contaminación del mundo, sin embargo, nuestras "pasiones" y disputas demuestran que amamos al mundo (St 4:1-

4). 

Si nadie tiene una religión verdadera, entonces todos están sujetos a juicio. Aun así, Santiago dice que "la 

misericordia triunfa sobre el juicio" (St 2:13; 5:11). El clímax de la epístola, Santiago 4:6, explica cómo triunfa la 

misericordia: Dado que nadie controla adecuada o completamente la lengua, se preocupa por los necesitados o 

permanece sin mancha, Dios "da más gracia". Santiago refuerza la lección en 4:10, mandando: "Humillaos delante 

del Señor, y él os ensalzará". Este es el evangelio según Santiago: Nadie demuestra consistentemente la verdadera 

religión. Por lo tanto, el Padre, que da buenos dones (St 1:5, 17), da el don supremo: la gracia salvadora a los 

humildes. 

© Zondervan. De la Biblia de estudio de la NVI de Zondervan. Usado con permiso. 

 

El pastor Stephen Cole da un gran resumen del libro del tema predominante del libro Fe: Muchos escritores 

afirman que no hay un tema unificador para Santiago, sino que es solo una serie de exhortaciones aleatorias y no 

relacionadas. Pero, por difícil que sea esbozar el libro, creo que los contenidos pueden organizarse bajo este tema 

de la verdadera fe. Santiago está dando una serie de pruebas por medio de las cuales uno puede determinar si su 

fe es genuina o falsa (D. Edmond Hiebert señala este punto, "El Tema Unificador de la Epístola de Santiago", 

Bibliotheca Sacra [135:539, julio-septiembre, 1978], pp. 221-231). Ofrezco este esquema: 

Introducción: Autor y destinatarios (1:1). 

1. La verdadera fe responde con piedad práctica que está siendo probada (1:2-27). 

▪ A. La verdadera fe responde con gozo cuando se enfrenta a la prueba (1:2-4). 

▪ B. La verdadera fe busca a Dios por sabiduría en tiempos de prueba (1:5-8). 

▪ C. La verdadera fe adopta la perspectiva eterna de Dios tanto en la pobreza como en las riquezas (1:9-11). 

▪ D. La verdadera fe persevera bajo prueba, sin culpar a Dios por las tentaciones (1:12-18). 

▪ E. La verdadera fe obedece la palabra de Dios, incluso cuando se la provoca (1:19-27). 

2. La verdadera fe se manifiesta en la obediencia práctica (2:1-26). 

https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.2.5
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Matt.5.3
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Matt.3.10-Matt.3.12
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Matt.7.15-Matt.7.20
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Matt.7.15-Matt.7.20
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.3.18
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Matt.5.9
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.5.2-Jas.5.3
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Matt.6.19-Matt.6.20
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Jas.5.12
https://www.biblica.com/resources/?osis=NIV:Matt.5.33-Matt.5.37
https://www.biblica.com/resources/scholar-notes/niv-study-bible/the-wisdom-literature/
https://www.esv.org/verses/Jas%202%3A10/
https://www.esv.org/verses/Jas%201%3A26%E2%80%9327/
https://www.esv.org/verses/James%202%E2%80%934/
https://www.esv.org/verses/Jas%203%3A1%E2%80%938/
https://www.esv.org/verses/Jas%202%3A15%E2%80%9317/
https://www.esv.org/verses/Jas%204%3A1%E2%80%934/
https://www.esv.org/verses/Jas%204%3A1%E2%80%934/
https://www.esv.org/verses/Jas%202%3A13%3B%205%3A11/
https://www.esv.org/verses/James%204%3A6/
https://www.esv.org/verses/Jas%201%3A5%2C%2017/
https://faculty.gordon.edu/hu/bi/ted_hildebrandt/ntesources/ntarticles/bsac-nt/hiebert-jamestheme-bs.htm
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▪ A. La verdadera fe no muestra parcialidad (2:1-7). 

▪ B. La verdadera fe practica el amor bíblico (2:8-13). 

▪ C. La verdadera fe se demuestra a sí misma por sus obras (2:14-26). 

3. La verdadera fe controla la lengua y actúa con gentil sabiduría (3:1-18). 

▪ A. La verdadera fe controla la lengua (3:1-12). 

▪ B. La verdadera fe actúa con gentil sabiduría (3:13-18). 

4. La verdadera fe resiste a la arrogancia humillándose ante Dios (4:1-5:18). 

▪ A. La verdadera fe practica la humildad en las relaciones (4:1-12). 

▪ B. La verdadera fe practica la humildad con respecto al futuro (4:13-17). 

▪ C. La verdadera fe practica la humildad al esperar que Dios juzgue a los malvados que nos han hecho 

daño (5:1-11). 

▪ D. La verdadera fe practica la humildad al hablar la verdad aparte de los juramentos egoístas (5:12). 

▪ E. La verdadera fe practica la humildad al depender de Dios a través de la oración (5:13-18). 

El Dr. John MacArthur proporciona otra manera de resumir el libro de Santiago. Escribe: "Hay varias maneras de 

esbozar el libro para comprender la disposición de su contenido. Una forma es organizarlo en torno a una serie de 

pruebas mediante las cuales se puede medir la autenticidad de la fe de una persona. 

Introducción (1:1) 

I. La prueba de la perseverancia en el sufrimiento (1:2-12) 

II. La prueba de la culpa en la tentación (1:13-18) 

III. La prueba de la respuesta a la Palabra (1:19-27) 

IV. La prueba del amor imparcial (2:1-13) 

V. La prueba de las obras justas (2:14–26) 

VI. La prueba de la lengua (3:1–12) 

VII. La prueba de la humilde sabiduría (3:13-18) 

VIII. La prueba de la indulgencia mundana (4:1-12) 

IX. La prueba de la dependencia (4:13-17) 

X. La prueba de la resistencia del paciente (5:1–11) 

XI. La prueba de la veracidad (5:12) 

XII. La prueba de la oración (5:13-18) 

XIII. La prueba de la fe verdadera (5:19, 20) 
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Capítulo 1 
 

 

Hay esperanza para los miembros incrédulos 

de la familia 
  

1 Corintios 15:7, "Entonces se apareció a Jacobo, y luego a todos los apóstoles." 

Sin duda, la mayoría de ustedes son como yo, teniendo familiares que no creen en Jesús. Si es así, estamos en 

buena compañía. Lo mismo hizo Jesús. Y esto debería darnos esperanza.  

Según el apóstol Juan, "ni siquiera sus hermanos creyeron en él" (Juan 7:5).  

A pesar de lo que enseña la Iglesia de Roma, Jesús creció en una familia numerosa que incluía cuatro medios 

hermanos: Santiago, José, Simón y Judas/Judas, y "sus hermanas" (el plural "hermanas" significa que había al 

menos dos (Mateo 13:55-56).  

¿Por qué no creyeron en Él? ¿Qué los hizo cambiar de repente? Considere primero: 

I. La familiaridad con Jesús puede ser un gran obstáculo para la salvación 

Durante 25 a 30 años, estos miembros de la familia vivieron en la misma casa que Jesús o cerca de él. Sin embargo, 

lo que es asombroso e increíble es que antes de la resurrección de Jesús, ninguno de sus hermanos creía que él era 

quien decía ser ni le daba el honor y el respeto que se le debía (Juan 7:3-5). Pensaban que estaba mentalmente 

desequilibrado y parece que querían que se fuera de su hogar (Marcos 3:21, Marcos 3:31-35).  

No es difícil imaginar que el segundo hijo de José y María pudo haber estado celoso y resentido de Jesús mientras 

crecían juntos.  

Jesús habría sido el niño perfecto, siempre obediente, sin meterse nunca en problemas. Ese es un acto difícil 

(¡imposible!) para que Sus hermanos lo sigan. 

El hermano que Jesús escogió para hacer una cita especial después de su resurrección era el mayor de los nacidos 

naturales, llamado Santiago. Entonces, enfocándonos en Santiago, ¿cómo creen que fue para él crecer en la 

misma familia con un hermano perfectamente justo, el divino Hijo de Dios?" 

El pastor John MacArthur observa: "No se parecía a nadie que haya vivido jamás. Nunca tuvo una mala actitud; 

nunca desobedeció a sus padres; nunca se quejó de la cena; nunca discutió con sus hermanos y hermanas; nunca 

mintió; nunca abrigó un mal pensamiento; nunca dijo una mala palabra; nunca chismorreó sobre un amigo; nunca 

calumnió a un enemigo, y nunca desperdició un momento de Su vida. En cada situación, a través de toda forma 

de tentación en cada nivel de desarrollo, Su vida entera estuvo absolutamente libre de pecado. Siempre triunfó 

sobre todas las tentaciones de todo tipo. Y aprendió experiencialmente a través de las batallas con la tentación a 

ser obediente a Su Padre celestial en todo, todo el tiempo: la perfección absoluta y santa. 

"Ahora te diré que, como padre, él sería el niño favorito. Eso no es una exageración. Es decir, esa es la crianza sin 

mantenimiento. Debió ser la envidia de sus hermanos. Debía de ser el punto de los celos. Sus padres no podían 

hacer otra cosa que colmarle de amor. Nunca tuvieron que disciplinarlo o reprenderlo. Y creo que, desde un punto 

de vista humano, es por eso que Sus hermanos y hermanas lo rechazaron. Ni siquiera su perfección de toda la vida 

y sus treinta años en la casa los persuadió de su mesianismo". 

Considere estas verdades: 

1. Sus hermanos escucharon su mensaje muchas veces (Mateo 13:53-58; Juan 7:1-5).  

2. Vieron su ministerio y sin duda vieron algunos, y oyeron hablar de muchos, de sus milagros – (Juan 6)  

3. Sin embargo, lo rechazaron como el Mesías y lo consideraron como un caso mental – Juan 7:5; Mrc 3:21, "Y 

oyendo esto su familia, salieron a prenderle, porque decían: Está loco.'"  

https://biblia.com/bible/esv/John%207.5
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Según Marcos 3, Santiago, el medio hermano de Cristo, había ido con su familia para tratar de que Jesús dejara 

de afirmar públicamente su verdadera identidad. Santiago parece estar diciéndole a Jesús: "Le estás diciendo a 

todo el mundo que eres el Hijo de Dios. 

Nuestra familia es ahora el hazmerreír nacional. ¡Queridísimo hermano, cállate! ¡Estás arruinando la reputación 

de nuestra familia!" En Marcos 6, Santiago dice: "¡Jesús, estás loco! Tienes un demonio. Tenemos que traerte a 

casa. 

Esta familiaridad con Jesús se muestra de manera generalizada en su ciudad natal de Nazaret: (Leer Mateo 13:54-

58).  

Jon Bloom, escritor de DesiringGod.org escribe: "Así que mientras evaluamos el papel que juega nuestro débil y 

tambaleante testimonio en la incredulidad de nuestros familiares, recordemos a Jesús: ni siquiera un testigo 

perfecto garantiza que los seres queridos verán y abrazarán el evangelio. Debemos humillarnos y 

arrepentirnos cuando pecamos. Pero recordemos que el dios de este mundo y el pecado que mora en nosotros es 

lo que ciega las mentes de los incrédulos (2 Corintios 4:4). 

"La historia de los hermanos de Jesús puede darnos esperanza para nuestros seres queridos. En el momento en 

que sus hermanos afirmaron que Jesús estaba "loco" (Marcos 3:21), debe haber parecido muy poco probable que 

alguna vez llegaran a ser sus discípulos. ¡Pero finalmente lo hicieron! Y no solo seguidores, sino líderes y mártires 

en la iglesia primitiva. "¡Así que anímate! No deje de orar por los miembros incrédulos de su familia. No tomes 

su resistencia como la última palabra. ¡Todavía pueden creer y ser usados significativamente en el reino! 

La verdad es que aparte de un milagro sobrenatural del Espíritu de Dios que abre mentes cegadas por el pecado y 

vivifica corazones muertos por el pecado, nadie en el pasado, presente o futuro será salvo. La predicación del 

mensaje de la cruz al hombre natural fue considerada una locura en el primer siglo y continuará siendo así hasta 

el siglo final. Pero para nosotros, los que somos salvos, es el poder y la sabiduría de Dios.  

Consideremos lo que sucedió que repentina y radicalmente transformó a Santiago de un incrédulo crítico a un 

seguidor comprometido y apasionado, siervo y adorador de su medio hermano.  

II. Una reunión familiar con Jesús que salvó a sus hermanos incrédulos 

Si no fuera por una sola mención de esto por parte de Pablo en 1 Corintios 15:7, nunca sabríamos con certeza 

cómo Santiago pasó de ser un incrédulo burlón a uno de los discípulos más destacados de Jesucristo. Jesús había 

sido llevado por una turba de soldados y sometido a un simulacro de juicio, y unas horas más tarde fue condenado 

oficialmente a muerte por Poncio Pilato. Después de ser severamente golpeado, fue clavado en una cruz, donde 

fue colgado en agonía hasta que eligió el momento de morir. María, la madre de Jesús, estaba allí en la cruz, 

mirando a su Hijo. Pero no hay razón para creer que Santiago, o cualquiera de los otros hermanos, estuvieran 

presentes. 

Sin embargo, después de su muerte, resurrección y ascensión, se produce un cambio dramático y milagroso entre 

sus hermanos. Sabemos esto porque sus hermanos aparecen entre los 120 creyentes en el aposento alto en el día 

de Pentecostés, esperando la venida del Espíritu Santo. 

Según Hechos 1:14, después de que Jesús ascendió al cielo, los apóstoles "perseveraron unánimes en oración y 

súplica, con las mujeres, con María, la madre de Jesús, y con sus hermanos" (Santiago, Simón, José y Judas). Así 

que el día de Pentecostés los encuentra como creyentes reunidos con los demás seguidores de Cristo esperando la 

venida del Espíritu Santo. Las hermanas también pueden incluirse en función de la referencia general a las 

mujeres. Ya no eran antagónicos y agnósticos, habían llegado a creer en su hermano como Mesías y Señor. 

¿Cómo sucedió eso? ¿Cuál fue el acontecimiento que los hizo pasar de ser escépticos, envidiosos, celosos y 

miembros críticos de su familia, a ser seguidores comprometidos del Mesías Jesús? La respuesta se encuentra en 

1 Corintios 15:7.  

En los primeros versículos de 1 Corintios, Pablo está examinando las apariciones de Jesús después de la 

resurrección. Él escribe: "Les entregué, en primer lugar, lo que también recibí: que Cristo murió por nuestros 

pecados según las Escrituras, que fue sepultado, y que resucitó al tercer día según las Escrituras, y que fue visto 

por Cefas, luego por los doce. Después de eso, fue visto por más de quinientos hermanos a la vez, de los cuales 

la mayor parte permanece hasta el presente, pero algunos se han quedado dormidos. Después de eso, fue visto 

https://biblia.com/bible/esv/2%20Cor%204.4
https://biblia.com/bible/esv/Mark%203.21
https://biblia.com/bible/nasb95/Acts%201.14
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por Santiago, luego por todos los apóstoles". Este no es el apóstol Santiago, sino su hermano Santiago. Este 

pasaje explica que después de su resurrección, Jesús y Santiago tuvieron una reunión familiar privada. Aunque no 

se nos dice cuándo ni dónde, sabemos que Jesús se le apareció física y personalmente a Santiago y pasó algún 

tiempo con él. Es posible que los otros hermanos también estuvieran allí. Sin lugar a dudas, fue una reunión 

espectacular, que abrió la mente y cambió el corazón. En ese momento de encuentro personal con el Señor Jesús 

resucitado del que habla Pablo, Santiago nació de nuevo sana y salvadoramente. 

Al ver al Cristo resucitado, su hermano Jesús, Santiago debió quedarse sin aliento al darse cuenta de lo equivocado 

que había estado con respecto a las afirmaciones y la identidad de Jesús. Esto explica por qué él y los otros 

hermanos están reunidos en el aposento alto, y las hermanas también. Después de que Santiago, el obstinadamente 

escéptico hijo segundo de María, llega a la fe en su medio hermano mayor, el Señor Jesucristo, a través de esta 

aparición especial después de la resurrección, parece que luego buscó al resto de la familia. No hay duda de que 

la expresión en el rostro de Santiago y el gozo y la emoción sin aliento con que anunció las buenas nuevas 

concernientes a Aquel que pensaban que era simplemente su hermano mayor, los impacta irresistiblemente y con 

gusto y libremente entregan sus vidas al Señor resucitado. Luego todos se trasladan con el resto de la familia al 

aposento alto para esperar el día de Pentecostés. 

Si la vida de Santiago hubiera terminado en este punto, habría sido una historia increíble. Pero la historia no 

termina ahí. No pasó mucho tiempo hasta que Santiago ascendió a un papel de liderazgo estratégico en la iglesia. 

Se convirtió en el autor del libro que lleva su nombre, la epístola de Santiago; y otro hermano, Judas, llegó a ser 

el autor de la epístola que lleva su nombre, la epístola de Judas. Dos de los cuatro hermanos escépticos e incrédulos 

escribirían epístolas del Nuevo Testamento bajo la inspiración del Espíritu Santo. 

III. La fe en Jesús comienza con un encuentro personal con Cristo resucitado 

No son los numerosos testimonios históricos de la resurrección los que convierten a una persona, sino el 

acontecimiento histórico acompañado de un encuentro personal con Cristo.  

Santiago debe haber estado en estado de shock, al ver a su hermano muerto parado justo frente a él, no como un 

ser espiritual o una aparición, sino muy vivo en un cuerpo glorificado. Habría visto las huellas de los clavos y el 

agujero en su costado donde la lanza lo había atravesado. Entonces se habría visto inundado por una mezcla de 

emociones: asombro, humillación, arrepentimiento, alegría y tristeza. No hay duda de que se quedó atónito al ver 

a alguien resucitado de entre los muertos; alegría al saber que su hermano estaba vivo de nuevo; y tristeza por 

haber dudado de Él en primer lugar. 

La familiaridad con Jesús fue el mayor obstáculo para la salvación de Santiago y su hermano. Ellos, en general, 

al igual que sus vecinos de Nazaret, y Santiago en particular, estaban llenos de incredulidad y desprecio por su 

hermano mayor cuando afirmaba ser el Mesías. Su escepticismo, desprecio y rechazo de Jesús no se debía a 

ninguna imperfección en Jesús, sino a sus propios celos y corazones muertos por el pecado. 

Sin embargo, el Señor tenía planes para Santiago y para llevarlos a cabo, organizó una cita divina y preparó una 

emboscada benévola que lo capturó y lo ató con las cuerdas de amor a Jesús, el Mesías. En un maravilloso acto 

de gracia divina, después de la resurrección, Jesús se apareció a Santiago, y con profunda misericordia disipó sus 

dudas, incredulidad y burla, y lo salvó radicalmente. Y cuando aparece en la historia de la iglesia en el libro de 

los Hechos, lo hace como el esclavo de amor voluntario de su hermano mayor. Adora apasionadamente a Jesús 

como su Señor y Salvador. Su lealtad a Jesús es tan fuerte que voluntariamente dio su vida como mártir por su 

hermano mayor. 

Según la tradición eclesiástica, alrededor del año 67 d.C., Santiago fue martirizado. Cuando el gobernador romano 

Porcio Festo murió, pasó un breve tiempo antes de que el siguiente gobernador romano fuera asignado e instalado 

en Judea. Y en ese período de transición sin gobernador, el sumo sacerdote judío comenzó a ejercer sus poderes 

hostiles contra el cristianismo. Se aprovechó de la falta de supervisión imperial e hizo arrestar a Jacobo (Santiago) 

bajo la autoridad del Sanedrín. Fue acusado de violar la ley de Moisés y fue declarado culpable y sentenciado a 

muerte. La historia nos dice que fue arrojado desde el borde del Templo, y luego apedreado y golpeado hasta la 

muerte por una turba enfurecida.  
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IV. ¡Concéntrese en la capacidad de Jesús para salvar a cualquiera, en cualquier 

momento, y se sentirá animado con respecto a la salvación de familiares y amigos! 

La buena noticia del Evangelio es que el Señor está en el negocio de hacer eso con las personas más improbables, 

incluyéndote a ti y a mí. Ningún caso es demasiado difícil o está demasiado lejos para ser salvado. 

Querido creyente, recuerde siempre que la clave para la salvación de su familia y amigos no es su capacidad de 

vivir lo más perfectamente posible, ni su brillante y penetrante conocimiento de la Biblia, junto con una lógica 

apologética irrefutable, ni sus pulidas habilidades de comunicación articuladas. Jesús declaró que "todos los que 

el Padre le ha dado, vendrán a él". ¡La salvación es del Señor!  

No te rindas con ese ser querido por el que has estado agobiado, al que has testificado muchas veces y al que has 

agonizado en oración durante tanto tiempo. ¡La salvación es del Señor! 
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Capítulo 2 
 

 

Cuando los tiempos difíciles caen sobre nosotros 

Santiago 1:2-12: "Hermanos míos, tened por sumo gozo cuando os enfrentéis a diversas pruebas, porque sabéis 

que la prueba de vuestra fe produce firmeza. Y que la perseverancia tenga su pleno efecto, para que seáis 

perfectos y completos, sin que os falte nada. Si alguno de vosotros tiene falta de sabiduría, pídala a Dios, que da 

a todos generosamente sin reproche, y se le dará. Pero que pida con fe, sin dudar, porque el que duda es como 

una ola del mar que es impulsada y sacudida por el viento. Porque esa persona no debe suponer que recibirá 

algo del Señor; Es un hombre de doble ánimo, inestable en todos sus caminos. Que el humilde hermano se gloríe 

en su exaltación, y el rico en su humillación, porque como una flor de la hierba pasará. Porque el sol sale con su 

calor abrasador y seca la hierba; Su flor cae y su hermosura perece. Así también el rico se desvanecerá en medio 

de sus búsquedas. Bienaventurado el hombre que permanece firme en la prueba, porque cuando haya resistido 

la prueba, recibirá la corona de la vida, que Dios ha prometido a los que lo aman."  

Santiago salta al fuego, por así decirlo, con sus comentarios iniciales sobre las pruebas y las tentaciones. ¿Por 

qué? Porque estas pruebas son, sin duda, la mayor amenaza para nuestra fe y confianza en la bondad de Dios. 

Como dice Santiago, "prueban" nuestra fe más que cualquier otra cosa que experimentemos. Las pruebas severas 

que parecen surgir de la nada nos hacen preguntarnos si Dios realmente tiene nuestros mejores intereses en el 

corazón. Algunas pruebas son tan severas y prolongadas que comenzamos a dudar si Dios existe, o si existe parece 

que se ha olvidado de nuestro trato y de la adversidad que estamos viviendo. ¿Es simplemente indiferente a nuestro 

dolor? ¿Escucha mis oraciones o incluso se preocupa por lo que necesito? ¿Cómo podía permitir que uno de sus 

hijos o hijas redimidos, comprados con sangre, soportara tal angustia cuando él podía eliminarla o levantar la 

carga con bastante facilidad? Es la vieja pregunta: ¿Dónde está Dios cuando la vida duele? ¿Qué está haciendo, si 

es que está haciendo algo, para mejorar las cosas, o al menos hacerlas más tolerables? 

Consideremos cómo Santiago aborda el tema de la prueba de nuestra fe por medio de las diversas pruebas de la 

vida. 

I. Espere caer en varias pruebas a lo largo de la vida - Santiago 1:2: 

"Hermanos míos, tened por sumo gozo cuando caigáis en diversas pruebas" (NVI) "Caer en" viene de la palabra 

griega "peripiptō", que significa literalmente "caer" (en medio de), "caer entre" como en Lucas 10:30, donde el 

hombre cayó en manos de ladrones. 

¿Por qué pasamos por pruebas y enfrentamos tentaciones? ¿Cómo pasamos por pruebas y enfrentamos 

tentaciones? Las palabras pruebas, tentación y tentado aparecen todas en esta sección (Santiago 1:2,12,13,14), y 

todas estas palabras provienen de la misma palabra griega peirasmos (de peirazo). Esta palabra puede ser traducida 

como "prueba" o "tentación" como vemos en 1:2, y en 1:12-13. ¿Cuál es la diferencia entre una prueba y una 

tentación? Las pruebas provienen de un Dios Amoroso y están diseñadas para desarrollar nuestra fe y las 

tentaciones provienen de nuestra carne, Satanás y el sistema mundial con el diseño de destruir nuestra fe y 

convertirnos de ser bendecidos a ser amargados hacia Dios.  

Podríamos resumir el tema principal de los versículos 2-12 diciendo: "Tanto las pruebas como las tentaciones son 

inevitables, y Dios tiene la intención de profundizar nuestra fe". A veces nos enfrentamos a pruebas en el exterior, 

y a veces nos enfrentamos a tentaciones en el interior, y la forma en que las entendemos y respondemos a ellas 

tiene mucho que ver con nuestra fe. 

Santiago dice que los ensayos vienen en formas variadas. La palabra varias pruebas "poikilos" (cuando te 

encuentras con pruebas, no importa la forma que puedan tomar"), significa que vienen en todas las formas y 

tamaños y por lo general vienen de repente, de manera sorprendente y severa.  

El hombre en la parábola del Buen Samaritano de Jesús en Lucas 10 fue de Jerusalén a Jericó y "se encontró con" 

(la misma palabra usada por Santiago) que una banda de ladrones no lo esperaba ni estaba preparado para ello. Y 

cualquier día, a cualquier hora del día, alguna experiencia de prueba está, por así decirlo, al acecho, lista para 
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saltar sobre nosotros, de modo que gritamos con sorpresa: '¿Qué es esto?', y con perplejidad: '¿Por qué me ha 

sucedido a mí?' 

Decimos que creemos que Dios es nuestro Padre, y que Él es bueno todo el tiempo. Pero mientras no seamos 

probados, nuestra creencia no alcanzará una convicción firme. Pero supongamos que llega el día, como lo hace y 

lo hará, en que las circunstancias parecen burlarse de nuestras creencias, cuando la crueldad de la vida niega la 

paternidad de Dios, especialmente su bondad, su silencio pone en tela de juicio su omnipotencia y el revoltijo 

puro, desordenado y sin sentido de los acontecimientos desafía la posibilidad de la mano ordenadora de un Padre 

amoroso. Es de esta manera que las pruebas de la vida ponen a prueba nuestra fe para determinar si son genuinas.  

Santiago nos recuerda que aunque somos el pueblo ESPECIAL de Dios, no somos Su pueblo PROTEGIDO: 

experimentaremos pruebas y tribulaciones; No podemos esperar ser llevados a los cielos en lechos floridos de 

comodidad mientras otros han luchado para ganar el premio y han navegado a través de mares sangrientos. 

Algunas pruebas, como enfermedades, accidentes, decepciones e incluso incidentes que parecen no ser más que 

tragedias absolutas, nos sobrevienen simplemente porque somos humanos y todavía vivimos en un mundo caído. 

Otras pruebas son una parte esencial de la formación de Dios para la escuela preparatoria reinante para “Los hijos 

del Rey”. Dios tiene la intención de entrenar y preparar a Sus hijos para reinar con Él para siempre, ¡y no en 

protegerlos de los problemas y mimarlos con muchos juguetes y cosas! ¡Él perfecciona despiadadamente a 

aquellos a quienes Él elige realmente! 

Volviendo al punto principal de esperar que la vida cristiana sea una en la que constantemente enfrentamos 

pruebas y tentaciones a nuestra fe con el propósito de refinar y hacer una renovación interior radical en la sala de 

estar de nuestras almas, debemos ajustar constantemente nuestra perspectiva porque la perspectiva determina el 

resultado. Si no desarrollamos perseverancia, tenderemos a querer renunciar a Dios debido a las pruebas ardientes 

de la vida que se nos presentarán. 

La fallecida actriz y comediante Gracie Allen recibió una vez un pequeño caimán vivo como regalo de broma. Sin 

saber qué hacer con él, Gracie lo colocó en la bañera y luego se fue a una cita. Cuando regresó a casa, encontró 

esta nota de su criada: "Querida señorita Allen: Lo siento, pero he renunciado. No trabajo en casas donde haya 

un caimán. Te lo había dicho cuando me contrataron, pero nunca pensé que saldría a surgir". 

Algunas personas que se apresuran a alistarse en el servicio de Cristo se van rápidamente cuando llegan los 

problemas porque lo que pensaron que nunca surgiría, finalmente lo hace. 

Comenzar algo es relativamente simple, pero mantenerlo hasta el final es difícil. La prueba del verdadero creyente 

es que persevera, permanece bajo la presión, permanece hasta el final y termina su carrera. Puede caer 

dolorosamente, pero no se cae al final. No se ofende por la palabra del Señor. Jesús dijo: "Bienaventurados los 

que no se escandalizan en mí".  

II. Visualice las pruebas como una de las claves para madurarnos en la fe - Santiago 

1:3-4: 

"... sabiendo que la prueba de tu fe produce paciencia (hypomonē) (firmeza-NVI). Pero que la paciencia tenga su 

obra perfecta, para que seáis perfectos y completos, sin que os falte nada". 

El Mensaje: 1-3-4, "Ustedes saben que bajo presión, su vida de fe es forzada a salir a la luz y muestra sus 

verdaderos colores. Así que no trates de salir de nada prematuramente. Deja que haga su trabajo para que te 

vuelvas maduro y bien desarrollado, no deficiente de ninguna manera".  

Dios ha diseñado pruebas para nuestro crecimiento en piedad. Las pruebas son gozo, no indoloras, cuando Dios 

es nuestra meta.  

Hay dos pasajes más de las Escrituras que son muy similares a la posición de Santiago sobre las pruebas y la 

prueba de nuestra fe:  

Romanos 5:3-5, "Y no solo eso, sino que nos gloriamos en nuestros sufrimientos, sabiendo que el sufrimiento 

produce paciencia, y la paciencia produce carácter, y el carácter produce esperanza, y la esperanza no nos 

avergüenza, porque el amor de Dios ha sido derramado en nuestros corazones por medio del Espíritu Santo que 

nos ha sido dado."  
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1 Pedro 1:6-7, "En esto os regocijáis, aunque ahora por un poco de tiempo, si es necesario, habéis sido afligidos 

por diversas pruebas, para que la probada autenticidad de vuestra fe, más preciosa que el oro que perece, aunque 

sea probado por fuego, resulte en alabanza, gloria y honra en la revelación de Jesucristo." 

Pedro dice que el designio de Dios en nuestras diversas pruebas es ser como el fuego que refina el oro de sus 

impurezas.  

Preste atención a 1 Pedro 1:7: "para que la prueba [o autenticidad] de vuestra fe, siendo más preciosa que el oro, 

el cual es corruptible, aunque probado por el fuego, sea hallada en alabanza, gloria y honra en la revelación de 

Jesucristo".  

Cuando el oro se derrite en el fuego, las impurezas flotan hacia la parte superior y se pueden eliminar. Cuando el 

fuego de refinación se acaba, el oro es aún más valioso. Lo mismo sucede con tu fe en Dios. Tienes fe. Confías 

en sus promesas. Pero hay impurezas en él. Hay elementos de murmuración y pesimismo, y tendencias a confiar 

en el dinero, la posición y la popularidad junto a Dios. Hay suciedad, duda y desesperación, mezcladas con el oro 

de la fe.  

Estas impurezas en nuestra fe impiden nuestra experiencia más plena de la bondad y la grandeza de Dios. Así que 

Dios planea refinar nuestra fe con los fuegos de la prueba y la angustia. Su objetivo es que nuestra fe sea más pura 

y más genuina. Es decir, que dependa más completamente de él y no de las cosas y otras personas para nuestro 

gozo. 

Tenga en cuenta que Santiago no nos dice que si leemos más, oramos más, estudiamos más la Biblia y somos más 

fieles en la asistencia a la iglesia, eventualmente le daremos sentido a todas nuestras pruebas y sufrimientos. El 

hecho es que hay experiencias a las que nos enfrentamos que nunca, en esta vida, entenderemos. Siempre nos 

desconcertarán y confundirán, y se resistirán a ser reducidos a respuestas fáciles. 

Nótese que el "gozo" debe caracterizarnos al comienzo de las pruebas, no sólo al final de ellas. Es cuando los 

"encontramos", no simplemente después de que han pasado. Regocijarse cuando el juicio ha concluido es fácil. 

Eso no requiere ninguna fuerza o determinación especial. Cualquiera puede estar alegre cuando el sufrimiento 

cesa. Pero Santiago nos invita a regocijarnos por su comienzo. Si quieres terminar las pruebas con alegría, 

comienza las pruebas con alegría. No finjas ni juegues a la fantasía. Simplemente mira las pruebas desde la 

perspectiva de Dios y abraza su propósito para ti en ellas.  

Sam Storms observa: "el verbo traducido como "contar" o "considerar" o "calcular" es importante. Nos 

recuerda al menos dos cosas. (1) Nuestra respuesta a los desafíos dolorosos y angustiosos de la vida es una que 

comienza en la mente, no en las emociones. A menudo, nuestra reacción inmediata es lo que podríamos llamar 

el nivel "visceral": experimentamos disgusto emocional, ira o frustración; retrocedemos; Nos rebelamos, y a veces 

cedemos a la amargura. Santiago tiene una solución para esto: involucra tu mente y piensa; Ponte en un estado de 

ánimo o perspectiva espiritual en el que veas en las pruebas y dificultades su propósito divino.  

(2) Santiago en ningún momento sugiere que las pruebas sean gozosas. Más bien, debemos considerarlas como 

oportunidades para el gozo porque nos brindan la ocasión para avanzar en la madurez cristiana. El dolor y la 

angustia son en sí mismos tan incómodos y agonizantes para el cristiano como lo son para el no cristiano. Pero 

son más fácil y fáciles de soportar por el creyente porque vemos en ellos la mano amorosa de nuestro Padre 

celestial que los está usando para hacernos parecer más a Jesús.  

El difunto periodista y escritor británico, Malcolm Muggeridge, dijo sobre las pruebas de la vida: "Contrariamente 

a lo que podría esperarse, miro hacia atrás a experiencias que en ese momento parecían especialmente desoladoras 

y dolorosas con particular satisfacción. De hecho, puedo decir con toda sinceridad que todo lo que he aprendido 

en mis setenta y cinco años en este mundo, todo lo que verdaderamente ha mejorado e iluminado mi existencia, 

ha sido a través de la aflicción y no a través de la felicidad, ya sea buscada o alcanzada". 

III. Ejerza la fe pidiéndole a Dios sabiduría para ver la prueba desde su punto de 

vista. 
Santiago 1:5-6: "Si alguno de vosotros tiene falta de sabiduría, pídala a Dios, que da a todos generosamente y 

sin reproche, y se le dará. Pero que pida con fe, sin dudar, porque el que duda es como una ola del mar que es 

impulsada y sacudida por el viento".  
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Santiago no dice que le pidamos a Dios que nos libere del sufrimiento que experimentamos, sino que nos instruye 

a pedirle a Dios SABIDURÍA. ¿Qué es la sabiduría? La sabiduría implica ver las cosas desde la perspectiva de 

Dios. Esto es importante. Es solo en la medida en que seamos capaces de ver nuestras pruebas desde la perspectiva 

de Dios que usted será capaz de "considerarlo todo gozo". Cuando vemos las cosas desde la perspectiva de Dios, 

obtenemos un panorama más amplio.  

Debemos pedir con fe, no dudando. Dudar significa tener "dos almas" o estar dividido entre opciones. Es estar en 

un estado vacilante y tambaleante ante Dios y sin fe es imposible agradar a Dios. 

IV. Entrar en las pruebas entendiendo que nivelan el estatus económico – Santiago 

1:9-11: 

"Que el humilde hermano se gloríe en su exaltación, y el rico en su humillación, porque como una flor de la 

hierba pasará. Porque el sol sale con su calor abrasador y seca la hierba; Su flor cae y su hermosura perece. Así 

también el rico se desvanecerá en medio de sus búsquedas". 

Los versículos 9-11 introducen el tema de las riquezas y la pobreza que vemos a lo largo de Santiago. Pero, ¿por 

qué, en medio de esta sección sobre los juicios, Santiago comienza a hablar de la pobreza y las riquezas? Es 

probable que la mayoría de los lectores de Santiago fueran muy pobres, pero parece que algunos eran ricos y 

tenían una tendencia a confiar en su riqueza. Santiago nos recuerda en estos versículos que las pruebas tienen un 

notable efecto nivelador. Si eres pobre, debes jactarte de que tus circunstancias te están llevando a confiar en Dios; 

y en ausencia de recursos físicos, te ves impulsado a jactarte de tu rico estatus como hijo de Dios. Por otro lado, 

si eres rico, ten cuidado. Las pruebas te recordarán que el dinero no puede resolver tus problemas. No puedes 

comprar tu salida de las pruebas y tribulaciones de la vida. Todas las cosas materiales que tu dinero puede comprar 

todavía no son suficientes para curar o cubrir tus heridas. Un día todas esas cosas se van a quemar en el fuego, y 

no te va a quedar nada.  

V. Perseverar hasta el fin trae una recompensa que hace que todo valga la pena – 

1:12  

"Bienaventurado el hombre que permanece firme bajo la prueba, porque cuando haya pasado la prueba recibirá 

la corona de la vida, la cual Dios ha prometido a los que le aman". 

Santiago cierra esta sección con una bienaventuranza: "Bienaventurado el hombre que permanece firme bajo la 

prueba". Comenzó en Santiago 1:2 con gozo y terminó en 1:12 con gozo. Recuerde que la perspectiva determina 

el resultado. Esta bienaventuranza es un gran estímulo porque promete una corona a los que soportan 

pacientemente las pruebas. Pablo a menudo usaba ilustraciones atléticas en sus cartas, y Santiago lo hace aquí. Él 

no está diciendo que el pecador se salva soportando pruebas. Él está diciendo que el creyente es recompensado 

soportando pruebas. 

El dolor, la tristeza, la privación, la presión financiera y la agonía física son reales y ninguna cantidad de fe 

cristiana reducirá su impacto. Lo único que los hará tolerables es tu confianza en que hay algo de mayor valor 

que la paz y el placer personal. Si la muerte física pone fin a la existencia humana, lo que Santiago te está diciendo 

que hagas es estúpido. Si el significado de la vida está totalmente definido por nuestro calendario terrenal, entonces 

considerar las pruebas y el sufrimiento como ocasiones para la alegría es una locura. Su consejo solo tiene sentido 

a la luz de una vida eterna después de la muerte en la que el dolor de este mundo se transforma en la gloria del 

otro (ver 2 Corintios 4:16-18). 

¿Cómo es recompensado el creyente? Primero, por el crecimiento en el carácter cristiano. Esto es más importante 

que cualquier otra cosa. También es recompensado al dar gloria a Dios y al recibir una corona de vida cuando 

Jesucristo regrese. Primero la cruz, luego la corona. Primero el sufrimiento, luego la gloria. Dios no nos ayuda 

quitando las pruebas, sino haciendo que las pruebas funcionen para nosotros. Satanás quiere usar las pruebas para 

derribarnos, pero Dios las usa para edificarnos. 

En Santiago 1:12, Santiago usó una palabra muy importante, amor. Esperaríamos que escribiera: "la corona de la 

vida, que el Señor ha prometido a los que confían en Él" o "los que le obedecen". ¿Por qué Santiago usó el amor? 

Porque el amor es la motivación espiritual detrás de cada imperativo en esta sección. 

https://biblia.com/bible/esv/2%20Cor.%204.16-18
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¿Por qué tenemos una actitud gozosa al enfrentarnos a las pruebas? Porque amamos a Dios, y Él nos ama, y no 

nos hará daño. ¿Por qué tenemos una mente comprensiva? Porque Él nos ama y ha compartido Su verdad con 

nosotros, y nosotros lo amamos a cambio. ¿Por qué tenemos una voluntad renunciada? Porque lo amamos. Donde 

hay amor, hay rendición y obediencia. ¿Por qué tenemos un corazón creyente? Porque el amor y la fe van de la 

mano. Cuando amas a alguien, confías en él y no dudas en pedirle ayuda. 

Santiago quiere que sepamos que no importa cuáles sean las pruebas en el exterior (Santiago 1:1-12) o las 

tentaciones en el interior (Santiago 1:13-27), a través de la fe en Cristo podemos experimentar la victoria, incluso 

si nuestras circunstancias nunca cambian. El resultado de esta victoria es la madurez espiritual. 

Santiago nos muestra entonces que la clave para convertir las pruebas en triunfos es obedecer a cuatro imperativos: 

contar - una actitud alegre (St 1:2), conocer - una mente comprensiva (St 1:3), dejar - una voluntad rendida, 

(St 1:4, St 1:9-11), y pedir - un corazón que quiera creer (St 1:5-8).  
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Capítulo 3 
 

 

 

Anatomía de una tentación 

  

Santiago 1:13-15, "Que nadie diga cuando es tentado: "Soy tentado por Dios", porque Dios no puede ser tentado 

con el mal, y él mismo no tienta a nadie. Pero cada persona es tentada cuando es atraída y seducida por su propio 

deseo. Entonces, el deseo, una vez concebido, da a luz al pecado, y el pecado, cuando ha crecido plenamente, da 

a luz la muerte."  

1 Corintios 10:13, "No os ha sobrevenido ninguna tentación que no sea humana; fiel es Dios, y no os dejará ser 

tentados más allá de lo que podáis, sino que con la tentación también os dará la salida, para que podáis 

soportarla."  

Debido a que la tentación siempre viene en forma de engaño, es una de las armas más poderosas de Satanás para 

derrotar y neutralizar a los cristianos. El modo principal de operación del enemigo es empaquetar el pecado de tal 

manera que sea atractivo. Siempre está tentando, engañando, ocultando, seduciendo, camuflando y tergiversando.  

Hace muchos años, en Londres, un entrenador de animales desarrolló un acto increíble con una boa constrictora 

de treinta y cinco pies. Él y la serpiente habían estado juntos durante veinticinco años. De hecho, lo había cuidado, 

alimentado y trabajado con él a diario, ya que solo medía unos centímetros de largo. El acto comenzaba con el 

entrenador permitiendo que la serpiente se envolviera alrededor de su cuerpo de la cabeza a los pies, luego, a la 

orden del entrenador, la serpiente perdía su agarre y se desenrollaba en el suelo. Pero un día la verdadera naturaleza 

de la serpiente se impuso y, en lugar de soltarse a la orden de los entrenadores, comenzó a apretarse más y más y 

más y más. El público se sobresaltó por el fuerte crujido de los huesos del entrenador, y a pesar de sus gritos de 

ayuda, para cuando la serpiente fue sometida, ¡había aplastado la vida de su dueño! 

Hubo un tiempo en que podría haber aplastado fácilmente la vida de la serpiente entre sus dedos. Sin embargo, 

pasó por alto una verdad gigantesca: ¡la naturaleza de una serpiente es siempre actuar de manera natural! ¡Lo que 

había pensado que era una mascota amigable finalmente se convirtió en su amo mortal! 

Así es exactamente como funciona la tentación. Parece tan inocente, tan fácil de controlar, y al principio sirve a 

nuestros propios intereses, satisface nuestros deseos y parece tan fácil de controlar. Por esta razón, la Escritura 

nos ordena: «¡Huye de la tentación!» 2 Tim 2:22)" Sabiendo que la tentación no es un picnic de escuela dominical, 

Jesús nos enseñó a orar "y no nos dejes caer en tentación, sino líbranos del maligno".  

Las tentaciones comienzan con un suave acariciamiento de nuestra carne, y si no se resiste, termina poniéndonos 

en un gran aprieto. Exprimiendo de nosotros nuestro testimonio de Cristo, nuestra fecundidad para Cristo y, a 

veces, nuestra propia vida. 

Demasiados cristianos hoy en día parecen tener la actitud del dramaturgo degenerado moralmente, Oscar Wilde, 

quien dijo: "La única manera de resistir la tentación es ceder a ella". 

I. Las Fases Universales de la Tentación 

A. La tentación es un hecho general para todo cristiano - 1 Corintios 10:13  

Alguien dijo correctamente que "se necesitan dos para hacer una tentación exitosa, y tú eres uno de los dos". 

Nunca se llega a ser demasiado viejo o demasiado maduro espiritualmente para ir más allá de las tentaciones 

implacables de alguna forma de tentación. La tentación es una realidad de toda la vida. Aunque Santiago no aborda 

la parte del diablo en el pecado en nuestro texto de hoy, sin embargo, él es un factor y uno de los mayores engaños 

del diablo es que pensemos que de alguna manera u otra somos inmunes a cometer ciertos pecados porque 

somos cristianos. O si pensamos que porque hemos madurado en Cristo hemos logrado superar la tentación, 

entonces hemos sido engañados. Hemos dejado que nuestros propios corazones nos engañen en este punto. 

Matthew Henry dijo: "El mejor de los santos puede ser tentado al peor de los pecados"   
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Tentación: la raíz de la palabra griega es "peirasmos" y significa probar algo. Cuando el Señor permite que el 

diablo lo use, se convierte en una prueba para probar nuestro verdadero carácter. Pero desde la perspectiva del 

diablo, siempre es una tentación para pecar. La tentación es normal, neutra y necesaria. 

B. La tentación es generada por nuestra naturaleza caída - Santiago 1:13-14  

En el antiguo programa de televisión "Hee Haw", Doc Campbell fue confrontado por un paciente que dijo que se 

rompió el brazo en dos lugares. El médico respondió: "Bueno, entonces, ¡aléjate de esos lugares!" Sin duda, es 

un buen consejo. Pero cuando se trata de la tentación, esos lugares están en nosotros. Nunca debemos 

sorprendernos de que la tentación de pecar comience con nosotros. No debemos ser como el joven sacerdote que 

por primera vez se unió a un sacerdote mayor en el confesionario. Cuando terminó el día, el sacerdote mayor lo 

llevó a un lado y le dijo: "Muchacho, cuando una persona termina con la confesión, tienes que aprender a 

decir algo que no sea: '¡Guau!'". 

C. La tentación siempre será graduada de acuerdo a la fibra (nivel de madurez) de nuestras vidas.  

1 Corintios 10:13c 

En el momento en que tengamos la mayor aprobación del cielo, tendremos la mayor oposición del infierno. 

Vemos esto en la vida de Jesús. Cuando el Cielo se abrió para bendecirlo, las puertas del infierno se abrieron para 

destruirlo. El Diablo sigue a la Paloma. Acercarse a Dios, experimentar el bautismo del Espíritu Santo, vivir bajo 

la unción de Dios, no te exime de la tentación y del asalto demoníaco, de hecho, lo invita y lo asegura. Los 

Momentos después de nuestras Mayores Experiencias Espirituales o Victorias son los momentos en los que 

somos más Vulnerables a la Derrota. 

Debemos proteger nuestras supuestas fortalezas y no solo nuestras conocidas debilidades. ¡Una fuerza 

desprotegida es una doble debilidad! 

D. La tentación siempre estará guardada por la fidelidad del Señor - I Corintios 10:13b, "... pero fiel es Dios, 

que no permitirá que seáis tentados más de lo que podáis, sino que con la tentación también os dará la salida, 

para que podáis soportarla. Dios, que conoce todas las cosas, incluyendo nuestras fortalezas y debilidades 

internas, no permitirá que ninguna tentación que enfrentemos sea demasiado para nosotros. En cambio, en su 

fidelidad, también proveerá una salida ('ekbasis, 'problema', 'fin', 'escape', 'camino a través'). Esto puede ser una 

liberación de la tentación o un camino a través de ella sin ceder a ella. Pero si los corintios (o nosotros) "se pusieron 

deliberadamente en el camino de las tentaciones de la idolatría y sus males asociados, estaban ignorando la 'vía 

de escape' preferida y no deben sorprenderse si 'cayeron'". 

II. El desarrollo de la Propagación de la Tentación  

El fracaso en la tentación viene de tomar LMP (Santiago 1:14-15). 

A. ¡Hay una Progresión que Debemos Entender! 

1. Una atracción personal: "cada uno es tentado cuando es llevado y seducido por su propia lujuria." Santiago 

usa metáforas de caza y pesca para ayudarnos a entender esto. En primer lugar, los propios deseos son 

"arrastrados" por una seducción externa. La imagen es la de un animal salvaje que es atraído a una trampa o 

arrastrado al peligro por el olor de la comida. Se mueve fuera del reino de protección y entra en la guarida del 

cazador debido a sus propios deseos, arrastrándolo al peligro. Alec Motyer dice que la palabra "significa 

'arrastrar' y apunta a un poder dominante y directivo dentro de nuestros deseos". Lo llama "el magnetismo del 

deseo, la atracción hipnótica del cebo para una bestia hambrienta"  

La segunda metáfora tiene que ver con la pesca. Representa al pescador lanzando sigilosa y hábilmente su cebo 

cerca del pez, dándole el movimiento adecuado para que el señuelo falsificado parezca real. A continuación, se 

saca al pez de su escondite para inspeccionar el señuelo. Una vez que lo encuentra atractivo, el pez muerde y es 

atrapado por el anzuelo camuflado. El señuelo solo podía atraer al pez porque sus deseos lo llevaban al peligro. 

En ambos casos, hay problemas externos involucrados, pero no pueden dañar al animal o al pez a menos que sus 

deseos se fijen en el cebo. 

2. Una relajación moral – El puritano del siglo XVII, John Owens, escribió: "El pecado nunca está menos 

tranquilo que cuando parece estar más quieto, y sus aguas son en su mayor parte profundas, cuando están 

quietas". Solo recuerda que el pecado siempre actúa, seduce, concibe y tienta. Aunque hemos sido liberados del 
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dominio del pecado, seguimos siendo objeto de sus incesantes ataques de guerra de guerrillas. El principio del 

pecado que aún está latente en tu corazón es muy sutil y fuerte. Puede llevar muchas caras.  

El pecado comienza como un noviazgo, por lo general muy modesto, tímido y pequeño. Cuando una persona 

comienza un noviazgo, no suelen aparecer como pandilleros. En cambio, tratan de dar lo mejor de sí mismos en 

apariencia y atractivo. Quieren convencer a su pretendiente de que involucrarse con ellos es una experiencia muy 

gratificante.  

3. Una fijación poderosa: "arrastrado por sus propios deseos" 

El problema es "su propia lujuria" que lo arrastra de la seguridad a la trampa que lo espera. Por esta razón, no 

podemos culpar a nadie más por nuestro pecado. Porque se origina dentro de nuestros propios deseos. "Lujuria" 

es la palabra "epithumia" en griego y es una palabra común y neutral que significa "deseos". La corrupción de la 

naturaleza humana ha afectado nuestros deseos, de modo que el deseo de comida puede convertirse en gula, el 

deseo de afecto puede convertirse en adulterio, el deseo de seguridad puede convertirse en codicia, el deseo de 

amor puede convertirse en orgullo. El "deseo", en sí mismo, no es pecado. Es sólo cuando una persona, por un 

acto de la voluntad, asiente a su seducción que el pecado resulta. 

4. Una racionalización lógica – La razón por la que estas tentaciones son tan exitosas se debe a su apelación al 

principio perverso, sensual, egoísta y rebelde del pecado que todavía está activo dentro del corazón de cada 

creyente. La atracción externa de ir 'más allá de las cercas de Dios' y experimentar las emociones óptimas, excita 

y energiza las emociones. Luego estimula la mente para que comience a fantasear y racionalizar sobre el placer 

o los beneficios que ofrece la tentación. Entonces la voluntad dice: "¡Lo haré!" 

Las siguientes son cinco de las racionalizaciones más utilizadas durante un tiempo de tentación: 

(a) Si se siente bien, entonces debe ser bueno, ¡así que simplemente hazlo! Esta es la tentación de seguir los 

apetitos carnales normales. Era un llamado a elevar lo físico por encima de lo espiritual. Lo material tiene prioridad 

sobre lo espiritual. Después de todo, tengo estos impulsos fuertes y se siente bien cuando los satisfago; Después 

de todo, un hombre tiene que ganarse la vida; después de todo, todos los demás lo están haciendo o lo tienen, ¿por 

qué no debería hacerlo yo?  

(b) ¡Tienes que buscar el número uno porque nadie más lo hará! Eleva tus deseos por encima de la voluntad 

del Padre. La sugerencia en este razonamiento es que la voluntad del Padre es dura y despiadada y que Él te está 

negando cosas buenas. Él no está cuidando de ti. Anímate y haz valer tu voluntad. Mueve tus propios hilos. 

Consíguelo mientras la obtención sea buena. Vive independientemente de Dios.  

(c) ¡Mereces algo mejor que esto! Esta es la tentación de convertirse en descontento. ¿Por qué aguantas tan poco? 

¡Te mereces algo mejor que esto! Esta es una de las atracciones más poderosas del enemigo. Él te dice: "Si eres 

uno de los hijos del Rey, ¿por qué luchas así? ¿Por qué Dios no te cuida mejor? ¿Por qué no tienes todas esas 

cosas que tienen los demás? ¿Es esto lo mejor que Dios puede hacer por ti? ¿Por qué aún no estás casado? ¿Por 

qué no recibes tu parte de las cosas? ¿Por qué tendrías que vivir con este imbécil o esta mujer fastidiosa? 

d) ¿Por qué tendría que esperar? Esta era la tentación de impacientarse con la voluntad de Dios. Toma el atajo, 

haz que suceda ahora. ¡Ahora, ahora, ahora, hazlo ahora! Solo vas una vez en la vida, ¡así que agarra todo el 

entusiasmo que puedas! 

(e) ¡Dios debe amarlos más de lo que te ama a ti! Satanás hizo esta inferencia a Jesús cuando lo desafió a 

convertir las piedras en pan para satisfacer su hambre legítima. Él dedujo algo como: "Oye, Dios alimentó a un 

par de millones de judíos con pan/maná en el desierto en el pasado. ¿Por qué no te da de comer? ¿Qué te pasa? 

¡Dios no debe amarte tanto como los amó a ellos!" Escucha siempre la voz de Satanás cuando estés aquí diciendo: 

"Dios no debe amarme tanto como a ti.  

5. Una experimentación cautelosa – "... después de que el deseo ha concebido...."- El pecado comienza como 

un noviazgo y luego continúa si consentimos. Así como el noviazgo de un hombre y una mujer conduce a una 

proposición, así es con el pecado. Recuerda, el pecado no te violará. Sus propuestas pueden ser exceptuadas o 

rechazadas. No te obligará en contra de tu voluntad. El pecado entonces llega al clímax con una concepción y 

concluye con una certeza. El pecado llega a su clímax con una concepción.  



22 

 

Dietrich Bonhoeffer describe el poder y la progresión de la tentación: "Con un poder irresistible, el deseo se 

apodera del dominio sobre la carne... No importa si se trata de deseo sexual, o de ambición, o de vanidad, o de 

deseo de venganza, o de amor a la fama y al poder, o de codicia por el dinero. En este momento Dios es 

completamente irreal para nosotros, pierde toda realidad, y sólo el deseo por la criatura es real; Satanás 

no nos llena aquí de odio a Dios, sino de olvido de Dios". 

6. Una consumación fatal - "... el pecado da a luz a la muerte". 

No la progresión descendente: el pecado comienza como un noviazgo y luego continúa si lo consentimos, luego 

llega al clímax con una concepción y concluye con una certeza. La palabra 'da a luz' es la palabra griega 'apokuei', 

que literalmente significa 'deja de estar embarazada'.  

John MacArthur dijo: "Cuando la lujuria, por así decirlo, es seducida por la prostitución de ese anzuelo cebado, 

queda embarazada en el vientre de la voluntad de una persona". ¡Los embarazos, por naturaleza, no pueden durar 

para siempre! ¡Lo que nace de la unión impía entre tu lujuria y la tentación del pecado es la MUERTE!  

La personalidad de la radio Paul Harvey cuenta la historia de cómo en la antigüedad los esquimales mataron a un 

lobo: "Primero, el esquimal cubre la hoja de un cuchillo con sangre animal y permite que se congele. Luego añade 

otra capa de sangre, y otra, hasta que la sangre queda completamente oculta por la sangre congelada. A 

continuación, el cazador clava su cuchillo en el suelo con la hoja hacia arriba. Cuando un lobo sigue su sensible 

olfato hasta la fuente del olor y descubre el cebo, lo lame, probando la sangre recién congelada, comienza a lamer 

más rápido, más y más vigorosamente, lamiendo la hoja hasta que el filo afilado queda al descubierto. Febrilmente 

ahora, cada vez más fuerte, el lobo lame la espada en la noche ártica. Tan grande se vuelve su ansia de comida 

que el lobo no nota el aguijón afilado de la sangre desnuda en su lengua, ni reconoce el momento en que su sed 

insaciable está siendo satisfecha por su propia sangre caliente. Su apetito carnívoro anhela más y más, ¡hasta que 

el amanecer lo encuentra muerto en la nieve! 

¡UAU! ¡Qué ilustración tan dramática de los efectos del pecado en la vida de una persona! 

Esos son los efectos mortales de L-P-M – Lujuria, Pecado, Muerte 

III. La posición inflexible que debemos mantener frente a la tentación 

A. ¡Quita toda indecisión moral de tu corazón! - Estoy seguro de que la mayoría de ustedes han escuchado 

la historia de los dos extraños, un hombre y una mujer que estaban sentados juntos en una cena, cuando el hombre 

se vuelve hacia la mujer y le dice: "Tengo una pregunta hipotética para usted, señora". La mujer, curiosa, dice: 

"Está bien. ¿Qué es?" El hombre dice: "Si un hombre te ofreciera un millón de dólares para acostarte con él, ¿lo 

harías?" La mujer piensa por un momento y finalmente responde: "Supongo que lo haría... por un millón de 

dólares". El hombre sonríe y dice: "Entonces, ¿te acostarás conmigo por 25 dólares?" La mujer, con una expresión 

de sorpresa en su rostro, se pone de pie y le grita al hombre: "Por supuesto que no lo haré. ¡Qué te crees que soy!" 

A lo que el hombre responde: "Ya hemos determinado QUÉ eres, ahora solo estamos negociando un precio". Si 

tienes un precio, el enemigo se encargará de que se negocie. 

B. Resista la tentación de sus deseos y las sugerencias de Satanás de inmediato - Santiago 4:7, "Resiste 

al diablo, y huirá de ti". John Piper escribe: "Di NO a cada pensamiento lujurioso en cinco segundos. Y decirlo 

con la autoridad de Jesucristo. "¡En el nombre de Jesús, NO!" No tienes mucho más de cinco segundos. Dadle 

más tiempo sin oposición que ese, y se alojará con tal fuerza que será casi inamovible. Dilo en voz alta si te 

atreves. Sé duro y guerrero. Como dijo John Owen: "Mata el pecado o te matará a ti". Golpea rápido y golpea 

fuerte.  

C. Use las Escrituras con autoridad y estrategia: - Jesús le dijo al diablo: "Escrito está". Efesios 6:17 se 

refiere a la Palabra escrita de Dios como la espada del Espíritu. SAL 119:11: "Tu palabra he guardado en mi 

corazón, para no pecar contra ti". Col 3:16, "Que la palabra de Cristo habite en abundancia en vosotros con 

toda sabiduría, enseñándose y exhortándose unos a otros con salmos, himnos y cánticos espirituales, cantando 

al Señor en sus corazones". 

La Palabra de Dios ha de ser la Fuente de nuestro Hablar, el Tema de nuestro Pensamiento, el Estándar de Nuestra 

Vida y el Sustento de nuestro Trabajo.  
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D. Adorar a Dios exclusiva y diariamente  

Ninguna persona, ningún plan, ninguna filosofía, ninguna búsqueda, ninguna pasión, deben ser colocados delante 

de Dios. Decir "no" no será suficiente. Debes pasar de la defensa al ataque. Combate el fuego con fuego. Ataca 

las promesas del pecado con las promesas de Cristo. Debemos llenar nuestras mentes con las promesas y placeres 

superiores de Jesús. Entonces debemos dirigirnos a ellos inmediatamente después de decir: "¡NO!"  

Adorar a Dios incluye: 

1. Cultivar la Conciencia de Vivir ante el Rostro de Dios 

2. Vivir continuamente siendo lleno del Espíritu de Dios 

3. Vive con cautela estando en alerta total en todo momento - 1 Pedro 5:8 Sed sobrios, estad vigilantes; porque 

tu adversario el diablo anda alrededor como león rugiente, buscando a quién devorar. 

4. Vive con cuidado estando completamente armado - Efesios 6:14-17 

5. Vive con confianza la oración ferviente - Mateo 26:41, "Vigila y ora, para que no entréis en tentación. El 

espíritu a la verdad está dispuesto, pero la carne es débil". Mateo 6:13, "Y no nos dejes caer en tentación, sino 

líbranos del maligno." 

¿El Enemigo te está apretando? ¿Con qué tentación estás coqueteando? Sé que piensas que puedes controlarlo o 

detenerlo cuando lo desees, pero ten cuidado con el engaño del pecado. ¿Podría ser que un hábito pecaminoso te 

está asfixiando la vida? ¿Podría ser que estés experimentando con el sexo fuera del matrimonio? ¿O entretener los 

pensamientos de una relación ilícita? ¿Podría ser que tu trabajo esté exprimiendo tu deseo por Dios? ¡Recuerda 

que lo que crees que está domesticado hoy puede convertirse en tu maestro mañana! 

Así que estás pensando: "Demasiado tarde, he fallado la prueba y sucumbí a la tentación. ¿Y ahora qué?  

Puedes intentar ocultarlo, tolerarlo, concederlo, ser condenado por él, continuar en él hasta que dé a luz al desastre 

y a la muerte. O puedes confesarlo: ¡Déjalo y empieza de nuevo!  

Salmo 145:14, "Jehová sostiene a todos los que caen, y levanta a todos los encorvados".  

Miqueas 7:8, "No te alegres por mí, oh enemigo mío. Aunque caiga, me levantaré; Aunque habite en tinieblas, el 

Señor es luz para mí". 
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Capítulo 4 

 

 

Las pruebas y tentaciones pueden ser malas, ¡pero 

Dios siempre es bueno! 

 

Santiago 1:13-18: "Que nadie diga cuando es tentado: "Estoy siendo tentado por Dios", porque Dios no puede 

ser tentado con el mal, y él mismo no tienta a nadie. Pero cada persona es tentada cuando es atraída y seducida 

por su propio deseo. Entonces, el deseo, una vez concebido, da a luz al pecado, y el pecado, cuando ha crecido 

plenamente, da a luz la muerte. No os dejéis engañar, mis amados hermanos. Toda buena dádiva y toda dádiva 

perfecta viene de lo alto, descendiendo del Padre de las luces, en quien no hay variación ni sombra debido al 

cambio. Por su propia voluntad nos sacó por la palabra de verdad, para que fuésemos una especie de primicias 

de sus criaturas."  
  

Cuando las pruebas son terribles y las tentaciones son atractivas, necesitamos reflexionar sobre lo que es verdad 

de nuestro gran Dios, porque cada prueba trae consigo tentaciones. Por ejemplo, cuando nos enfrentamos a una 

atracción sexual ilícita, nos sentimos tentados a excusarla insinuando que Dios nos hizo con un fuerte impulso 

sexual y, por lo tanto, es su culpa cuando cedemos a nuestros deseos sensuales. Cuando muere un ser querido, nos 

sentimos tentados a cuestionar el amor de Dios. Cuando experimentamos un sufrimiento injusto, somos tentados 

a cuestionar la justicia de Dios. Sin embargo, Santiago nos recordaría que aunque Dios nos prueba, no nos tienta, 

no puede y no nos tentará. Somos responsables en las tentaciones. 

Este pasaje nos da varios "puntos de anclaje" que, cuando se hacen operativos de manera constante por nuestra fe, 

nos permitirán vencer y ser más maduros, más como Cristo, por nuestra respuesta a las pruebas y tentaciones que 

se nos presentan en la vida. 

I. Recuerde que el engaño siempre es una posibilidad para cualquier creyente - 

Santiago 1:16  

"No os dejéis engañar, mis amados hermanos." ("No te dejes engañar" es un imperativo pasivo presente de 

planaō, un verbo común que significa "extraviar.") 

¡No te dejes engañar es una advertencia repetida y necesaria en las Escrituras! 

Dt 11,16: Mirad, no sea que vuestros corazones se engañen, y os apartéis y serváis a otros dioses y los adoréis. 

1 Corintios 6:9: ...No os dejéis engañar; 1 Corintios 15:33: No os dejéis engañar: "Las malas compañías 

corrompen las buenas costumbres". Gál 6,7: No os engañéis, Dios no es objeto de burla; porque todo lo que el 

hombre sembrare, esto también segará. Santiago 1:16: No os dejéis engañar, mis amados hermanos. 

Hiebert interpreta la advertencia contra el engaño de la siguiente manera: "La advertencia puede estar conectada 

con lo que precede inmediatamente (Santiago 1:13-15) o con lo que sigue (Santiago 1:17-18). Si es lo primero, la 

advertencia es no dejarse engañar acerca de la fuente y las consecuencias del pecado. Si es esto último, es un 

llamado a tener cuidado de no arrojar sospechas sobre Dios y sus actividades benéficas. El verso tiene una 

función transicional y, como un puente, proporciona conexiones en ambas direcciones, pero lo que ha sucedido 

anteriormente parece principalmente a la vista. 

La primera obra de Satanás fue en calidad de Engañador. El primer pecado fue a causa del engaño. Satanás, 

obrando sobre los deseos más elevados y puros de una mujer inocente, utiliza la promesa de algo bueno para 

cegarla a las consecuencias de la desobediencia. ¡Escucha atentamente, la bondad no es garantía contra el 

engaño!  

Ser engañado es muy parecido a estar dormido: 

1. No sabes que has estado dormido hasta que te despiertas.  
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2. Haces cosas en tus sueños que nunca harías si estuvieras despierto.  

3. No te gusta el sonido de la alarma porque dormir se siente muy bien.  

4. Si no es el lugar y la hora adecuados para dormir, lo niegas. Las personas con conductas adictivas, es decir, 

alcohólicos, anoréxicos, delincuentes sexuales, todos niegan tener un problema. La mentira es el principal 

mecanismo de defensa del engañado. 

El mayor engaño en tiempos de tentación es no darse cuenta de que la pasión normal del corazón humano es 

confiar en la propia capacidad. La idea de entregarnos al Dios vivo es extrañamente extraña a nuestras mentes. 

Nuestra reacción normal a la tentación es: "¡No es gran cosa, puedo manejar esto!" 

Por lo tanto, nuestro primer "punto de anclaje" para evitar que fracasemos en tiempos de tentación es no confiar 

en nuestra carne para ganar la batalla. Recuerde que todos y cada uno de los creyentes están constantemente 

sujetos al engaño en un grado u otro. Si usted cree que cualquiera que tenga un corazón hambriento de Dios no 

puede ser engañado, piénselo de nuevo. 

II. Dios es el Dador de Dones Buenos y Perfectos – v 17:  

"Toda buena dádiva y todo don perfecto es de lo alto, que desciende del Padre de las luces, en quien no hay 

variación ni sombra debido al cambio."  

¡Todo lo que viene de Dios es bueno porque Él es bueno! El significado original de nuestra palabra Dios en 

español es "El Bien". Dios no solo es el más grande de todos los seres, sino el mejor. Toda la bondad que hay en 

cualquier criatura, ha sido impartida por el Creador; pero la bondad de Dios es subestimada, porque es la esencia 

de Su naturaleza eterna. Dios tiene en sí mismo un tesoro infinito e inagotable de toda bienaventuranza, suficiente 

para llenar todas las cosas. "Vosotros sois buenos y hacéis el bien" (Salmo 119:68). "La bondad de Dios 

permanece continuamente" (Salmo 52:1).  

"Dios es originalmente bueno, bueno por sí mismo, lo cual no es otra cosa; porque todas las criaturas son buenas 

sólo por la participación y comunicación de Dios. Él es esencialmente bueno; no sólo el bien, sino la bondad 

misma: el bien de la criatura es una cualidad sobreañadida, en Dios es su esencia. Él es infinitamente bueno; el 

bien de la criatura no es más que una gota, pero en Dios, allí en un océano infinito o reuniéndose de bienes. Él es 

eterna e inmutablemente bueno, porque no puede ser menos bueno de lo que es; así como no se le puede hacer 

ninguna adición a Él, así no se puede hacer ninguna sustracción de Él" (el puritano Thomas Manton). 

"Bueno" y "perfecto" juntos expresan la naturaleza de lo que Dios da. "Bueno" expresa que las cosas que Él nos 

da son beneficiosas y útiles para nosotros; y "perfecto" expresa que las cosas que Dios da son conducentes a que 

seamos completados y llevados a la plenitud final en Cristo (lea Santiago 1:2-4). 

Nuestro segundo "punto de anclaje" es que en un tiempo de tentación, a pesar de lo que nos está pasando, sabemos 

que es de un Dios que solo nos da dones buenos y perfectos y que nunca se propone ningún mal hacia nosotros. 

(Bueno no significa que sea agradable y placentero). Incluso si el Diablo inició el evento, debe ser santificado y 

permitido por Dios antes de que pueda llegar a nosotros. 

III. Nada nos vendrá sino del "Padre de las luces" - v. 17b, "...descendiendo del Padre de las 

luces..."  

Dios es descrito como el "Padre de las luces", lo que indica que Él es la fuente de todo lo que purifica, ilumina y 

alegra Su creación. Si algo es llamado "bueno", es porque proviene y refleja el carácter de Aquel que es su fuente 

última. 

"Padre de las luces", señala a Dios como Creador, el que hizo las luces en todos sus patrones de existencia. El 

sol, la luna y las estrellas varían en su proyección de luz por la rotación de la tierra y la galaxia. Experimentan 

aumentos repentinos en su intensidad. Un eclipse puede ocultar la luz del sol o de la luna. Pero Dios es diferente 

de su creación, porque es inmutable e invariable en el poder de sus actos de gracia. Solo Dios es el que nunca 

cambia. La luz del sol cesará un día, pero no la luz eterna de la naturaleza de Dios.  

Nuestro tercer "punto de anclaje" en un tiempo de prueba es recordarnos a nosotros mismos que nada nos vendrá 

sino del "Padre de las luces" que hace que todas las cosas cooperen para nuestro bien (Romanos 8:28) y que 

https://biblia.com/bible/esv/Ps%20119.68
https://biblia.com/bible/esv/Ps%2052.1
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incluso significa para bien lo que otros significaron para mal (Génesis 50:20: "En cuanto a ti, pensaste mal contra 

mí, pero Dios lo quiso para bien, para que muchas personas se mantuvieran vivas, como lo están hoy."). 

IV. Nuestras circunstancias pueden cambiar, y nosotros podemos cambiar, ¡pero 

nuestro buen Dios nunca cambiará! v. 17c – "en quien no hay variación ni sombra debido al 

cambio."   

Para nosotros, como ciudadanos del siglo XXI, el cambio parece ser la única constante en la vida. Los tiempos 

cambian, la tecnología cambia, la topografía de la tierra cambia, nuestros cuerpos, y la forma en que se ven, 

cambia, etcétera. Se ha dicho que las únicas personas a las que les gusta el cambio son los bebés con pañales 

mojados. Casi todo el mundo con alguna edad puede identificarse con el anciano que acababa de cumplir 100 años 

y estaba siendo entrevistado por un reportero. El reportero dijo: "Ciertamente has visto muchos cambios en tu 

vida, ¿no?" —Sí —respondió el anciano—, ¡y yo he estado en contra de cada uno de ellos!  

La verdad es que en lo profundo de nuestro ser hay un deseo por algo que no sea voluble y fluctuante; eso es lo 

mismo ayer, hoy, y por los siglos, ¡y la buena noticia es que esto solo se encuentra en el Dios de la Biblia! 

"Sin variación" significa "sin cambio". Dios, en su carácter esencial, no cambia. Teológicamente esto se conoce 

como Inmutabilidad. Significa que Dios es inmutable en su persona, perfecciones, propósitos y promesas. ¡Vive 

para siempre sin mutación, alteración, variación o fluctuación!" 

"No hay sombra cambiante" (o literalmente, no hay sombra de giro) significa que no hay ni siquiera una indicación 

secundaria de cambio de posición en Dios, como lo indicaría un movimiento de sombra proyectada. Juntos, estos 

indican que no hay el más mínimo cambio en Dios (Salmo 102:25-27; Malaquías 3:6; Hebreos 13:8). 

No hay sombras con el Padre de las Luces. Es imposible que Dios cambie. Él no puede cambiar para peor porque 

Él es santo; Él no puede cambiar para mejor porque ya es perfecto. La luz del sol varía a medida que la tierra 

cambia, pero el sol mismo sigue brillando. Si las sombras se interponen entre nosotros y el Padre, Él no las causó. 

Él es el Dios inmutable. Esto significa que nunca debemos cuestionar su amor ni dudar de su bondad cuando se 

presenten dificultades o tentaciones. 

Hoy en día hay algunos que han revivido una antigua herejía bajo un nuevo nombre llamado teísmo abierto o 

teísmo del libre albedrío. Según ellos, Dios debe ser mudable porque Él no sabe sobre el futuro más que nosotros, 

¡porque el futuro no es cognoscible hasta que se convierte en el presente! Para ellos, Dios siempre se está 

convirtiendo en algo, siempre aprendiendo y obteniendo nueva información. Según ellos, Dios debe estar muy 

firme en Sus pies para mantenerse un paso adelante de nosotros, y eso sin saber cuál será nuestro próximo paso. 

Su Dios más amable y gentil es el Gran Solucionador de Problemas Cósmicos, siempre en llamadas de 

mantenimiento tratando de arreglar esto, detener aquello, ponerlos en marcha, etcétera.  

Para los teístas abiertos, Dios es el Dios de los cambios de humor, de los arrepentimientos, de las sorpresas, de 

los "opps", que dice: "Bueno, lo seré, ¡nunca soñé que así resultaría esto!" Su Dios es el Gran Preocupado en el 

cielo que nos invita a unirnos a él para preocuparnos por cómo resultarán las cosas. Cambia la estrofa del himno 

que canta "No sé sobre el mañana, pero sé quién tiene el mañana en sus manos", por "No sé lo que depara el 

mañana, pero conozco a Aquel que tampoco sabe mucho al respecto". 

Varios de los grandes himnos de la fe enfatizan este aspecto del carácter de Dios, tal vez ninguno tan bellamente 

como estos versos de "Inmortal, Invisible, Solo Dios Sabio": Florecemos y florecemos como hojas en el árbol, y 

nos marchitamos y perecemos, ¡pero nada te cambia! 

Otro himno declara: "Cambio y decadencia en todo lo que me rodea, oh Tú que no cambias, quédate conmigo". 

Tres verdades combinadas sirven como nuestro cuarto "punto de anclaje":  

1) La bondad de Dios es inmutable. Dios es perpetua, constante y consistentemente bueno. Nunca se pone de mal 

humor. Él nunca cambia para peor, y nunca cambia para mejor porque ya es perfecta y en última instancia y 

maravillosamente bueno en todos los sentidos.  

2) La bondad de Dios es inmerecida. El versículo 18 dice que Dios escogió darnos a luz a través del "mensaje de 

verdad". Dios nos ha dado una nueva vida basada no en nuestras obras, sino en Su gracia.  
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3) La bondad de Dios no tiene fin. Somos las "primicias de sus criaturas" (v. 18). La imagen de las primicias 

lleva la idea de un anticipo de lo que está por venir. Lo que Dios ha hecho en nuestras vidas para cambiar nuestros 

corazones por Su bondad es solo un anticipo del día que vendrá cuando Él hará nuevas todas las cosas en toda la 

creación. Y la obra que Él ha hecho en nuestro nuevo nacimiento un día nos llevará a un nuevo cielo y a una nueva 

tierra donde no habrá más pruebas ni más tentaciones. 

5. Dios, que nos ha elegido libremente para sí mismo, y nos ha hecho "nacer de nuevo" libremente, nunca 

se propondrá para nosotros nada más que nuestro bien. v 18a, "De su propia voluntad nos sacó por la palabra 

de verdad..." 

Todo lo que se ha dicho antes es muy general, pero en 1:18, Dios se vuelve muy personal cuando vemos que 

extiende su gracia especial a aquellos a quienes redime. Él los da a luz, es decir, les da nacimiento y vida. Y lo ha 

hecho, no porque tuviera que hacerlo o porque se viera obligado a hacerlo, sino por su propia voluntad (1 Pedro 

1:3; Juan 1:12-13; Efesios 2:4-7); y por la palabra de verdad, es decir, el evangelio (1 Pedro 1:22-23). 

"De su propia voluntad". ¡Dios eligió darnos a luz! Él escogió tomar Su Palabra y escribirla en nuestros corazones, 

corazones que eran pecaminosos hasta la médula. Este es el evangelio, el mensaje del cristianismo: ¡todo lo bueno 

en ti se debe a la bondad inmerecida de Dios hacia ti! Dios es la fuente de todo lo bueno que hay en nosotros.  

Nuestra salvación fue diseñada por Dios. La construcción griega de la frase "de Su propia voluntad", dice 

literalmente, "habiendo tomado Su decisión". Considere cómo en este punto el nuevo nacimiento y el nacimiento 

natural son similares. La decisión o acción que produce el nacimiento es la del padre, no la del hijo. Es decir, el 

nacimiento es algo que le sucede a un niño debido a decisiones y acciones tomadas por otros, los padres, y no por 

el niño. La decisión de salvar a los pecadores fue la decisión de Dios, así como también, como revela el texto, fue 

la acción que implementó la decisión. 

Nuestro quinto "punto de anclaje" en un tiempo de prueba sirve para recordarnos que Dios, quien nos ha elegido 

libremente para Sí mismo, y nos ha hecho "nacer de nuevo", nunca se propondrá para nosotros nada más que 

nuestro bien (Romanos 5:6-10). 

6. Podemos descansar en el hecho de que, a través de esta prueba, Dios está cumpliendo Su propósito final 

para nosotros para que seamos una especie de "primicias" para Él. v 18b, "que seamos una especie de 

primicias de sus criaturas."  

El primer fruto maduro es la promesa de la venidera cosecha completa y presenta a los creyentes como la posesión 

especial de Dios. El Dios misericordioso y amoroso está obrando redentor y regenerativo para llevar a cabo su 

nueva creación. Como resultado, nos hemos convertido en la "posesión preciada" de Dios, un anticipo del plan de 

Dios para redimir no solo su creación humana, sino toda su creación (ver Romanos 8:18-22). 

Una de las cosas más grandes a las que podemos aferrarnos en un tiempo de prueba es el propósito final de Dios 

para nosotros. Su objetivo es que seamos una especie de "primicias". Se le ordenó a Israel que diera lo primero de 

su producto a Dios como símbolo de que todo le pertenecía a Él y que aún estaba por venir más de lo bueno 

(Deuteronomio 26:1-10). Del mismo modo, Él nos ha llamado a Sí mismo para que podamos ser Sus "primicias" 

(Apocalipsis 14:4). Toda la creación espera que seamos revelados como tales (Romanos 8:18-22). 

Nuestro "punto de anclaje" final en un tiempo de prueba es la conciencia de que a través de esta prueba, Dios está 

cumpliendo Su propósito final para nosotros (Filipenses 1:6). 

Un comentarista dijo: "Nos sentimos alentados por estas palabras, porque entendemos que Dios no cambiará. Él 

nos seguirá dando buenos regalos. Él nunca tomará lo que nos ha dado. Sus reglas nunca cambiarán. Su promesa 

nunca será abandonada. Nuestra salvación a través de Cristo nunca puede ser revocada o arrancada de debajo de 

nosotros. Dios es nuestro Padre benévolo, nuestro Creador inmutable y nuestra ancla, que es firme y segura, 

incluso en un mundo que está cambiando tan rápidamente". 

Ni las pruebas ni las tentaciones pueden cambiar la obra de Dios en nuestros corazones. Por lo tanto, debemos 

vivir como aquellos que han sido resucitados de entre los muertos por el poder de "la palabra de verdad", 

sabiendo que nuestra salvación es toda de Dios, y que lo que él hace dura para siempre. 

Recuerde que aunque las pruebas y tentaciones pueden ser malas, ¡Dios siempre es bueno! 
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Capítulo 5 

 

Escuchar y hacer la Palabra 

  

Santiago 1:18-25: "De su propia voluntad nos sacó por palabra de verdad, para que fuésemos primicias de sus 

criaturas. Sabed esto, mis amados hermanos: que cada uno sea pronto para oír, tardo para hablar, tardo para 

airarse; porque la ira del hombre no produce la justicia de Dios. Por tanto, desechad toda inmundicia y toda 

maldad desenfrenada, y recibid con mansedumbre la palabra implantada, que es poderosa para salvar vuestras 

almas. Mas sed hacedores de la palabra, y no solamente oidores, engañándoos a vosotros mismos. Porque si 

alguno oye la palabra y no la hace, es semejante al hombre que mira fijamente su rostro natural en un espejo. 

Porque se mira a sí mismo y se va, y al instante se olvida de cómo era. Pero el que mira a la ley perfecta, la ley 

de la libertad, y persevera, no siendo un oidor que olvida, sino un hacedor que actúa, será bienaventurado en su 

obra." 
  

Leemos en Santiago 1:18, "De su propia voluntad nos sacó por palabra de verdad..." Santiago nos informa que 

la regeneración viene a través de la palabra de verdad, la cual se convierte en el tema de nuestro estudio hoy en 

Santiago 1:19-2-5, donde la palabra no es la palabra creadora de Dios, sino su palabra salvadora y liberadora. 

Así como el nacimiento humano requiere dos padres, así el nacimiento divino tiene dos padres: el Verbo de Dios 

y el Espíritu de Dios. "Lo que es nacido de la carne, carne es; y lo que es nacido del Espíritu, espíritu es» (Jn 3, 

6). "Naciendo de nuevo, no de simiente corruptible, sino de incorruptible, por el Verbo de Dios, que vive y 

permanece para siempre" (1Pe_1:23). El Espíritu de Dios usa la Palabra de Dios para realizar el milagro del nuevo 

nacimiento. Dado que la Palabra de Dios es "viva y poderosa" (Heb_4:12), puede generar el tipo de vida de Dios 

(zoe) en el corazón del pecador, permitiéndole arrepentirse y creer en Cristo. 

La Palabra de Dios, que, en mi opinión, es sinónimo del evangelio de Dios, está en todos los versículos que 

estamos considerando hoy. Se hace referencia a ella en los versículos 18, 21, 22, 23 y 25. "Se usan tres figuras 

para describir la Palabra de Dios. Se asemeja a una semilla plantada en el corazón (versículo 21), un espejo en el 

que uno se mira (versículo 24) y una ley por la cual se guía la vida de uno (versículo 25). El pensamiento del 

pasaje puede desarrollarse en torno a los tres verbos imperativos que se utilizan. Estos tres verbos hablan de las 

demandas de la Palabra de Dios sobre la vida del creyente. Tienen que ver con (1) escuchar la Palabra (versículos 

19, 20), (2) recibir la Palabra (versículo 21) y (3) hacer la Palabra (versículos 22-27)" (Curtis Vaughan). 

Entonces, ¿cómo debería expresarse este nuevo nacimiento de Dios en la vida diaria? 

I. Tres áreas de la vida en las que el nuevo nacimiento debe expresarse 

A. Rápido para escuchar – 1:19a –  

1. Disponibilidad para escuchar la Palabra de Dios  

Jesús habló más sobre el oído que sobre cualquier otro tema. Aconsejó a los hombres que tuvieran cuidado de oír 

lo que oís, y cómo oís. Leemos en Mateo 13:9: "El que tiene oídos, esta es la capacidad de oír, esta es la 

oportunidad, que oiga, esta es la responsabilidad". Marcos 4:24, "Y él les dijo: Presten atención a lo que oyen: 

con la medida con que midáis, se os medirá, y aún se os añadirá más. Lucas 8:18, "Mirad, pues, cómo oís, porque 

al que tiene, se le dará, y al que no tiene, aun lo que piensa que tiene se le quitará." 

Deberíamos ser rápidos para escuchar. Este es un comando inusual y tiene un toque de humor. Es como decir: 

"¡Date prisa y escucha!" Significa que debemos estar listos para escuchar la Palabra de Dios, así como todos los 

consejos y advertencias piadosos.  

De lo que Santiago está hablando es de la importancia crítica de que tengamos un espíritu enseñable, la 

mentalidad de un aprendiz de por vida. 

¿Cuál es la causa subyacente de la falta de enseñabilidad en una persona?: el orgullo. Leemos esto en Proverbios 

26:12: "¿Ves a un hombre que es sabio ante sus propios ojos? Hay más esperanza para un tonto que para él". 
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Ten en cuenta que hay un mundo de diferencia entre querer aprender y estar dispuesto a que te enseñen. ¿Eres 

realmente enseñable? ¿Puedes ser confrontado sin objetar enérgicamente o poner excusas para ti mismo? ¿Haces 

preguntas cuando estás con otras personas o te apresuras a decirle a todo el mundo tu opinión sobre el tema en 

cuestión? 

B. Lento para hablar – v 19b,  

1. Reticencia a hablar fuera de línea con la Palabra de Verdad – Alguien bien dijo: "Los hombres tienen dos 

oídos, y una sola lengua, para oír más de lo que hablan". "Los oídos están siempre abiertos, siempre listos para 

recibir instrucción; pero la lengua está rodeada por una doble fila de dientes, para protegerla y mantenerla dentro 

de los límites adecuados". 

Lo que Santiago quiere decir es que debemos reducir la velocidad de nuestra respuesta. Debemos hacer una pausa 

y considerar el impacto de nuestras palabras antes de dejar que vuelen hacia la cara de los demás.  

Necesitamos considerar cuidadosamente cuál será el impacto de nuestras palabras apresuradas: "Si yo fuera esa 

otra persona que está a punto de recibir mi ataque verbal, al escuchar lo que estoy a punto de decir, ¿me sentiría 

deshonrado? ¿Me sentiría incomprendido? ¿Sentiría que mi valor como persona ha sido ignorado? ¿Me sentiría 

amenazado?  

Necesitamos hacer una pausa antes de hablar y hacernos preguntas como: "¿Lo que estoy a punto de decir honrará 

a Cristo o traerá oprobio a su nombre porque afirmo ser su seguidor?" "¿Lo que estoy a punto de decir edificará e 

instruirá a otras personas? ¿O la velocidad y la manera en que estoy a punto de decirlo los hará sentir estúpidos? 

"¿Estoy respondiendo rápidamente para parecer inteligente y astuto a sus ojos?"  

"¿Me apresuraría tanto a hablar si supiera que Jesús está de pie al lado de la persona que es el objeto de mis 

comentarios?" 

C. Lento para la ira – 1:19c-20, "lento para la ira; porque la ira del hombre no produce la justicia de Dios".  

1. Una renuencia a dejar que la ira nos lleve al pecado – ¿Está Santiago diciendo que está mal estar enojado 

alguna vez? ¿Siempre es malo enfadarse? ¿Es la ira una emoción negativa y pecaminosa? ¡No! Todas las 

emociones son dadas por Dios y ninguna de ellas es inherentemente pecaminosa. No, él no está prohibiendo toda 

ira. En otras palabras, no toda la ira es pecado. Después de todo, él no dice: "Nunca te enojes", sino "Sé lento para 

enojarte". Acércate a él con extrema precaución. No olvidemos que Dios se enoja (ver Salmo 7:11). Y Jesús se 

enojó (ver Marcos 3:5). También leemos esto en Efesios 4:26-27: "Enojaos y no pequéis; no se ponga el sol 

sobre vuestra ira, y no des oportunidad al diablo" (Efesios 4:26-27). El punto de Pablo es simplemente que 

debemos ser breves en nuestra ira; No debemos dejar que se asiente y se endurezca antes de tratar su causa. Por 

lo tanto, esta es "una advertencia contra cavilar en la ira o alimentarla. Hay que tratarlo con prontitud, y la 

reconciliación se llevará a cabo lo más rápidamente posible" 

Hay ocasiones en la vida de la iglesia y en la vida del cristiano en que se requiere una justa indignación. Pero ten 

cuidado. No dejes que tu ira hierva a fuego lento, hierva, se cocine y te lleve a otros pecados como el orgullo, el 

rencor, la malicia o el anhelo de venganza. Si la ira permanece mucho tiempo en nuestros corazones, 

eventualmente se convertirá en malicia. Y la malicia que no se trata acaba convirtiéndose en odio.  

¡La ira, cuando se dirige correctamente, es una fuerza motivadora dada por Dios para el manejo de crisis! – 

Efesios 4:26a- "enójate, no peques" 

¡La ira, cuando se maneja pecaminosamente mal, es una familia de alborotadores de muchas caras! ¡La Familia 

de la Ira es grande y está llena de asesinos y reserva un lugar para el Diablo! – Efesios 4:27, 31. La familia de la 

ira está compuesta por la amargura, la malicia, la envidia, el resentimiento, la intolerancia, la crítica, la venganza, 

el odio, las sediciones, los celos, el sarcasmo, la rabia y la falta de perdón. Tendemos a enmascarar la ira bajo 

numerosos disfraces: "No estoy enojado, solo herido, molesto, frustrado, irritado, deprimido, harto, disgustado, 

afligido, lloroso o quiero que me dejen en paz, todo esto puede ser menos que ira, ¡pero la mayoría de las veces 

son ira en el arrastre! 

La Biblia declara en Proverbios 29:22: que "el hombre airado suscita disensiones, y el irascible comete muchos 

pecados". Prov 15:18a: "un hombre irascible suscita disensiones..." - Prov 14:29b "... Un hombre de mal genio 
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muestra insensatez". Proverbios 14:17a "... Un hombre irascible hace cosas necias". Si sales con la Familia de la 

Ira, te destruirá lentamente o destruirá explosivamente todas las relaciones saludables de tu vida.  

Frederick Buechner dijo: "De los siete pecados capitales, la ira es posiblemente la más divertida. Lamerse las 

heridas, chasquear los labios por los agravios del pasado, rodar por la lengua ante la perspectiva de amargas 

confrontaciones que aún están por venir, saborear hasta el último bocado tanto el dolor que se le da como el dolor 

que se le devuelve, en muchos sentidos es una fiesta para un rey. El principal inconveniente es que lo que estás 

devorando es a ti mismo. El esqueleto de la fiesta eres tú". 

II. Dos mandamientos que hay que obedecer para experimentar las bendiciones de 

la Palabra de Verdad  

A. Cosas que Necesitamos Eliminar - 1:21, "Por tanto, desechad toda inmundicia y toda maldad 

desenfrenada..." Toda la frase infiere que a menos que nos deshagamos del pecado, en cualquier forma que 

aparezca, no seremos capaces de recibir la palabra de Dios que da vida. inmundicia' traduce la palabra griega 

'rhuparia', cuya raíz, cuando se usa médicamente, significa literalmente 'cera en el oído', y cuando Santiago nos 

dice que nos deshagamos de toda inmundicia moral, se refiere a cualquier cosa que nos impida escuchar, recibir 

y entender la Palabra de Dios. 

El peor daño que el pecado puede hacer al cristiano es ensordecerlo a la enseñanza de la Palabra de Dios. Cuídate 

de cualquier cosa que pueda tender a convertirse en cera en tus oídos espirituales, impidiéndote escuchar lo que 

Dios quiere decirte. Sea lo que sea, hay que reconocerlo, lamentarlo y eliminarlo. 

Santiago usa una palabra interesante para la acción de eliminar estos obstáculos para recibir la Palabra de Dios. 

El verbo 'deshacerse' es exactamente la palabra que usaría para quitarse la ropa y varios escritores del Nuevo 

Testamento la usan en el mismo contexto que Santiago. Pablo dice: "Pero ahora debéis deshaceros de todas estas 

cosas como éstas: ira, malicia, calumnia y lenguaje obsceno de vuestros labios" (Col 3:8); el escritor de Hebreos 

dice: (Desechemos todo lo que estorba y el pecado que tan fácilmente enreda...'. (Hebreos 12:7); y Pedro dice: 

'Por tanto, despojaos de toda malicia y de todo engaño, de toda hipocresía, de toda envidia y de toda calumnia' (1 

Pedro 2:1). 

Santiago deja muy claro que incluso esos pecados que podríamos tender a pensar como comparativamente 

"pequeños" son contaminantes, profundamente arraigados y dañinos y deben ser eliminados con una 

determinación despiadada. 

B. La Verdad que Necesitamos Recibir – 1:21b-22, "y recibir con mansedumbre la palabra implantada, 

la cual es poderosa para salvar vuestras almas. Mas sed hacedores de la palabra, y no solamente oidores, 

engañándoos a vosotros mismos."    

1. Recibir con mansedumbre la Palabra implantada - 1:21b - Creo que Santiago nos quiere hacer entender que 

la "palabra de verdad", que es el "evangelio" que está implantado dentro de nosotros, es algo de lo que sacamos 

fuerzas todos los días. Nunca, nunca superas tu necesidad del evangelio. ¡El evangelio no es solo para los no 

cristianos! Nunca, nunca te gradúas de la "escuela elemental del evangelio" al "programa de doctorado" de la 

mayor verdad. El Evangelio debe permanecer para siempre como el centro gravitacional de tu vida.  

Cuando Santiago habla de la palabra implantada "salvando nuestras almas", probablemente se está refiriendo tanto 

a lo que está sucediendo ahora, en el presente, como a lo que sucederá en el futuro. Dios nos sostiene, nos preserva 

y nos protege ahora en el presente a través de esa fe que es despertada y fortalecida por la palabra de Dios. Y Dios 

nos liberará completa y finalmente nos glorificará en el futuro cuando Cristo regrese a través de esa misma fe que 

es nutrida por el poder de la palabra de Dios. 

Al hablar de los líderes religiosos de Israel que estaban tratando de matarlo, Jesús dijo: "Ustedes tratan de 

matarme porque mi palabra no tiene cabida en ustedes" (Juan 8:37b). Claramente, la "palabra" o verdad de 

quién es Jesús no había sido "implantada" en sus corazones. 

Lo que hace que esto sea tan notable es que nadie conocía las Escrituras del Antiguo Testamento mejor que los 

fariseos. Lo habían memorizado. Lo habían estudiado durante toda una vida. Pero la "palabra" de Dios y de Jesús 

no tenía lugar en sus almas. Su conocimiento de la palabra de Dios era únicamente una cuestión de orgullo 
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espiritual. Era una herramienta por la cual arrogantemente se creían mejores y más santos que todas las demás 

personas. 

Citando al pastor Sam Storms: "Muchos se acercan a la fe y la vida cristiana como un curso universitario que están 

auditando. Aparecen cuando les da la gana, aprenden todo lo que quieren, pero nunca sienten que tienen que 

"hacer" nada. Se empapan de conocimientos, disfrutan de la música, se hacen amigos de las personas que los 

rodean, pero no sienten la urgencia ni la obligación de hacer nada más que sentarse y escuchar. Son lo que Santiago 

llama "oyentes" de la Palabra "sólo", pero no "hacedores". 

"Hay muchas personas en las iglesias locales que están emocionadas de "recibir con mansedumbre la palabra 

implantada" (Santiago 1:21a). Les encanta escuchar. Esperan con ansias sumergirse en el sermón. Pero están 

engañados. Han sido engañados para que piensen que escuchar y creer es todo lo que se requiere. La ortodoxia es 

todo lo que importa. En lo que a ellos respecta, asegurarse de que su doctrina esté correctamente alineada es la 

suma y la sustancia del cristianismo. Estas son las personas que pueden discutirte hasta el cansancio. Entienden 

las complejas complejidades de la teología cristiana y están bastante orgullosos de sus logros intelectuales. 

"Por lo general, también miran con desprecio a las personas que están más preocupadas que ellos por alcanzar a 

los perdidos, ministrar a los pobres y trabajar en interés de la reconciliación racial. No es raro que estas personas 

enfaticen mucho la gracia de Dios y acusen a otros de poner demasiado énfasis en las obras. 

"Al igual que muchos en las aulas universitarias de todo el país, están 'auditando' la fe cristiana. Oyen, pero no 

hacen. Escuchan y aprenden, pero rara vez, si es que alguna vez, ponen en práctica lo que saben. Descansan con 

bastante suficiencia en el alcance de su conocimiento, pero rara vez lo expresan en acciones concretas de 

obediencia, compasión y sacrificio". 

2. Reflexiona sobre la Palabra de Verdad en su obra iluminadora - St 1:23-25, "Porque si alguno oye la palabra 

y no hace, es semejante a un hombre que mira fijamente su rostro natural en un espejo. Porque se mira a sí mismo 

y se va, y al instante se olvida de cómo era. Pero el que mira a la ley perfecta, la ley de la libertad, y persevera, 

no siendo un oidor que olvida, sino un hacedor que actúa, será bendito en su obra".  

El espejo de la palabra trae corrección y confirmación. No solo usamos el espejo para convencernos de lo mal 

que nos vemos, sino para traer la confirmación de que esto es lo que somos. Nos acercamos al espejo de la Palabra 

de Verdad de la misma manera. Lo usamos para la convicción que conduce a la corrección, pero también para 

traer confirmación. Cuando nos miramos en el espejo de la Palabra de Dios y vemos quiénes Dios dice que somos, 

decimos, lo que Dios dice que tenemos, lo que Dios dice que podemos hacer, ¡podemos hacer! 

Es importante saber que en el versículo 22 Santiago usa el sustantivo "hacedores" en lugar del verbo "hacer". Una 

cosa es estar haciendo la Palabra, un poquito aquí y un poquito allá, un poquito un día y un poquito más otro día. 

Pero el sustantivo "hacedor" sugiere a alguien cuyo hábito rutinario en la vida es la realización de lo que cree que 

es correcto y verdadero. Estas son personas que hacen del "hacer" la Palabra de Dios el asunto de su vida. 

Los que son "sólo oidores" no obtienen ningún beneficio. ¿Cuántas veces al día crees que te miras en un espejo? 

¿Por qué te fijas en él? ¿Qué es lo que compruebas? ¿De qué serviría solo mirar, pero nunca hacer nada con lo 

que ves? El mismo principio se aplica a los que escudriñan las Escrituras. 

Por el contrario, los que son "hacedores" así como "oidores" son "bienaventurados porque están mirando dentro 

de la "ley perfecta, la ley de la libertad".  

Nótese que la "palabra" de Dios es llamada aquí la "ley perfecta de la libertad". ¿Es esto una contradicción en los 

términos? ¿Cómo puede liberar algo legal? ¿La "ley" no nos esclaviza y restringe nuestro comportamiento? 

¿Cómo se puede experimentar la libertad de algo que es ley? A algunos cristianos no les gusta pensar en nada en 

el Nuevo Testamento como "ley". Dicen cosas como: "Pensé que estábamos liberados de la ley. ¿No está mi 

relación con Dios caracterizada enteramente por la gracia?" 

Debemos darnos cuenta de dos cosas: Una, hemos sido liberados de la "ley" en el sentido de que no podemos 

ganar la aceptación de Dios obedeciéndola. Nadie es justificado por las obras de la ley. La obediencia a la "ley" 

de Dios no nos gana ni merece la salvación. Eso está claro en las Escrituras. Además, ser liberados de la "ley" 

significa que ya no estamos sujetos a su poder para juzgarnos o condenarnos. Jesús soportó el castigo de la ley 

por nosotros cuando murió en la cruz. 
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Segundo, ahora estamos sujetos a la "ley" de Cristo (1 Corintios 9:21, "no estando fuera de la ley de Dios, sino 

bajo la ley de Cristo"). En otras palabras, la amplia variedad de mandamientos, exhortaciones y principios morales 

que encontramos en el Nuevo Testamento están ahí para gobernar nuestro comportamiento. Así, por ejemplo, 

cuando Santiago dijo en 1:21 que debemos "desechar toda inmundicia y toda maldad desenfrenada", está 

articulando una "ley" moral a la que nosotros, como cristianos, estamos obligados. Cuando dice: "Sed hacedores 

de la palabra" (1:22a) nos está diciendo que obedezcamos la "ley" de Cristo. No obedecemos esta "ley" para ganar 

el favor de Dios, ni para ganar el perdón, ni para obligarlo a amarnos. Obedecemos precisamente porque nuestra 

relación con Dios se basa enteramente en la gracia. La gracia nos instruye a obedecer, así como nos anima y nos 

da poder para obedecer. 

Volviendo al símil de la "Palabra de Verdad" que es como un espejo, mis pensamientos van a 2 Corintios. 3:18, 

"Pero todos nosotros, con el rostro descubierto, contemplando como en un espejo la gloria del Señor, somos 

transformados en la misma imagen de gloria en gloria, así como por el Espíritu del Señor." Lo que este versículo 

está diciendo es: "Cuando el hijo de Dios mira en la Palabra de Dios [el espejo], ve al Hijo de Dios, y es 

transformado por el Espíritu de Dios para participar en la gloria de Dios".  

¿Soy un oyente, aprendiz y hacedor de la Palabra de Dios?  
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Capítulo 6 

 
 

Religión - Lo falso y lo verdadero  
 

Santiago 1:26-27, "Si alguno se cree religioso y no refrena su lengua, sino que engaña su corazón, su religión es 

vana. La religión que es pura e inmaculada delante de Dios el Padre es esta: visitar a los huérfanos y a las viudas 

en su aflicción, y mantenerse sin mancha del mundo."  

¿Qué te viene a la mente cuando escuchas la palabra religión? En los círculos evangélicos, a menudo usamos el 

término de manera negativa, pensando en las variadas expresiones religiosas en todo el mundo como el budismo 

con toda su extraña ofrenda de pétalos de flores, incienso y comida a pequeñas estatuas, el islam con su postración 

legalista hacia La Meca durante todo el día, el hinduismo con su panteón de dioses, además de mil otras religiones 

y ramificaciones de cada una de las principales religiones del mundo que podrían agregarse a la lista. O tal vez 

pienses en versiones liberales o legalistas de la fe cristiana. 

El creyente típico nacido de nuevo generalmente responde declarando: "El cristianismo no es una religión, sino 

una relación con Dios a través de Cristo". La religión es mala porque se trata de reglas, regulaciones y rituales. La 

religión se trata de ganarse el favor de Dios esforzándose y haciendo el bien. Pero el cristianismo se trata de 

confiar y recibir lo que Dios ha hecho por nosotros en Cristo. La religión consiste en acercarse a Dios; el evangelio 

se trata de que Dios se acerque a nosotros. A lo que grito un fuerte "¡Amén!"  

Aunque todo lo que acabo de decir sobre la religión es cierto, no es toda la verdad. De hecho, al estudiar Santiago 

1:26-27, me sentí impulsado a preguntar cuándo se convirtió esta actitud en la predominante. Reflexionando hacia 

atrás hace unos 150 años, me di cuenta de que esta es una forma relativamente nueva de hablar para los cristianos.  

Por ejemplo, Juan Calvino escribió los Institutos de la Religión Cristiana. Jonathan Edwards escribió sobre los 

afectos religiosos. El gran evangelista inglés George Whitefield predicó sobre "El gran deber de la religión 

familiar" (siglo XVIII) y "La religión como única fuente de verdadera felicidad" (siglo XIX Asahel 

Nettleton). Como estudiante de teología puritana durante más de 50 años, puedo decirles que masas de buenos 

cristianos escribieron sobre la "religión" o la "religión verdadera" o la "religión real", así como sobre la religión 

falsa y la hipocresía religiosa y los sistemas religiosos falsos de su época. Pero no equipararon la "religión" con 

la justicia por obras.  

El pastor presbiteriano, Kevin DeYoung, escribió en un blog: "Al castigar a la 'religión', podemos estar 

descargando más equipaje del que creemos. Entiendo las razones apologéticas para contrastar la religión con el 

evangelio. La gente puede pensar que el cristianismo se trata de un grupo de hipócritas que fingen ser lo 

suficientemente buenos para agradar a Dios. Positivamente, eso no es cristianismo y no es el evangelio. Así que 

tengo el impulso de deshacerme de la "religión".  

Usted puede desafiar todo lo que acabo de decir exclamando: "¡Pero Jesús vino a abolir la religión!" Que este 

argumento sea cierto depende de tu definición de religión. Si uno ve la religión como un intento hecho por el 

hombre para ganarse el favor de Dios, y equivale a la justicia propia, el acicalamiento moral y la hipocresía; si la 

religión es toda ley y nada de evangelio, entonces Jesús ciertamente está en contra de ella. 

Una vez más, citando al pastor Kevin De Young: "Jesús odia la religión" comunica algo que "Jesús odia la justicia 

propia" no lo hace. Decir que Jesús odia el orgullo y la hipocresía es una vieja noticia. Decir que odia la religión, 

eso tiene un toque especial. La gente oye hablar de "religión" y piensa en reglas, rituales, dogmas, pastores, 

sacerdotes, instituciones. A la gente le encanta Oprah and the Shack y las calcomanías "espirituales, no religiosas" 

porque el estado de ánimo de nuestro país es uno que quiere a Dios sin las limitaciones que vienen con el 

cristianismo tradicional. Amamos al Jesús que odia la religión. 

"El único problema es que no lo hizo. Jesús era judío. Asistía a los servicios de la sinagoga. Observaba los días 

santos judíos. Él no vino a abolir la Ley o los Profetas, sino a cumplirlos (Mateo 5:17). Él fundó la iglesia del 

Nuevo Testamento (Mateo 16:18). Él estableció la disciplina de la iglesia (Mateo 18:15-20). Él instituyó una 

comida ritual (Mateo 26:26-28). Les dijo a sus discípulos que bautizaran a las personas y que enseñaran a otros a 
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obedecer todo lo que él ordenaba (Mateo 28:19-20). Insistió en que la gente creyera en él y creyera ciertas cosas 

acerca de él (Juan 3:16-18; 8:24). Si la religión se caracteriza por la doctrina, los mandamientos, los rituales y la 

estructura, entonces Jesús no es el hombre al que acudes para odiar la religión".  

"La palabra 'religión' aparece cinco veces en la versión estándar en inglés de la Biblia. Es, por sí misma, una 

palabra completamente neutra. La palabra significa "la práctica externa, el servicio de un dios". Se usa solo cinco 

veces en todo el Nuevo Testamento (Jas_1:26-27; Act_26:5; y Col_2:18, donde se traduce "adorar"). La religión 

verdadera, o pura, como la llama Santiago, no tiene nada que ver con ceremonias, templos o días especiales. La 

religión pura significa practicar la Palabra de Dios y compartirla con los demás, a través de la palabra, el servicio 

y la separación del mundo. 

A menos que definamos la palabra para que se adapte a nuestros propósitos, simplemente no hay bases bíblicas 

para decir que Jesús odiaba la religión. Lo que se podría ganar usando tal lenguaje, sin una explicación cuidadosa 

y advertencias, será superado por lo que se pierde cuando damos la impresión de que la religión es la aleación que 

corrompe una relación con Jesús". 

Aquí en Santiago y a lo largo de la historia de la iglesia, simplemente se refería a la totalidad de la lealtad y el 

compromiso supremo de uno. Tu "religión" abarcaba tanto lo que crees y cómo te comportas. Era posible, 

entonces, tener una buena "religión" y ser "religioso" de una manera que honrara a Dios y bendijera a las personas. 

De hecho, es mi humilde opinión que la palabra "religioso" en los versículos 26-27 es sinónimo de fe en nuestro 

Señor Jesucristo. Y no soy el único. John Piper está de acuerdo cuando comenta sobre Santiago 1:26-27: 

"'Religioso' significa 'fe en Jesús'. La razón por la que creo que quiere decir "fe en Jesús" cuando usa la palabra 

"religioso" (en el versículo 26), o habla de "religión pura e inmaculada" (en el versículo 27), es que esto es con lo 

que continúa en el siguiente versículo (2:1): 'Hermanos míos, no tengáis fe en nuestro glorioso Señor Jesucristo 

con una actitud de favoritismo personal'. No hay interrupción en el flujo entre 1:27 y 2:1; así que hay buenas 

razones para pensar que la 'religión pura' es 'fe en nuestro Señor Jesucristo'. Esa es la religión de Santiago". 

En nuestro último estudio vimos cómo los creyentes deben "despojarse de toda inmundicia y de toda maldad 

desenfrenada, y recibir con mansedumbre la palabra implantada, la cual es poderosa para salvar vuestras 

almas" (Santiago 1:21). 

Luego, en nuestro texto de hoy, Santiago va a ilustrar, usando tres ejemplos específicos, cómo se ve "recibir la 

palabra implantada" en la experiencia diaria. Pero primero consideraremos: 

I. La Naturaleza Auto engañosa de los Falsos Religiosos – Santiago 1:26 

"Si alguno piensa que es religioso y no refrena su lengua, sino que engaña su corazón, la religión de esta persona 

no vale nada". La imagen de Santiago 1:26 no es la de un hipócrita consciente, sino la de un religioso que se 

engaña a sí mismo. 

A. El Auto-Engañado – 1:26 - "Si alguno se cree religioso." El griego lleva la idea de una persona que 

continuamente se imagina o parece ser religiosa. Si alguien les pregunta si son religiosos, responden 

afirmativamente. Sin embargo, existe la posibilidad de que, como dice Santiago, "la religión de este hombre no 

valga nada". 

¿Cuál es la prueba? La lengua o la forma en que una persona habla. Hoy diríamos que este tipo de persona habla 

pero no predica con el ejemplo". 

Jesús declaró: "Porque por vuestras palabras seréis justificados, y por vuestras palabras seréis condenados" 

(Mateo 12:37), es decir, vuestras palabras son un indicador de vida espiritual o muerte espiritual. Santiago explica 

que el corazón se ve en la lengua. Porque de la abundancia de lo que llena el corazón habla la boca (Mateo 12:34). 

En este caso, Santiago está explicando que si no tenemos control sobre nuestras lenguas se debe a un problema 

más profundo: una religión sin valor. Alguien dijo con razón que la lengua y el corazón están vinculados, de modo 

que la lengua es un índice preciso de lo que somos en el centro de nuestras personas. 

Santiago dedica una gran parte de su epístola a dirigirse a la lengua, pero aquí plantea el tema para explicar que 

la razón por la que algunos tienen lenguas fuera de control es porque tienen corazones fuera de control. Continuar 

afirmando que conoce a Cristo y que tiene una religión verdadera mientras la lengua está desenfrenada da 

evidencia de autoengaño.  
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Santiago podía estar pensando en todo tipo de lenguas: una lengua mentirosa, una lengua sucia, una lengua 

chismosa, etcétera. Pero creo que el pastor Kent Hughes estaba en lo cierto cuando afirma que la lengua que 

Santiago tiene más en mente es "la lengua incontrolada, calumniosa, crítica y sentenciosa, en su condición 

desenfrenada". 

Una de esas damas, conocida por su actitud quejumbrosa y crítica, asistió a uno de los servicios de John Wesley. 

Ella se quedó mirando su corbata durante todo el servicio y, después de que él concluyó, se quejó: "Señor Wesley, 

las cuerdas de sus pajaritas son demasiado largas. ¡Es una ofensa para mí!" Wesley preguntó si alguien tenía un 

par de tijeras y una señora sacó algunas. Invitó a la señora a cortar la corbata a su gusto, por lo que procedió a 

sujetársela casi hasta el cuello. Wesley respondió: "¿Estás seguro de que todos están bien ahora?" —Sí, eso es 

mucho mejor —murmuró ella—. —Entonces déjame tener esas tijeras un momento —dijo Wesley—. "Estoy 

seguro de que no te importaría si también te diera un poco de corrección. Debo decirle, señora, que su lengua es 

una ofensa para mí, ¡es demasiado larga! Por favor, aguanta... Me gustaría quitarme un poco". 

II. La Naturaleza Sobrenatural de la Religión Verdadera – Santiago 1:27 

"La religión pura e inmaculada delante de Dios Padre es ésta: visitar a los huérfanos y a las viudas en su aflicción, 

y guardarse sin mancha del mundo." 

Santiago pasa de lo negativo a lo positivo, refiriéndose aquí a la práctica de la misericordia debido al 

desbordamiento del amor de Cristo en el corazón. Y uso la palabra "sobrenatural" aquí en oposición a "natural" 

porque la religión cristiana (fe, si se quiere), trabaja desde la fe y el favor con Dios y no para la fe y el favor sobre 

la base de la acción social y los esfuerzos propios hacia la santidad. 

El profesor Hiebert toca la fibra sensible al afirmar que: "Un cristianismo profesado que se centra en las 

expresiones externas de la fe —la asistencia al culto, las oraciones de memoria, la membresía de la iglesia, la 

participación en las ordenanzas— pero que carece del poder regenerador del evangelio, es tan inútil como la 

adoración de ídolos. Estos aspectos externos son importantes como expresiones de fe personal, pero son inútiles 

sin la obra interior del Espíritu. "Santiago ve la lengua desenfrenada y el corazón engañado como acompañantes 

de una religión vacía. Religión... requiere una vida". Una religión viva es una fuerza transformadora que actúa 

para la gloria de Dios en todas las cosas. 

El pastor David Platt hace un punto importante al comentar sobre el versículo 27, escribe: "La religión pura e 

inmaculada delante de nuestro Dios y Padre es esta: cuidar de los huérfanos y de las viudas en sus angustias, y de 

guardarse sin mancha del mundo". Aquí vemos tanto la compasión práctica como la pureza personal. El 

cristianismo está radicalmente preocupado por la pureza personal (no te dejes contaminar por este mundo) y por 

la compasión práctica y pública (cuidado por las personas que a nadie más le importan). El verdadero cristianismo 

se caracteriza tanto por la vida personal como por la vida pública que demuestran que la religión que Dios nuestro 

Padre acepta como pura e inmaculada". 

Recuerden que hace un buen tiempo les dije que Santiago iba a ilustrar, usando tres ejemplos específicos, cómo 

se ve "recibir la palabra implantada" y "religión pura" en la experiencia diaria. Aquí está el cumplimiento de eso: 

A. La Religión Verdadera/Pura Mantiene la Lengua bajo Control – 1:26 – Ya hemos tratado este 

punto. 

B. La religión verdadera/pura se ensucia las manos al ayudar a otros – 1:27 – "para visitar a los 

huérfanos y a las viudas en su aflicción", 

La palabra "visita" significa más que pasar por una llamada social, aunque incluye eso. Proviene de la misma 

palabra que se traduce como "superintendente", que describe la obra de los ancianos. Pero no significa tener que 

decir: "Bueno, la iglesia debería hacer algo al respecto", o "ese es el trabajo del gobierno". 

Significa cuidar y preocuparse. Para mostrar este interés por los huérfanos y las viudas se requiere que la persona 

deje de concentrarse en sí misma y en sus necesidades, y piense en los demás y en sus necesidades.  

Un autor desconocido capturó elocuentemente la forma en que tan religiosamente no estamos a la altura de la 

demanda de Cristo de servicio a los demás: 

"Tenía hambre y ustedes formaron un club de humanidades y hablaron de mi hambre. Fui encarcelado y tú te 

arrastraste silenciosamente a tu capilla y rezaste por mi liberación. Estaba desnudo y en tu mente debatías sobre 
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la moralidad de mi apariencia. Yo estaba enfermo y tú te arrodillaste y le diste gracias a Dios por tu salud. Yo 

estaba sin hogar y ustedes me predicaron del refugio espiritual del amor de Dios. Estaba solo y me dejaste solo 

para rezar por mí. Pareces tan santo, tan cerca de Dios. Pero todavía tengo mucha hambre, me siento sola y 

tengo frío". ¡¡ Ay! 

"¿Pero qué es lo que tenemos que hacer?", pregunta Dudley Hall. "No podemos acoger a todas las personas sin 

hogar en nuestras casas, ¿verdad? ¿Se supone que debo llevarle el almuerzo a una persona hambrienta todos los 

días? ¿Debo encontrar a una persona desnuda y comprarle ropa? No sabremos la respuesta a esa pregunta hasta 

que asumamos honestamente la responsabilidad. El viejo granjero nunca tuvo plomería interior mientras se 

contentó con no tenerla. Cuando se cansó de caminar los veinte metros hasta la letrina y los quince metros hasta 

el pozo, aceptó la responsabilidad de mejorar su vida. Entonces encontró la creatividad suficiente para solucionar 

su problema. Cuando dejemos de ignorar a las personas que están atadas por el yugo de la pobreza, y dejemos de 

culpar a la sociedad, seremos lo suficientemente creativos para encontrar soluciones. Y no nos contentaremos con 

dar comida, ropa y refugio. Trabajaremos para quitarles de encima el yugo engañoso de la pobreza". 

C. La religión verdadera/pura se mantiene limpia de la inmundicia de este sistema mundial: "y para 

mantenerse sin mancha del mundo". 

Por "el mundo" Santiago quiere decir "sociedad sin Dios". Satanás es el príncipe de este mundo (Juan 14:30), y 

los perdidos son los hijos de este mundo (Lucas 16:8). Como hijos de Dios, estamos en el mundo físicamente, 

pero no somos del mundo espiritualmente (Juan 17:11-16). Somos enviados al mundo para ganar a otros para 

Cristo (Juan 17:18). Sólo en la medida en que mantengamos nuestra separación -no nuestro aislamiento- del 

mundo podremos servir a los demás. 

El mundo quiere "detectar" al cristiano y empezar a profanarlo. En primer lugar, está la "amistad del mundo" 

(Jas_4:4), que puede llevar al amor por el mundo (1Jn_2:15-17). Si no tenemos cuidado, nos conformaremos a 

este mundo (Rom_12:1-2), y el resultado es ser condenados con el mundo (1Co_11:32). Esto no sugiere que 

perdamos nuestra salvación, sino que perdemos todo por lo que hemos vivido. Lot es una ilustración de este 

principio. Primero, plantó su tienda hacia Sodoma, y luego se trasladó a Sodoma. Al poco tiempo, Sodoma se 

mudó a él, y perdió su testimonio incluso con su propia familia. Cuando el juicio cayó sobre Sodoma, Lot lo perdió 

todo. Fue Abraham, el creyente separado, el amigo de Dios, quien tuvo un ministerio más grande para la gente 

que Lot, el amigo del mundo. No es necesario que el cristiano se involucre con el mundo para tener un ministerio 

para el mundo. Jesús era "sin mancha" (1Pe_1:19), y sin embargo era amigo de publicanos y pecadores. La mejor 

manera de ministrar a las necesidades del mundo es ser puro de la contaminación del mundo. 

El pastor Phil Johnson resume bien estos dos versículos cuando escribe: "Ningún creyente muestra perfectamente 

lo que Santiago ha pedido, sin embargo, la inclinación de su vida ha sido cambiada por Cristo para que 

interiormente busque refrenar su lengua, exteriormente, busque mostrar misericordia a los demás, y hacia arriba, 

busque mantener la pureza en medio de este mundo. ¿Describe esto acertadamente su vida como cristiano? 

Entonces tu religión está hecha de la "materia correcta", la clase que te lleva a través de la vida para la gloria de 

Dios. 

"Pero si la descripción de Santiago de la religión falsa ha desenmascarado su propio corazón, entonces vea esto 

como un tiempo para buscar al Señor por su misericordia, para mirar a Jesucristo como el único camino a Dios. 

Invoca al Señor, confiando en su muerte que satisface a Dios en el Calvario, y creyendo en que Él te salvará de tu 

pecado. Entonces vuestra religión ya no será auto-engañosa, sino pura e inmaculada delante de Dios". 
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Capítulo 7 

 

 

¡La religión pura resiste la tendencia a la 

parcialidad y al prejuicio! 

  

Santiago 1:27-2:13, "La religión pura e inmaculada delante de Dios Padre es esta: visitar a los huérfanos y a 

las viudas en su tribulación, y guardarse sin mancha del mundo. Hermanos míos, no mostréis acepción de 

personas al tener fe en nuestro Señor Jesucristo, el Señor de gloria. Porque si entra en vuestra asamblea un 

hombre con un anillo de oro y ropas finas, y también entra un pobre con ropas raídas, y si prestas atención al 

que viste ropa fina y le dices: "Estás sentado aquí en un buen lugar", mientras le dices: "Tú estás allí, " o: 

"Siéntate a mis pies", ¿no habéis hecho distinciones entre vosotros y os habéis hecho jueces con malos 

pensamientos? Escuchad, mis amados hermanos, ¿no ha escogido Dios a los pobres del mundo para que sean 

ricos en fe y herederos del reino, el cual ha prometido a los que lo aman? Pero tú has deshonrado al pobre 

hombre. ¿No son los ricos los que os oprimen y los que os arrastran a los tribunales? ¿No son ellos los que 

blasfeman el honorable nombre por el que fuisteis llamados? Si realmente cumples la ley real de acuerdo con las 

Escrituras, "Amarás a tu prójimo como a ti mismo", lo estás haciendo bien. Pero si mostráis parcialidad, estáis 

cometiendo pecado y sois condenados por la ley como transgresores. Porque el que guarda toda la ley, pero falla 

en un punto, se hace culpable de toda ella. Porque el que dijo: "No cometerás adulterio", también dijo: "No 

matarás". Si no cometes adulterio, sino que matas, te has convertido en un transgresor de la ley. Así hablad y así 

actuad como aquellos que han de ser juzgados bajo la ley de la libertad. Porque el juicio es sin misericordia para 

el que no ha tenido misericordia. La misericordia triunfa sobre el juicio."  
  

En nuestro último estudio aprendimos que la religión verdadera/pura mantiene su lengua bajo control, se ensucia 

las manos ayudando a los demás y se mantiene limpia de la inmundicia de este sistema mundial. Ninguno de estos 

actos se realiza para ganar el favor de Dios, sino para mostrar que Dios ya nos ha favorecido con el don de la 

verdadera fe, que siempre se encontrará expresándose a través del amor.  

Aquí hay un vínculo clave entre el final de Santiago 1:27 y el comienzo de Santiago 2. Santiago menciona el 

"mundo" otras tres veces en esta carta (2:5; 3:6; 4:4), y cada vez se refiere al sistema mundial caído que va en 

contra de los caminos de Dios. La implicación aquí al final de Santiago 1:27 es que se supone que debemos ser 

santos, pero Santiago define la santidad como no vivir de acuerdo con el sistema de este mundo. Luego aplica 

inmediatamente esta verdad en 1:27 al tema de la parcialidad y el prejuicio en el capítulo 2.  

La "parcialidad" combina un grupo de términos que significan "aceptar/juzgar según la cara" y se refiere al 

favoritismo mostrado sobre la base del estatus en la sociedad. 

El pastor Sam Storms especula que el pecado más secreto de todos en la vida del cristiano bien puede ser el de la 

parcialidad y el prejuicio. Dice: "Es secreto no solo porque no se puede ver, oler o tocar, sino especialmente 

porque estamos apasionadamente comprometidos a negar que exista. Las personas que confiesan fácilmente que 

luchan con la lujuria, la falta de perdón o la amargura rara vez serán lo suficientemente honestas como para admitir 

que tienen prejuicios hacia las personas de una etnia o grupo socioeconómico diferente. 

"Este pecado no solo es secreto, sino también siniestro. Es difícil pensar en un pecado interior que sea más perverso 

y contrario a la voluntad de Dios que los sentimientos de superioridad y condescendencia que tenemos hacia las 

personas que son diferentes a nosotros. Observamos a aquellos cuyo color de piel es diferente al nuestro y llegamos 

a la conclusión de que, sólo por esa razón, son inferiores de alguna manera a nosotros; son de menos valor; 

Deberían ser tratados con menos respeto y se les debería mostrar menos honor. O miramos la forma en que se 

visten o la forma en que hablan y por dentro levantamos la nariz porque carecen de la sofisticación de la que nos 

enorgullecemos. O pensamos en las escuelas a las que han asistido, o tal vez en las escuelas en las que se les negó 

la aceptación. O cuestionamos secretamente su sentido común o sus habilidades intelectuales debido al lugar 

donde viven. Y la lista podría seguir interminablemente. 
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"Mi punto es simplemente que no hay una energía más viciosa y anticristiana en el alma humana que la del 

prejuicio y la parcialidad y discriminación resultantes con la que tratamos a las personas que no están a la altura 

de nuestros estándares". 

I. Un imperativo para dejar de vivir con una actitud de favoritismo – Santiago 2:1 

"Hermanos míos, no hagáis acepción de personas al tener fe en nuestro Señor Jesucristo, el Señor de gloria." El 

tiempo verbal es un imperativo presente negado, que significa: "¡sigue negándote a hacer esto! Y/o, ¡Deja de hacer 

esto si ya ha comenzado! 

La palabra parcialidad es una palabra griega que literalmente significa "recibir según la cara", o en otras palabras, 

hacer juicios sobre las personas basados en la apariencia externa. Santiago trata este tema en términos de ricos y 

pobres, y apropiadamente considerando el contexto de este pasaje, pero mostramos parcialidad y prejuicio de otras 

maneras, como hacer juicios sobre las personas basados en la apariencia externa. Esto podría ser de acuerdo con 

la vestimenta, la apariencia física general, el color de la piel o una serie de otras características. Como pueblo de 

Dios, debemos estar en guardia contra este pecado porque a menudo, como dijimos antes, es secreto, sutil y casi 

inadvertido. 

Mostrar favoritismo está arraigado en nosotros. Es muy natural que queramos atraer a aquellos que más nos 

beneficiarán. El favoritismo o parcialidad es una forma común en que la iglesia (entonces y ahora) se desliza hacia 

la mundanalidad. Al mundo le encanta honrar a los ricos y descuidar a los pobres, y Santiago está diciendo que la 

iglesia, si no tiene cuidado, honrará a los ricos y descuidará a los pobres también. Él dice que no mostremos 

favoritismo en 2:1, porque la fe y el favoritismo son completamente incompatibles. Comienza esta ilustración 

hablando de cómo la iglesia estaba favoreciendo a los ricos por encima de los pobres, lo mismo que hace el mundo. 

En el sistema mundial honras, respetas y tratas bien a la persona que más te puede beneficiar. ¿Es eso lo que 

estamos haciendo como seguidores de Cristo hoy? 

John Phillips comenta sobre la imparcialidad de Dios, de Jesús: "Dios no es parcial ni prejuicioso en sus tratos 

con la raza humana. El color de la piel de una persona, el tamaño de su saldo bancario, el número de títulos que 

tiene después de su nombre, o el lugar que ocupa en la jerarquía social, dejan a Dios completamente impasible. El 

Señor Jesús fue tan cortés con la mujer en el pozo (Juan 4) como lo fue con Nicodemo (Juan 5). Fue tan 

misericordioso con la mujer que tocó el borde de su manto como lo fue con Jairo, el jefe de la sinagoga. Estaba 

tan abierto al pobre y ciego Bartimeo como lo estaba al joven rico. No tenía "acepción de personas". Fue tan 

honesto y directo con la mujer sirofenicia como lo fue con Pilato. Trataba a todos con el mismo amor, el mismo 

interés y el mismo cuidado y preocupación. No fue condescendiente cuando trató con los publicanos y pecadores, 

y no se acobardó ni transigió cuando trató con los que ocupaban la sede del poder. Dio a los marginados y a los 

intocables la misma compasión amable y amorosa que extendió a los escribas y a los fariseos. A veces el Señor 

no aprobaba el comportamiento de las personas, pero miraba más allá de eso, a las personas y sus necesidades 

más profundas, y las trataba con dignidad, sin importar lo que pasara". 

II. Una ilustración de cómo se actuaba la parcialidad y el prejuicio en la iglesia – 

Santiago 2:2-6 

Dos extraños aparecen en la iglesia. Uno de ellos es claramente rico, ya que está vestido con "ropas finas" y 

también lleva "un anillo de oro". Algunas traducciones tienen 'anillos de oro', lo que bien puede ser correcto, ya 

que la palabra griega original significa literalmente 'con dedos de oro'. ¡Tenía una joya en cada articulación, una 

pepita en cada nudillo! El otro hombre era igual de pobre; No solo se usa esa misma palabra de él, sino que su 

ropa raída lo confirma. ¡Qué contraste presentaban estos visitantes, uno con anillos y el otro con harapos! Luego 

fíjate en la forma en que fueron tratados. Al hombre rico se le ofreció "un buen asiento", mientras que al hombre 

pobre se le dio la alternativa de estar de pie en algún lugar o de sentarse en el suelo. Aquí había una discriminación 

flagrante de la peor clase porque no se basaba en las cualidades morales de los visitantes, sino en sus recursos 

financieros. De hecho, aquí había dos males: la indulgencia con los ricos y la indiferencia hacia los pobres; se 

prestaba demasiada atención a la persona atractiva y muy poca a la no atractiva. 

En su autobiografía, Mahatma Gandhi escribió que durante sus días de estudiante leyó los Evangelios en serio y 

consideró convertirse al cristianismo. Creía que en las enseñanzas de Jesús podía encontrar la solución al sistema 

de castas que estaba dividiendo al pueblo de la India. 
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Así que un domingo decidió asistir a los servicios en una iglesia cercana y hablar con el pastor sobre cómo 

convertirse en cristiano. Sin embargo, cuando entró en el santuario, el ujier se negó a darle un asiento y le sugirió 

que fuera a adorar con su propia gente. Gandhi abandonó la iglesia y nunca regresó. "Si los cristianos también 

tienen diferencias de casta", dijo, "más vale que siga siendo hindú". Ese prejuicio del ujier no solo traicionó a 

Jesús, sino que también alejó a una persona de confiar en Él como Salvador. 

La discriminación racial y la segregación en el sur de Jim Crow estuvieron marcadas por la adopción de leyes 

explícitamente racistas destinadas a mantener a negros y blancos alejados unos de otros en todas partes, desde 

estadios de béisbol hasta cementerios. Se restringió el acceso de los negros a lugares públicos como restaurantes, 

autobuses y trenes, y los negros se vieron obligados a ir a escuelas separadas (e inferiores). Los negros tenían que 

sentarse en el balcón de los cines y, en la mayoría de los casos, no se les permitía asistir a la iglesia con los blancos. 

Hoy en día estamos siendo testigos de una discriminación inversa debido a la filosofía y la visión del mundo que 

se enseñan en nuestras universidades y se aplican en casi todas las áreas de la vida. Me refiero a la enseñanza de 

la Teoría Crítica de la Raza y la Interseccionalidad, que enumera a todos los blancos como opresores y a las 

personas de color como oprimidos que merecen un trato preferencial basado en la etnia y el género. 

La Teoría Crítica de la Raza coloca a los negros y latinos en una posición de trato preferencial, con los blancos, 

especialmente los hombres blancos y heterosexuales. Están fuera. Las mujeres están adentro, los hombres están 

fuera. Gays, bisexuales, transexuales están de moda; Los heterosexuales están fuera. Los ilegales están dentro, los 

ciudadanos nativos están fuera. 

Un pastor negro llamado Raleigh Washington hizo una observación interesante sobre el "color de la piel": dijo: 

"Cuando nací, era negro. Cuando crecí, todavía era negro. Cuando salgo al frío, sigo siendo negro. Cuando salgo 

al sol, me pongo más negro. Cuando estoy enfermo, soy negro, y cuando muera, estoy seguro de que seguiré 

siendo negro. Pero descubrí que cuando nacen los blancos, eres rosa. Cuando creces, te vuelves blanco. Cuando 

sales al frío, te pones azul. Y cuando te quedas al sol, te pones rojo. Cuando estás enfermo, te dicen: "Te ves 

verde", y cuando mueres, te pones morado. Ahora lo que quiero saber es ¿por qué llaman a los negros "gente de 

color"? 

Volviendo a nuestro texto, debemos notar que Santiago no nos está diciendo que el cristianismo es solo para los 

pobres. Debemos tener cuidado de no discriminar a los ricos en favor de los pobres, de la misma manera que la 

gente de los días de Santiago discriminaba a los pobres en favor de los ricos. Santiago no está diciendo que mostrar 

bondad y cortesía a las personas ricas esté mal. No está denunciando a todos los ricos más de lo que está alabando 

a todos los pobres. No hay virtud inherente en la pobreza ni hay vicio inherente en la riqueza. 

Lo asombroso es que Santiago argumenta su caso en contra de la parcialidad y el prejuicio, no sobre la base 

de que Dios no elige, ¡sino sobre la base de que él sí lo hace! 

Santiago 2:5, Oíd, hermanos amados míos, ¿no ha escogido Dios a los pobres del mundo para que sean ricos en 

fe y herederos del reino que ha prometido a los que le aman? Santiago está basando su argumento en una verdad 

que forma parte de la estructura esquelética de toda la Biblia, y que es el derecho soberano de Dios a discriminar, 

o tomar decisiones, con respecto a las personas precisamente porque puede hacer lo que quiera con toda su propia 

creación. Quita esa verdad de la Biblia y te quedarás con un revoltijo desordenado de palabras religiosas; 

reconócelo en la Biblia y tendrás una base firme para todo lo demás que leas. Las palabras de Santiago ahora nos 

dicen tres cosas acerca del derecho soberano de Dios a escoger un pueblo para sí mismo y para sus propios 

propósitos. 

La elección de Dios es incontestable, poco convencional e incondicional. La Biblia enseña que, si bien Dios 

escoge, no muestra favoritismo" (Romanos 2:11, Porque Dios no hace acepción de personas), es decir, Dios elige 

sin tener en cuenta los dones o la bondad de una persona, su rostro o sus finanzas, su educación o etnia o 

cualquier otra cosa. Su elección es totalmente incondicional y en ninguna parte se manifiesta más claramente que 

cuando se nos dice que Dios "nos eligió en [Cristo] antes de la creación del mundo" (Ef 1, 4), es decir, incluso 

antes de que naciéramos.  

En una breve frase, Santiago ha tocado profundidades más allá del entendimiento del hombre, diciéndonos que 

Dios ha elegido "a los pobres a los ojos del mundo". No todos los pobres son elegidos, ni Dios limita su elección 

a los pobres, pero lo que está claro es que su elección es incontestable, poco convencional e incondicional, y la 

Biblia enseña que este es el derecho del Soberano. 
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III. Un interrogatorio que convoca a la iglesia a responder a la locura de ser parcial 

y prejuiciosa – Santiago 2:5-7  

¡Escuchen, mis queridos hermanos y hermanas!", exclama. Con pocos comentarios y con suposiciones pesadas, 

hace cuatro preguntas, cada una de las cuales supone una respuesta afirmativa: 

1. ¿No ha elegido Dios a los pobres del mundo para que sean ricos en fe y herederos del reino que ha prometido 

a los que lo aman?  

2. ¿No son los ricos los que te oprimen? 

3. ¿No son ellos los que te arrastran a los tribunales? 

4. ¿No son ellos los que blasfeman el excelente nombre que se invocó sobre ti? 

Las cuatro preguntas de James señalan un punto principal. Él dice en esencia: "Has deshonrado a los pobres y has 

sido especialmente amable con la gente de estatus. Pero, ¿cómo ha funcionado eso para ti? No tan bueno. "No 

solo no los ganaste para el evangelio", dice Santiago, "sino que ahora te tratan como tierra bajo sus pies. Es más, 

te siguen oprimiendo. Tu parcialidad te ha salido por la culata espiritualmente, e incluso has perdido 

materialmente. Tus esfuerzos no solo no han logrado ganarte su respeto, sino que ahora se burlan de lo que crees". 

Los ricos se aprovechaban de su dinero e influencia para sobornar a los tribunales para que emitieran veredictos 

favorables y privar a los pobres de sus derechos. Los ricos eran predominantemente, no exclusivamente, los 

mismos que blasfemaban el nombre del Señor Jesús. ¡Qué ridículo e incoherente que ustedes satisfagan sus 

necesidades y caprichos y pasen por alto las necesidades obvias y el dolor de los pobres en medio de ustedes! (Lea 

Santiago 5:4-6) 

Santiago quiere que veamos que si sabemos, amamos y confiamos en todo lo que Dios es para nosotros en Jesús, 

quien es el Señor de toda la gloria, no seremos controlados por el anhelo de alabanza y aceptación humana. Si 

Cristo es nuestra gloria, él es toda la gloria que necesitamos. Si Cristo es en sí mismo la seguridad que nuestras 

almas desean tan desesperadamente, no la buscaremos en lo que otros puedan proporcionar. 

La parcialidad y los prejuicios pueden ser costosos. En 1884 murió un joven, y después del funeral sus afligidos 

padres decidieron erigir un monumento en su honor. Con eso en mente, se reunieron con Charles Eliot, presidente 

de la Universidad de Harvard. Eliot recibió en su despacho a la modesta pareja, vestida con sencillez, y le preguntó 

qué podía hacer. Después de que expresaron su deseo de financiar un monumento, Eliot dijo con impaciencia: 

"Tal vez tengan en mente una beca". "Estábamos pensando en algo más sustancial que eso... tal vez un edificio", 

respondió la mujer. En un tono condescendiente, Eliot los prejuzgó descartando la idea por ser demasiado cara y 

la pareja se marchó. Al año siguiente, Eliot se enteró de que esta pareja se había ido a otro lugar y estableció un 

monumento de $ 26 millones (en dinero de hoy, eso es $ 770 millones) llamado Leland Stanford Junior University, 

¡más conocida hoy como Stanford University! ¡Ten cuidado y no juzgues el libro por su portada! 

IV. Un Incentivo para Vivir por la Ley Real de Amor y Misericordia – Santiago 2:8-

13 

El argumento de Santiago en 2:8-11, es muy simple: una violación de un mandamiento convierte al violador en 

un transgresor de la ley, incluso si él o ella está guardando otros mandamientos. 

En el versículo 8, Santiago comienza a hablar de "la ley real prescrita en la Escritura". Él está citando aquí de 

Levítico 19:18 cuando Dios dice que ames a tu prójimo como a ti mismo. 

El contexto de este mandamiento en Levítico 19 nos da una idea bastante fuerte de lo que Santiago quiere decir 

cuando cita este pasaje del Antiguo Testamento. Los versículos 15-18 dicen lo siguiente: 

No debe actuar injustamente al decidir un caso. No seas parcial con los pobres ni des preferencia a los ricos; Juzga 

a tu prójimo de manera justa. No debes andar difundiendo calumnias entre tu pueblo; no debes poner en peligro 

la vida de tu prójimo; Yo soy Yahvé. 

No debes abrigar odio contra tu hermano. Reprende directamente a tu prójimo, y no incurrirás en culpa por su 

culpa. No te vengues ni guardes rencor a los miembros de tu comunidad, sino ama a tu prójimo como a ti mismo; 

Yo soy Yahvé. 
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Dios dijo en Levítico 19 que seas justo y no muestres favoritismo, sino que ames a tu prójimo como a ti mismo. 

Del mismo modo, Jesús dijo en los Evangelios: ama a tu prójimo como a ti mismo (ver Mateo 22:39; Marcos 

12:31). 

Entonces Santiago entra en escena y dice que si guardas esta ley real, estás haciendo lo correcto, pero si muestras 

favoritismo/discriminación/parcialidad/prejuicio y por lo tanto desobedeces esta ley, entonces eres un infractor de 

la ley. Santiago está trayendo a casa la realidad de que mostrar favoritismo o parcialidad es pecado. Es una 

violación de la ley del amor, la ley de Cristo; Y cuando muestras favoritismo, eres culpable de violar la ley en dos 

frentes.  

(1) Le faltas el respeto al hombre cada vez que haces juicios sobre las personas basados en la apariencia externa. 

Esto podría ser de acuerdo con la vestimenta, la apariencia física general, el color de la piel o una serie de otras 

características. Como pueblo de Dios, debemos estar en guardia contra este pecado porque a menudo es sutil y 

casi inadvertido. 

(2) Deshonras a Dios. Santiago nos dice que cuando quebrantas una ley, eres culpable de quebrantar toda la ley 

(2:10), y en el proceso ofendes a Aquel que da la ley. Mostrar favoritismo hacia el hombre es deshonrar a Dios. 

Esta es una acusación seria, que es lo que lleva a Santiago al siguiente recordatorio. 

Somos conscientes del juicio de Cristo. En 2:12-13 Santiago dice: "Hablad y actuad como los que han de ser 

juzgados por la ley de la libertad. Porque el juicio es sin misericordia para el que no ha tenido misericordia". 

Debido a que la parcialidad y el prejuicio son un pecado tan grave, Santiago nos lleva inmediatamente a la 

conciencia del juicio divino y nos recuerda que seremos juzgados de acuerdo con nuestra consistencia de palabra 

y acción. 

John MacArthur explica que, "Los judíos tendían a considerar la ley como una serie de mandatos separados. 

Mantener uno de esos mandamientos era ganar crédito. Romper uno era contraer deudas. Por lo tanto, un hombre 

podía sumar los que conservaba y restar los que rompió y, por así decirlo, emerger con un saldo de crédito o débito 

moral. Esa filosofía, por supuesto, es común a todos los sistemas religiosos de obras y justicia. La idea es que la 

aceptación o el rechazo por parte de Dios dependen esencialmente de la posición moral de la persona misma. Si 

hace más bien que mal, es aceptado por Dios. Si la balanza se inclina hacia el otro lado, es rechazado. Esa noción 

totalmente antibíblica es firmemente creída por muchas, muchas personas, incluyendo a muchos que nombran el 

nombre de Cristo. Sin embargo, la norma de Dios es la perfección. (Mt 5:48: "Por tanto, sed perfectos, como 

vuestro Padre celestial es perfecto.")."  

Para continuar con los comentarios de MacArthur sobre Santiago 2:12, él dice: "El Evangelio es la ley de la 

libertad porque libera a los que ponen su fe en Jesucristo de la esclavitud, el juicio y el castigo del pecado y los 

lleva finalmente a la libertad y la gloria eternas. Nos libera a nosotros, pecadores, de la falsedad y el engaño y de 

las maldiciones de la muerte y del infierno. Aún más maravillosamente, nos libera para obedecer y servir a Dios, 

para vivir fiel y justamente de acuerdo con Su Palabra y por el poder de Su Espíritu que mora en nosotros. Y nos 

libera para seguir a nuestro Señor voluntariamente por amor en lugar de hacerlo a regañadientes por miedo. En 

todo sentido, es la "ley real" de Dios (v. 8), la ley divina y maravillosa de la libertad".  

Reflexiona sobre lo que Santiago está diciendo en 2:12-13. En esencia, está diciendo que somos un reflejo de la 

misericordia de Cristo. El mensaje del evangelio es que todos necesitamos misericordia. Necesitamos misericordia 

que "triunfe sobre el juicio" (2:13). Alabado sea Dios porque Él reúne la justicia y la misericordia en la cruz, y tú 

y yo podemos ser declarados justos ante Dios basados en la justicia de Jesucristo. Santiago está diciendo que 

cuando has experimentado ese tipo de misericordia, claramente sabes cómo mostrar misericordia a los demás. La 

misericordia de Dios en ti rebosa de ti. 

Así como hemos recibido misericordia, así extendemos misericordia. Pero el reverso de esta verdad es 

particularmente humillante y penetrante: si no extendemos misericordia, demostramos que no hemos recibido 

misericordia. 

Brian Bell resume Santiago 2:12-13 enumerando tres principios básicos que debemos practicar: 

1. ¡Que las Escrituras sean tu estándar, no cómo fuimos criados! (versículo 12) a) En lugar de excusar nuestros 

prejuicios con afirmaciones como: "¡Así es como me criaron!", "¡Así es como soy!" Permita que Dios cambie su 

forma de pensar, hablar y actuar viviendo de acuerdo con su palabra. 
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2. ¡Deja que el amor sea tu ley! Algunas de las personas más necesitadas son las que reciben el peor trato. 

Pregúntate, ¿cómo puedo amar a esta persona? ¿Qué se necesita para llevar a esta persona a Cristo o edificarla en 

Cristo?  

3. ¡Deja que la Misericordia sea tu mensaje! (versículo 13) ¡No mostrar misericordia es no recibir misericordia! 

Se nos ordena templar la justicia con misericordia. La misericordia triunfa sobre el juicio (no sobre la justicia, 

sino sobre el juicio/condenación).  
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Capítulo 8 

 
 

¡La fe funciona! 

 

Santiago 2:14-26, "¿De qué sirve, hermanos míos, que alguno diga que tiene fe, pero no tiene obras? ¿Puede esa 

fe salvarlo? Si un hermano o una hermana está mal vestido y le falta el alimento de cada día, y uno de ustedes le 

dice: "Vayan en paz, caliéntense y saciaros", sin darles las cosas necesarias para el cuerpo, ¿de qué sirve? Así 

también la fe por sí misma, si no tiene obras, está muerta. Pero alguien dirá: "Tú tienes fe y yo tengo obras". 

Muéstrame tu fe aparte de tus obras, y yo te mostraré mi fe con mis obras. Crees que Dios es uno; Lo haces bien. 

Incluso los demonios creen... ¡y se estremecen! ¿Quieres que se te muestre, hombre insensato, que la fe sin obras 

es inútil? ¿No fue justificado por las obras nuestro padre Abraham cuando ofreció a su hijo Isaac en el altar? 

Ves que la fe estaba activa junto con sus obras, y la fe fue completada por sus obras; y se cumplió la Escritura 

que dice: "Abraham creyó a Dios, y le fue contado por justicia", y fue llamado amigo de Dios. Usted ve que una 

persona es justificada por las obras y no solo por la fe. Y de la misma manera, ¿no fue también Rahab la prostituta 

justificada por las obras cuando recibió a los mensajeros y los envió por otro camino? Porque así como el cuerpo 

sin el espíritu está muerto, así también la fe sin obras está muerta."  
  

¡Absolutamente nada es tan importante como la fe! ¿Por qué? Porque sin fe es imposible agradar a Dios (Heb 

11:6a). Sin embargo, no toda la fe agrada a Dios. ¿Cuál es la naturaleza de la fe que le agrada?  

En esta sección de Santiago, lo vemos entablando una conversación con una persona imaginaria que afirma tener 

fe salvadora, pero sin ninguna buena obra que la demuestre, porque cree que se puede separar la fe de las obras. 

Obviamente, este era un pensamiento común entre los lectores de Santiago, por lo que lo aborda directa y 

enérgicamente.  

El sustantivo fe aparece 16 veces en el libro de Santiago, 11 de las cuales están en este pasaje. En las cinco veces 

que la palabra fe se encuentra fuera de este pasaje, siempre se usa positivamente: 1:3, 6; 2:1, 5; 5:15. Pero de las 

11 veces que se usa en este pasaje, ocho se usan en relación con esta persona imaginaria que afirma tener fe pero 

no tiene obras. El punto del pasaje es que esta persona realmente no tiene fe. Dice tenerlo, pero no es así. Su 

supuesta fe está muerta y no vale nada. No salva; Literalmente, no funciona.  

Esta sección en particular es una de las más malentendidas de la epístola. Ha sido un campo de batalla teológico; 

A menudo se ha entendido que Santiago contradice la enseñanza de Pablo de que la salvación es solo por fe, aparte 

de las obras. Nadie puede negar que existe una aparente contradicción verbal entre la enseñanza de Pablo "de que 

el hombre es justificado por la fe sin las obras de la ley" (Rom. 3; 28; cf. Romanos 4:1-12; Gálatas 3:6-14) y la 

afirmación de Santiago de que "por las obras el hombre es justificado" (Santiago 2:24). Debido a este pasaje, 

Lutero, para quien la doctrina de la justificación por la fe sola era una verdad preciosa, menospreció toda la epístola 

y la llamó "una epístola de paja recta" y sin carácter evangélico. Pero ahora es comúnmente aceptado que no hay 

un conflicto real entre las enseñanzas de Santiago y Pablo. Sus enseñanzas corren paralelas y no se cruzan. No 

son antagonistas que se enfrentan con espadas cruzadas, sino que se encuentran espalda con espalda, 

enfrentándose a diferentes enemigos del Evangelio". Pablo está combatiendo un legalismo judío que insistía 

en la necesidad de que las obras fueran justificadas. Santiago se enfrenta básicamente a los judíos sin ley que 

dicen: "¡Tengo fe para poder vivir como quiera!" 

Antes de desempacar nuestro texto, permítanme señalar tres áreas en las que Pablo y Santiago pueden 

reconciliarse: 

(1) Pablo se preocupa por el tema de la regeneración, Santiago por el tema de la santificación; Pablo con la forma 

en que una persona es salva, Santiago con la forma en que una persona vive su salvación.  

(2) Para Pablo, la justificación se refiere a ese momento en que Dios declara que una persona está bien con ella, 

mientras que para Santiago se refiere a Dios vindicando la fe de una persona y mostrándole que está bien con él, 

lo que lleva a la vindicación final en el Juicio Final.  
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(3) Pablo lucha contra las "obras de la ley, es decir, siguiendo sus estipulaciones como un medio para ser 

justificado, mientras que Santiago lucha por las buenas obras que resultan de la salvación. Para poner a Pablo y 

Santiago juntos, las obras no pueden producir justificación, pero las obras deben ser el resultado de la justificación. 

La fe es una doctrina clave en la vida cristiana. El pecador es salvo por fe (Eph_2:8-9), y el creyente debe caminar 

por fe (2 Corintios 5:7, "porque por fe andamos, no por vista.”). Sin fe es imposible agradar a Dios (Heb 11:6); 

y todo lo que hacemos aparte de la fe es pecado (Rom 14:23). 

I. La Verdadera Fe en Nuestros Corazones es Evidente en el Fruto de Nuestras Vidas 

– Santiago 2:14 

Desde el principio en 2:14, Santiago está diciendo que es posible afirmar que se tiene fe pero no tenerla realmente, 

afirmar tener fe pero no ser salvo. Entonces, ¿cómo saber si alguien tiene fe que salva? Santiago nos dice que 

busquemos fruto. Ahora, él no está diciendo que necesitamos agregar obras a la fe para ser salvos. Está diciendo 

que las obras son el fruto de la fe, y que la fe real, verdadera y genuina produce fruto. Esto significa que si no hay 

fruto, entonces claramente no hay fe. 

A. La verdadera fe es más que una confesión positiva - Santiago 2:14 

La verdadera confesión (homolegeo significa estar de acuerdo con Dios) es un elemento vital de la verdadera fe, 

pero no la esencia o explicación de la misma. ¡La confesión no crea fe ni nada más! Mucho de lo que se enseña 

como fe hoy en día no es más que un montón de charlas en voz alta, pensamiento positivo e higiene mental 

terapéutica. Sin embargo, la confesión correcta y verdadera es esencial para la salvación. Pablo escribe en 

Romanos 10:9-10, "que si confiesas con tu boca al Señor Jesús, y crees en tu corazón que Dios le levantó de 

los muertos, serás salvo. Porque con el corazón se cree para justicia, y con la boca se confiesa para salvación." 

Una confesión de fe salvadora implica una declaración pública de nuestro acuerdo con lo que Dios ha declarado, 

y se extiende a todas sus declaraciones acerca de nuestro estado perdido, nuestro pecado y la necesidad de un 

Salvador; a sus doctrinas acerca de su propia naturaleza, santidad y ley; acerca del Salvador y el Espíritu Santo; 

acerca de la necesidad de un cambio de corazón y la santidad de vida; y acerca de la tumba y el juicio; acerca del 

cielo y el infierno. En el centro de esta confesión está la persuasión en cuanto a la persona y obra de Cristo nuestro 

Redentor. 

B. La verdadera fe es más que Pronunciar condolencias - Santiago 2:15-17 – Me encanta El Mensaje 

Paráfrasis de Santiago 2:15-17: Por ejemplo, te encuentras con un viejo amigo vestido con harapos y medio muerto 

de hambre y le dices: "¡Buenos días, amigo! ¡Vestíos de Cristo! ¡Sed llenos del Espíritu Santo!" y se marchan sin 

proporcionar ni siquiera un abrigo o una taza de sopa, ¿a dónde te lleva eso? ¿No es obvio que hablar de Dios 

sin que Dios actúe es una tontería escandalosa?"  

La verdadera fe no se detiene con la promesa de orar por los necesitados o de pronunciar una bendición sobre 

ellos o de trasladar la responsabilidad a una agencia del gobierno.  

Las personas que Santiago menciona en estos versículos tienen fe tradicional, no fe verdadera (Santiago 2:17,20). 

Las personas con fe muerta sustituyen las palabras por las obras. Conocen el vocabulario correcto para la oración 

y el testimonio, e incluso pueden citar los versículos correctos de la Biblia; Pero su andar no está a la altura de sus 

palabras. Piensan que sus palabras son tan buenas como las obras, y están equivocados. 

La fe tradicional es la fe natural o humana. La fe natural está bien para creer en las cosas naturales, pero es una 

moneda en bancarrota que no gastará en la economía de lo sobrenatural. Este tipo de fe se encuentra con mayor 

frecuencia en los miembros de la iglesia que descansan en alguna ordenanza como el bautismo, la confirmación 

o la comunión, o en el hecho de que son miembros de buena reputación con la iglesia, o que caminaron por los 

pasillos, estrecharon la mano de los predicadores, rezaron una oración. Es probable que se encuentre en los hijos 

de padres cristianos. Se les ha enseñado la verdad de Jesús, se les ha enseñado a dar gracias en la mesa, a asistir a 

la iglesia y a ser buenos y respetables. 

Warren Wiersbe dice que la pregunta en Santiago_2:14 debería decir: "¿Puede esa clase de fe salvarlo?" El tipo 

de fe que nunca se ve en las obras prácticas. ¡La respuesta es no! Cualquier declaración de fe que no resulte en un 

cambio de vida y buenas obras es una declaración falsa. Esa clase de fe es fe muerta. "Así también la fe, si no 

tiene obras, está muerta por sí sola" (Santiago_2:17). El gran teólogo Juan Calvino escribió: "Es solo la fe la que 

justifica, pero la fe que justifica nunca puede estar sola". La palabra sola en Santiago_2:17 simplemente 
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significa "por sí misma". La verdadera fe salvífica nunca puede ser por sí misma: siempre da vida, y la vida 

produce buenas obras. 

La persona con fe muerta sólo ha dado su consentimiento intelectual a la verdad histórica. En su mente, conoce 

las doctrinas de la salvación, pero nunca se ha sometido a Dios y ha confiado en Cristo para la salvación. Él conoce 

las palabras correctas, pero no respalda sus palabras con sus obras. La fe en Cristo da vida (Joh_3:16), y donde 

hay vida debe haber crecimiento y fruto. Tres veces en este párrafo, Santiago nos advierte que "la fe sin obras 

está muerta" (Stgo_2:17, Stgo_2:20, Stgo_2:26). 

Cuidado con una mera fe intelectual. Ningún hombre puede venir a Cristo por fe y permanecer igual. "El que tiene 

al Hijo, tiene la vida; y el que no tiene al Hijo de Dios, no tiene la vida" (1Jn_5:12). La fe muerta no es fe salvadora. 

La fe muerta es una fe falsa y adormece a la persona con una falsa confianza en la vida eterna. 

C. La verdadera fe es más que una conducta piadosa - Santiago 2:18 

Esta persona dice que yo no me dedico a la teología. Soy una persona muy práctica que trata de vivir según la 

regla de oro. A ti te gusta la fe, la conversión, la teología, a mí me gusta hacer el bien y creer que en el fondo estoy 

bien, tú estás bien, y al final a los que hacen el bien les irá bien y no irán al infierno. O dicen: "Creemos en la 

Biblia en la medida en que fue traducida correctamente, pero tenemos un libro mejor". 

Esta es la Fe Retorcida, la fe del sectario. Creen en la Biblia más algo; en Jesús más algo (teología de la Nueva 

Era, Libro de Mormón, Publicación Watchtower, etcétera); creen en Jesús más algo (obras, pertenencia a su grupo 

o denominación, etcétera). Aunque son sinceros; aunque pueden orar, predicar, dar de su tiempo y dinero, ayudar 

a los pobres y necesitados, sin embargo, abrazan creencias que niegan lo esencial de la fe cristiana. 

D. La verdadera fe es más que el Credo Propio - 2:19 

Santiago, dirigiéndose a los judíos del siglo I, dice: "Vosotros creéis y confesáis el Shemá (Deuteronomio 6:4-5: 

"Escucha, Israel: Jehová nuestro Dios es un solo Jehová, y amarás a Jehová tu Dios con todo tu corazón, y con 

toda tu alma, y con todas tus fuerzas"). - Es cierto, esta es la verdad ortodoxa y monoteísta, pero los demonios 

creen esto y tiemblan (literalmente, ¡se les ponen los pelos de punta!) La fe es más que creer en las cosas correctas 

o tener experiencias emocionales fuertes como que se te ericen los pelos durante un servicio religioso.  

¡Puede ser una sorpresa para la gente que los demonios y el Diablo tengan fe! ¿En qué creen? Por un lado, creen 

en la existencia de Dios. No hay ateos ni agnósticos con demonios. También creen en la deidad de Cristo. Cada 

vez que se encontraban con Cristo cuando estaba en la tierra, daban testimonio de su filiación (Mar_3:11-12). 

Creen en la existencia de un lugar de castigo (Luk_8:31); y también reconocen a Jesucristo como el Juez (Mar_5:1-

13). Se someten al poder de Su Palabra. 

Esta es la Fe Temporal de la que Jesús habla en Lucas 8:13, "Pero los que están sobre la roca son los que, 

cuando oyen, reciben la palabra con gozo; y éstos no tienen raíz, los que creen por un tiempo y en tiempo de 

tentación se apartan". Es probable que este tipo de fe se produzca en los servicios cargados de emociones de una 

reunión evangelística moderna. Jesús se presenta como la respuesta a todos nuestros problemas y el camino hacia 

la felicidad. Música conmovedora y una historia lacrimógena evoca una "decisión de bajar al frente" donde se 

derraman lágrimas y se siente la piel de gallina, y se les dice solo creer. Todo parece estar bien por un tiempo. 

¡Entonces el tiempo y la tribulación ponen a prueba la fe de esta persona y revelan su naturaleza desarraigada! 

Jesús dijo en Mateo 7:21-23 que habría personas fervientemente religiosas, sanamente ortodoxas en su teología, 

confiadamente seguras en su fe, realizando señales y prodigios en sus ministerios, sin embargo, todo el tiempo 

estarían sin verdadera fe salvadora en Él y Él les diría: "¡Apártense de mí, nunca los conocí!"  

II. La Verdadera Fe es Sobrenatural en su Origen y Operaciones  

La fe no es la obra de la cabeza, el corazón o las manos de un hombre. Es un don de Dios. (2 Pedro 1:1; Filipenses 

1:29; Efesios 2:8) La verdadera fe no es el pensamiento positivo, el optimismo perenne, la autosugestión, ni el 

cumplimiento de deseos. No es pensar las cosas o entenderlas. La fe no es seguir una corazonada o un salto a la 

oscuridad. La fe es no creer cosas de las que no estás seguro. Si los hechos están ausentes o son inadecuados, uno 

escucha expresiones como: "tendremos que tomarlo con fe". J. I. Packer nos recuerda que "la fe no es, como dijo 

una vez un niño, "creer que lo que sabes no es así". La fe es la respuesta positiva de toda la persona a la revelación 

total de Dios.  
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La palabra griega para fe es pístis, que tiene sus raíces en la palabra peíthō, que significa "persuadir" o "ser 

persuadido". La verdadera fe es Dios dando Su persuasión acerca de lo que le agrada. La fe salvadora es "la 

persuasión obrada (innata) del Señor" (G. Archer). En su sentido bíblico, la fe siempre es recibida por los creyentes 

(nunca autogenerada). La fe es siempre el don (obra) de Dios, desde el momento de la conversión hasta el final 

de la santificación. Según Heb 11:1-3, la fe es una persuasión [divina] de las cosas invisibles. 

Por lo tanto, la fe es también una experiencia con Dios, así como una revelación divina sobre lo que le agrada. 

Todo se trata de Él, viene de Él y lo glorifica. "La fe, entonces, no es lo mismo que la creencia humana (que es un 

error teológico común) explícitamente refutada en la Escritura" (G. Archer). La fe es siempre obra de Dios 

(impartida por el Señor, cf. Ro 12,3; 2 Tes 1,11). 

La fe no es una fórmula que uno usa para obtener cosas, o una fuerza con la que uno se conecta, sino una comunión 

con el Dios Vivo y Amoroso a quien cuanto mejor y más íntimamente conozcamos, más confiaremos y 

obedeceremos, desearemos y nos deleitaremos.  

La fe no es simplemente un acuerdo con los hechos en la cabeza; ¡también es un apetito por Dios en el corazón 

que se aferra a Jesús para satisfacción! 

La fe salvadora es estar satisfecho con todo lo que Dios promete ser para nosotros en Jesús. Arrepentirse es 

apartarse del pecado, y el pecado es lo que hacemos cuando no estamos satisfechos con todo lo que Dios promete 

ser para nosotros en Jesús. La fe es volverse hacia Dios a través de Cristo, creer en Dios, confiar en Dios, obedecer 

a Dios, desear todo lo que Dios quiere para nosotros en y a través de Cristo. (Romanos 3:24-25; 5:1-2). Todo lo 

que disfrutamos como Su pueblo depende de la obra de la cruz de Jesús por nosotros y de la fe en Él. A través de 

la fe en Él tenemos paz con Dios (Romanos 5:1). Acceso a Dios (Romanos 5:2). De pie en gracia (Romanos 5:2). 

Gozoso regocijo (Romanos 5:2). Esperanza cierta (Romanos 5:2). La persecución se vuelve beneficiosa (Romanos 

5:3). Todo lo que nos está sucediendo nos moldea para bien (Romanos 5:4). Nos hace vasos del amor derramado 

de Dios (Romanos 5:5). Al volvernos con fe sobre, en y hacia Dios, los suministros inagotables para el aquí y 

ahora y la eternidad, se convierten en nuestros.  

La fe viene al escuchar la Palabra de Dios (Romanos 10:17). La Palabra externa de Dios, la Biblia, da a luz a la 

palabra interna por el Espíritu de Dios. La palabra griega para la "Palabra" en 10:17 es rhema, no logos. Logos es 

la Palabra; rhema es una palabra del Verbo. El logos es el contenido del mensaje; rhema es la comunicación de 

ese mensaje. En el logos el énfasis está en la sustancia; En rhema, el énfasis está en el sonido. Logos es toda la 

Biblia; rhema es un versículo de la Biblia. (Ron Dunn) 

Hebreos 11:6, ..."debéis creer que Dios existe, y que Él es el Recompensador de los que le buscan". La fe en la 

fe no vale nada. Un predicador popular de años pasados escribió un folleto titulado: "Cómo tener fe en tu fe". La 

verdadera fe siempre mira más allá de uno mismo y nunca dentro de uno mismo. El objetivo de la verdadera fe es 

Dios. 

III. La Verdadera Fe Obra Porque es Obligada por la Palabra y la Obra de Dios – 

2:21-26 

Santiago luego ilustra su afirmación de que la fe verdadera obra por medio de la vida de dos personas bíblicas 

bien conocidas: Abraham y Rahab. ¡No podías encontrar dos personas más diferentes! Abraham era judío; Rahab 

era un gentil. Abraham era un hombre piadoso, pero Rahab era una mujer pecadora, una ramera. Abraham era el 

amigo de Dios, mientras que Rahab pertenecía a los enemigos de Dios. ¿Qué tenían en común? Ambos ejercieron 

una fe salvadora en Dios. 

La implicación de Santiago 2:24, "Ustedes ven que el hombre es justificado [aquí usado en el sentido de 

'vindicado' al final de la vida] por las obras y no solo por la fe". No fue la mera afirmación de fe de Abraham 

lo que probó que él era realmente un creyente. Fue el hecho de que él actuó de acuerdo con esa fe. Su profesión 

unos 30 o 40 años antes fue probada como verdadera por sus acciones al ofrecer a Isaac en obediencia a Dios. La 

fe y las obras acompañaron a Abraham en su vida. 

La última ilustración de Santiago es la de Rahab la ramera. Aunque ella contrasta con el justo Abraham, Santiago 

muestra que su fe era evidente en sus acciones. "De la misma manera, ¿no fue Rahab la ramera también justificada 

por obras (de nuevo, leído como "vindicada") cuando recibió a los mensajeros y los envió por otro camino?"  
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Se nos dice en Hebreos 11:31: "Por la fe la ramera Rahab no pereció con los que no creyeron, cuando recibió 

a los espías con paz". Si lees la ocasión en que ella llegó a la verdadera fe en Dios en Josué 2, verás cómo se le 

dio: 

•         A Escuchar las Declaraciones de Dios - Josué 2:9-11;  

•         Un Corazón para el Pueblo de Dios - Jos. 2:1-7 - Ella le dio la espalda al rey de Jericó y a su propio 

pueblo. Estaba dispuesta a estar sola, a arriesgarse a una muerte horrible si la descubrían, todo con tal de 

unirse al pueblo de Dios; 

•         Un hambre por la persona y las promesas de Dios - Jos. 2:11-13; 

•         Una esperanza en la protección de Dios - Jos. 2:18-19 -- Ella ejerció fe en el camino señalado y aceptó 

un camino aparentemente insignificante e insensato; 

•         ¡Un hogar en la presencia de Dios!  

Santiago llega a una conclusión resumida sobre toda la discusión en Santiago_2:14-26. Expone su conclusión por 

la analogía de un cuerpo sin espíritu, ampliando su etiqueta de fe sin acciones como muerta en Santiago_2:17. El 

resumen: Si la fe sin acciones está muerta como un cuerpo sin espíritu y no es una fe genuina, cristiana y 

salvadora en absoluto. Es un impostor sin sentido, inútil, impotente, sin vida. 

La prueba de la fe verdadera 

1. Obra por amor - Gálatas 5:6, "Porque en Cristo Jesús ni la circuncisión ni la incircuncisión valen nada, sino 

la fe que obra por el amor".  

2. Purifica el corazón - Hechos 15:9, "y no hizo distinción entre nosotros y ellos, purificando sus corazones por 

la fe".  

3. Vence al mundo - 1 Juan 5:4, "Porque todo lo que es nacido de Dios, vence al mundo. Y esta es la victoria que 

ha vencido al mundo; nuestra fe". 
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Capítulo 9 

 
 

El miembro más mezquino de nuestra iglesia 

  

Santiago 3:1-12, "Hermanos míos, no sean muchos los que seáis maestros, porque sabéis que nosotros, los que 

enseñamos, seremos juzgados con mayor severidad. Porque todos tropezamos de muchas maneras. Y si alguno 

no tropieza en lo que dice, es un hombre perfecto, capaz también de refrenar todo su cuerpo. Si ponemos bocados 

en la boca de los caballos para que nos obedezcan, también guiamos todo su cuerpo. Fíjate también en los barcos: 

a pesar de que son tan grandes y son impulsados por fuertes vientos, son guiados por un timón muy pequeño 

dondequiera que la voluntad del piloto los dirija. Así también la lengua es un miembro pequeño, pero se jacta de 

grandes cosas. ¡Cuán grande es un bosque incendiado por un fuego tan pequeño! Y la lengua es un fuego, un 

mundo de injusticia. La lengua está puesta entre nuestros miembros, manchando todo el cuerpo, prendiendo fuego 

a todo el curso de la vida, y prendida por el infierno. Porque toda clase de bestias y aves, reptiles y criaturas 

marinas, pueden ser domesticadas y han sido domesticadas por la humanidad, pero ningún ser humano puede 

domesticar la lengua. Es un mal inquieto, lleno de veneno mortal. Con ella bendecimos a nuestro Señor y Padre, 

y con ella maldecimos a las personas que están hechas a semejanza de Dios. De la misma boca salen la bendición 

y la maldición. Hermanos míos, estas cosas no deberían ser así. ¿De la misma abertura brota un manantial agua 

dulce y salada? ¿Puede una higuera, hermanos míos, dar olivos, o una vid producir higos? Tampoco un estanque 

de sal puede producir agua dulce."  
 

El miembro más mezquino de nuestra iglesia es la lengua. La Biblia tiene mucho que decir acerca de todo el mal 

que la lengua puede causar. Se refiere directa o indirectamente a una lengua malvada, a una lengua engañosa, a 

una lengua mentirosa, a una lengua perversa, a una lengua inmunda, a una lengua corrompida, a una lengua 

amarga, a una lengua airada, a una lengua astuta, a una lengua lisonjera, a una lengua calumniadora, a una lengua 

chismosa, a una lengua murmuradora, a una lengua quejumbrosa, a una lengua maldita, a una lengua contenciosa, 

una lengua sensual, una lengua vil, una lengua que da cuentos, una lengua susurrante y una lengua exagerada. 

¿Crees que alguna de esas características describe tu lengua? ¡No es de extrañar que Dios pusiera nuestras lenguas 

en una jaula detrás de nuestros dientes, amurallada por nuestras bocas! 

La mayoría de los problemas en la vida involucran a la lengua. Pero debemos entender que cuando usamos la 

palabra lengua, no estamos hablando del órgano de aproximadamente 4 pulgadas, que pesa alrededor de 2 onzas 

y está compuesto por 8 músculos para ayudarlo a moverse en nuestra boca. La lengua representa el corazón del 

cual sale -HABLA/PALABRAS. Alguien dijo una vez que debemos recordar que la lengua está en un lugar 

húmedo y puede resbalar fácilmente. Nada es más representativo de la pecaminosidad del hombre que su forma 

de hablar. No hay una manera más fácil de pecar porque puedes decir lo que quieras. Es posible que las 

circunstancias te impidan hacer ciertas cosas malas, pero puedes decir lo que quieras. 

I. La Revelación Espiritual que Proporciona la Lengua – Santiago 3:1-2 

Santiago nos ha explicado dos características del cristiano maduro: es paciente en los problemas (Santiago 1) y 

practica la verdad (Santiago 2). En esta sección, comparte la tercera característica del creyente maduro: tiene 

poder sobre su lengua.  

En el capítulo dos, Santiago ha mostrado que una fe viva es una fe que obra y produce frutos consistentes con su 

profesión. En el capítulo tres, Santiago insistirá en que una fe viva también producirá en el corazón dominio 

propio. Y este poder de dominio propio será más fácilmente comprobable en el asunto del control de la lengua. 

Santiago se alinea con Jesús al afirmar que "de la abundancia del corazón habla la boca" (Mt 12:34). El puritano 

Thomas Brooks dijo: "Conocemos el metal por su tintineo y a los hombres por su habla".  

Las primeras dos palabras introductorias del capítulo 3 revelan un problema aparente que tenía la iglesia primitiva 

que involucraba un movimiento por parte de muchos para hacerse pasar por "maestros de la Biblia". Por esta 

razón, comienza recordándoles que "El Maestro debe controlar la lengua".  
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Santiago 3:1, "Hermanos míos, no sean muchos de vosotros maestros, sabiendo que recibiremos un juicio más 

estricto." Hiebert comenta: "El dirigirse a 'mis hermanos', deja claro que el problema no son los maestros herejes 

que necesitan ser removidos de sus cargos, o el rechazo de los falsos maestros que buscan la oportunidad de 

promulgar sus puntos de vista. James está tratando de frenar el peligro de la locuacidad, de las declaraciones 

imprudentes, de la retórica espumosa, del lenguaje abusivo, de las afirmaciones engañosas por parte de algunos 

miembros agresivos que expresaron sus opiniones". 

Algunos de los que dicen ser maestros podrían hablar hasta la saciedad y nunca se lo pierden. Escuchar a algunos 

maestros te hace pensar en un río, pequeño en la cabecera y grande en la desembocadura. ¡A los maestros que 

piensan por pulgada y hablan por yarda se les debe mostrar la puerta por el pie! 

Con el fin de poner algunos "dientes" en su advertencia, Santiago les recuerda que aquellos que son maestros 

serán juzgados con un estándar más alto y con una mayor severidad. ¡A menudo pienso en la enorme 

responsabilidad y rendición de cuentas de las palabras predicadas y el estándar por el cual seré juzgado solo por 

los 29 años y seis meses de predicar y enseñar al menos 3-5 veces por semana en GFofA!  

En Santiago 3:2, revela que el control de la lengua es la medida de la madurez. "Porque todos tropezamos en 

muchas cosas. Si alguno no tropieza de palabra, ése es un hombre perfecto, capaz también de refrenar todo el 

cuerpo". 

II. La dirección específica que puede dar la lengua 

A. En 3:3-4, Santiago dirige nuestra atención a lo insignificante que pueden parecer las palabras, pero lo 

poderosas que realmente son. Las piezas de la brida de un caballo son pequeñas en comparación con el tamaño 

del animal, pero son capaces de controlarlo. El timón de un barco es pequeño pero capaz de girar el barco en 

cualquier dirección que el capitán desee. Así son las palabras que caen de nuestras lenguas. 

"Perdí una pequeña palabra, el otro día; Era una palabra muy traviesa que no había querido decir. Pero entonces, 

en realidad no se perdió, cuando de mis labios voló, Mi hermanito lo recogió, ¡y ahora también lo dice!" 

B. Cómo pueden resultar influyentes las palabras - los bocados controlan el caballo, el timón dirige el 

barco - Un eslogan de la Segunda Guerra Mundial era: "Los labios sueltos hunden los barcos". Actualizando este 

eslogan podríamos decir, "los labios sueltos destrozan vidas". 

III. El daño severo que puede causar la lengua  

Pro. 18:21, "La muerte y la vida están en el poder de la lengua, y los que la aman comerán de sus frutos." 

A. La lengua tiene el poder destructivo de un incendio que se extiende - v. 5b 

1. La sugerencia de su potencial - v. 6a - mundo de iniquidad. Tal vez en ninguna parte se revela la depravación 

del corazón humano de manera tan clara y corrupta como en el habla del hombre. Pablo usa un lenguaje impactante 

en Romanos 3:13-14: "Su garganta es un sepulcro abierto; Usan sus lenguas para engañar. El veneno de los 

áspides está debajo de sus labios. Su boca está llena de maldiciones y amarguras".  

2. La mancha de su contaminación - v. 6b - contamina - "corrompe a toda la persona" - Esta es una imagen de 

la mancha y la propagación contaminante del pecado desde el habla malvada a todos los demás comportamientos. 

El patrón contrastante, usando el mismo término en forma de adjetivo negativo, estaba en Stgo_1:27, 

"manteniéndose sin mancha ni contaminado por el mundo". 

3. La esfera de su penetración - v. 6c - "incendiar todo el curso de la vida" - Santiago usa una expresión 

figurativa para referirse a todo el curso de su vida. La frase enfatiza la destrucción completa y de largo alcance 

producida por la lengua incontrolada. 

4. La fuente de su poder - v. 6d - "incendiado por el infierno". Cuando hacemos de nuestras bocas una chimenea 

para hablar infernalmente y no bíblico, ¡nos encontraremos siendo ayudados por demonios para hacer que nuestro 

discurso sea aún más destructivo! Alguien bien dijo: El que tiene una lengua afilada generalmente se corta la 

garganta. 

En 1899, cuatro reporteros de Denver, Colorado, se propusieron derribar la Gran Muralla China. Casi lo 

consiguen. Literalmente. Los cuatro se conocieron por casualidad un sábado por la noche en una estación de 
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ferrocarril de Denver. Al Stevens, Jack Tournay, John Lewis, Hal Wilshire. Representaban a los cuatro periódicos 

de Denver: el Post, el Times, el Republican y el Rocky Mountain News. 

Cada uno había sido enviado por su periódico respectivo para desenterrar una historia, cualquier historia, para las 

ediciones dominicales; Así que los reporteros estaban en la estación de tren, con la esperanza de atrapar a una 

celebridad visitante en caso de que llegara esa noche en tren. Ninguno llegó esa noche, ni en tren ni de ninguna 

otra manera. Los reporteros comenzaron a compadecerse. Para ellos, la ausencia de noticias era una mala noticia; 

Todos se enfrentaban a viajes de regreso con las manos vacías a sus escritorios de la ciudad. 

Al declaró que iba a inventar una historia y entregarla. Los otros tres se rieron. Alguien sugirió que todos 

caminaran hasta el Hotel Oxford y tomaran una cerveza. Lo hicieron. Jack dijo que le gustaba la idea de Al de 

fingir una historia. ¿Por qué cada uno de ellos no fingió una historia y se libró? John dijo que Jack estaba pensando 

demasiado en pequeño. Cuatro falsificaciones a medio hornear no fueron suficientes. Lo que necesitaban era una 

verdadera maravilla que todos pudieran usar. Otra ronda de cervezas. Una historia doméstica falsa sería demasiado 

fácil de verificar, por lo que comenzaron a discutir ángulos extranjeros que serían difíciles de verificar... 

China estaba lo suficientemente distante, se acordó. Escribirían sobre China. John se inclinó hacia delante, 

gesticulando dramáticamente en la penumbra del bar. Pruebe este, dijo: Un grupo de ingenieros estadounidenses, 

haciendo escala en Denver de camino a China. El gobierno chino está haciendo planes para demoler la Gran 

Muralla; ¡Nuestros ingenieros están pujando por el trabajo y están derribando la antigua frontera para simbolizar 

la buena voluntad internacional y dar la bienvenida al comercio exterior! Otra ronda de cervezas. A las 11:00 p.m. 

Los cuatro reporteros habían elaborado los detalles de su absurda historia. Después de salir del Oxford Bar, se 

dirigirían al Hotel Windsor. Firmarían cuatro nombres ficticios en el registro del hotel. Le darían instrucciones al 

recepcionista para que le dijera a cualquiera que preguntara que los cuatro neoyorquinos habían llegado esa noche, 

habían sido entrevistados por los reporteros y se habían ido temprano a la mañana siguiente a California. 

Los periódicos de Denver publicaron la historia. Los cuatro. Portada. De hecho, el titular del Times de ese domingo 

decía: ¡LA GRAN MURALLA CHINA CONDENADA! ¡PEKÍN BUSCA EL COMERCIO MUNDIAL! Por 

supuesto, la historia era una farsa, una ridícula invención urdida por cuatro periodistas volubles en el bar de un 

hotel. Pero su historia fue tomada en serio, fue recogida y ampliada por los periódicos del este de Estados Unidos 

y luego por los periódicos del extranjero. 

Cuando los propios chinos se enteraron de que los estadounidenses estaban enviando un equipo de demolición 

para derribar su monumento nacional, la mayoría se indignó, algunos se enfurecieron. Particularmente indignados 

estaban los miembros de una sociedad secreta, un grupo volátil de patriotas chinos que ya desconfiaban de la 

intervención extranjera. Ellos, inspirados por la historia, explotaron, arrasaron contra las embajadas extranjeras 

en Pekín y masacraron a cientos de misioneros. En dos meses, doce mil soldados de seis países se unieron e 

invadieron China con el propósito de proteger a sus propios compatriotas. El derramamiento de sangre que siguió, 

provocado por un engaño periodístico inventado en un bar de Denver, se convirtió en la conflagración 

internacional al rojo vivo conocida por todos los estudiantes de historia de la escuela secundaria. RESULTADOS: 

32.000 cristianos chinos y 200 misioneros occidentales asesinados por bóxers chinos en el norte de China. 

100.000 muertes totales en el conflicto (tanto civiles como militares incluidos)  

B. La lengua tiene la pasión destructora de una bestia salvaje - v. 7-8 

1. Pasión desordenada - v. 8b - ingobernable 

2. Veneno mortal - v. 8c - Nuestro discurso puede ser como la mordedura de una serpiente que, en privado, en 

secreto y gradualmente, destruye el carácter, el crédito y la reputación de los hombres; y es de consecuencias 

fatales en familias, vecindarios, iglesias y estados.  

IV. La Decepción Segura que Puede Causar la Lengua 

A. La Deshonra que Puede Causar - v. 9-10 – "Con ella bendecimos a nuestro Señor y Padre, y con ella 

maldecimos a los que están hechos a imagen de Dios. De la misma boca salen la bendición y la maldición. 

Hermanos míos, estas cosas no deberían ser así."  

Las maldiciones son palabras que ponen en movimiento la autoridad legal para hacer cumplir los términos 

establecidos. Las maldiciones traen frustración, infructuosidad, fracaso e inutilidad a un pueblo. Las bendiciones 
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son palabras de aceptación, afecto, aprecio, aprobación y atención que nos animan, enriquecen y motivan a 

convertirnos en majestuosos árboles de justicia que terminan bien la vida. Las maldiciones de palabras producen 

"frustración": patrones de fracaso, infructuosidad y derrota que reaparecen una y otra vez en áreas como los 

negocios, las carreras, las relaciones, las finanzas o la salud.  

Los padres, al no controlar sus bocas, siembran semillas en el corazón de sus hijos que tienen un efecto 

devastador. Algunas de esas palabras maldiciones son: -Eres un inútil. Nunca serás bueno. Eres igual que tu 

madre. Nunca te casarás. ¿Quién querría vivir contigo? Eres feo. Nunca conseguirás un trabajo. Nunca confíes 

en los hombres, solo te meterán en problemas. Esté atento a este problema físico, está en la familia y lo más 

probable es que lo tenga". 

El diálogo interno negativo y antibíblico toma la forma de maldiciones verbales y votos internos contra nosotros 

mismos y nos lleva a un estilo de vida o una actitud que es contraria al plan y propósito de Dios, y limita nuestro 

potencial para el éxito en la vida, además de invitar al enemigo a controlarnos en esa área. Los votos internos y 

las maldiciones verbales traen frustración, fracaso y pérdida de fe en la vida de las personas. Por ejemplo: Nunca 

me lo perdonaré. Soy feo, gordo, soy estúpido, soy un inútil, todo lo que toco falla y se desmorona, etcétera. 

Este tipo de confesiones son votos internos que son una respuesta directa a la creencia de que lo que otros han 

dicho en contra de ellos debe ser cierto. 

B. La decepción que puede crear - v. 11-12, "¿Fluye un manantial de la misma abertura agua dulce y 

salada? ¿Puede una higuera, hermanos míos, dar olivos, o una vid producir higos? Tampoco un estanque de sal 

puede producir agua dulce." Fíjate que tenemos una fuente amarga y un árbol frutal estéril.  

Permítanme hacer una pequeña digresión para hacer un punto importante sobre el uso de nuestras lenguas contra 

nosotros mismos en forma de diálogo interno negativo. El diálogo interno negativo es abuso verbal. Alguien 

estimó que el 85% de la conversación que experimentamos todos los días es si hablamos con nosotros mismos y 

el diálogo interno de la persona promedio es 90% negativo. Nos hemos encontrado con el enemigo y él es nosotros 

cuando permitimos que nuestras propias lenguas nos golpeen y nos menosprecien mediante el abuso verbal. 

Si la mayoría de nosotros hablaramos con otras personas de la manera en que nos hablamos a nosotros mismos, 

estaríamos en el mejor de los casos sin amigos y, en el peor, golpeados en la cabeza y los hombros y en bancarrota 

por demandas de calumnia y asesinato de carácter. Los maridos, al no controlar sus bocas, siembran semilla 

en el corazón de su mujer: Dicho por los maridos a las mujeres: ¿Por qué no puedes cocinar como mi madre? 

Eres patético. Te vistes como un payaso. Cuando te veo en la cama, me dan ganas de dormir en la habitación de 

invitados. ¿Por qué no puedes ser como la esposa de Juan? 

Las esposas, al no poder controlar sus bocas, siembran la semilla en el corazón de su esposo: Dicho por las 

esposas a los esposos: Desearía haberme casado con un hombre de verdad. Lo único que te interesa es el sexo. 

Es una lástima que los niños no tengan a alguien a quien admirar. Eres como tu padre: inútil. No es de extrañar 

que no puedas conseguir un trabajo. No te emplearía para nada. 

A veces, por ignorancia o insensibilidad, terminamos como un esposo y una esposa que se estaban preparando 

para acostarse, cuando la esposa, de pie frente a un espejo de cuerpo entero mirándose a sí misma, dice: "Sabes, 

querida, me miro en el espejo y veo a una anciana. Mi cara está toda arrugada, mi cabello es gris, mis hombros 

están encorvados, tengo las piernas gordas y mis brazos están flácidos. Se vuelve hacia su marido y le dice: 

"Dime algo positivo que me haga sentir mejor conmigo misma".  

Estudia mucho por un momento pensando en ello y luego dice con una voz suave y pensativa: "Bueno, al menos 

tienes una gran vista."  

V. La única liberación que solo el Señor puede hacer que suceda 

A. Haz Bueno el Árbol - Mateo 12:33-37, "O haces bueno el árbol y bueno su fruto, o haces malo el árbol 

y malo su fruto, porque el árbol es conocido por su fruto. ¡Raza de víboras! ¿Cómo puedes hablar bien, cuando 

eres malo? Porque de la abundancia del corazón habla la boca. La persona buena, de su buen tesoro, produce el 

bien, y la mala, de su mal tesoro, produce el mal. Les digo que en el día del juicio los hombres darán cuenta de 

toda palabra imprudente que hablen, porque por sus palabras serán justificados, y por sus palabras serán 

condenados". 
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¿Cómo? Por el milagro del nuevo nacimiento. La persona que se convierte a Cristo recibe un corazón nuevo y 

una boca nueva. 

¿Tienes la boca de los redimidos? 

1. Ora a Dios 

2. Alaba a Dios 

3. No permite que ninguna comunicación corrupta salga de la boca, sino que habla para edificar a las personas. 

4. Bendice a los demás 

5. Habla de la gracia salvadora de Dios 

Los murmuradores asesinaron a la gran misionera inglesa, la esposa de David Livingstone, con tanta seguridad 

como si le hubieran clavado un cuchillo en el corazón. Nunca fueron llevados a los tribunales por ello, porque 

¿dónde está el tribunal humano que podría condenar a una persona por asesinato sobre la base de chismes? Pero 

la mataron con tanta seguridad como si le hubieran puesto arsénico en el té. Mary Livingstone nunca fue lo 

suficientemente fuerte como para ser la compañera constante de un pionero. Durante años luchó a través de la 

selva africana, rodeada de dificultades, sin ver más que mujeres salvajes. Pero con los niños pequeños colgando 

de sus faldas, no podía luchar más. Se dio por vencida y se quedó en casa con sus pequeños para orar por su esposo 

mientras él continuaba valientemente. Luego se pusieron manos a la obra los chismes de los asentamientos 

blancos. "¿Por qué querría un hombre dejar a su esposa y sumergirse en el interior si no es el deseo de estar 

lo más lejos posible de ella?" 

Al enterarse del escándalo que se estaba produciendo, Livingstone mandó llamar a su esposa. Ella llegó, pero el 

clima insalubre de la región del río, con sus fiebres y malaria, resultó ser demasiado para ella, y murió después de 

reunirse con su amado David durante solo tres meses. "¡Oh, mi María, mi María!", lloró el hombre con el corazón 

roto junto a su solitaria tumba; Pero los chismosos de la costa no se enteraron de eso. Habían hecho su trabajo 

mortal meses antes. Sin embargo, Dios escuchó el clamor desolado de su siervo, y recogió esas lágrimas y las 

puso en su odre para esperar el día del juicio. 

¿Alguna vez has oído hablar de Gossip Town, en la orilla de la Bahía de la Falsedad, donde la vieja Dame Rumor 

con su vestido susurrante pasa todo el día? No está lejos de Gossip Town, para las personas que quieran ir, el Tren 

de la Ociosidad lo llevará en solo una hora más o menos. El Thoughtless Road es una ruta popular, y la mayoría 

de la gente comienza de esa manera. Pero es una pendiente empinada; si no te fijas, desembarcarás en la Bahía de 

la Falsedad.  

Te deslizas por el Valle de la Gente Viciosa y te adentras en el Túnel del Odio; Luego, cruzando el puente Add-

to-Bridge, camina directamente hacia la puerta de la ciudad. 

La calle principal se llama Dicen, y he oído bien en el público; Las brisas que soplan desde la Bahía de la Falsedad 

están cargadas de "No lo digas". 

En el centro de la ciudad se encuentra el Parque Revelador, nunca estás del todo seguro allí. Su dueña es Madame 

Suspicious Remark, que vive en la calle Don't Care (No me importa). 

Justo detrás del parque está Slander Row, donde murió Buen Nombre, atravesado por un dardo del arco de Celos, 

en manos de Orgullo Envidioso. 

De Gossip Town (El Pueblo chismoso), la Paz huyó hace mucho tiempo, pero los Problemas, el Dolor y la 

Aflicción, y la Tristeza y el Cuidado los encontrarás en su lugar, si alguna vez tienes la oportunidad de ir. 
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Capítulo 10 

 

 

Sabiduría: ¡la clave de Dios para una vida exitosa! 

  

Santiago 3:13-18, "¿Quién es sabio y entendido entre vosotros? Que con su buena conducta muestre sus obras 

con la mansedumbre de la sabiduría. Pero si tenéis celos amargos y ambiciones egoístas en vuestros corazones, 

no os jactéis ni seáis falsos a la verdad. Esta no es la sabiduría que desciende de lo alto, sino que es terrenal, no 

espiritual, demoníaca. Porque donde hay celos y ambiciones egoístas, habrá desorden y toda práctica vil. Pero 

la sabiduría de lo alto es primero pura, luego pacífica, amable, abierta a la razón, llena de misericordia y buenos 

frutos, imparcial y sincera. Y la cosecha de justicia es sembrada en paz por los que hacen la paz." 

La sabiduría es un gran tema en las Escrituras. Es el regalo de Dios a su pueblo, permitiéndoles vivir en este 

mundo de una manera que se alinee con sus propósitos y voluntad. Por lo tanto, la sabiduría es muy práctica. 

Salomón dijo: "La sabiduría es lo principal; adquiere, pues, sabiduría" (Pro_4:7). 

En Santiago 3:13, el autor invita a las personas que son (supuestamente) sabias y comprensivas a dar un paso 

adelante e identificarse. Al hacerlo, está volviendo al tema de los "maestros" que se aborda en Santiago 3:1. Las 

implicaciones son que, si crees que eres lo suficientemente sabio como para enseñar a otros, entonces debes saber 

lo que significa la verdadera sabiduría. Luego da más una descripción que una definición de sabiduría.  

Ten en cuenta que es posible tener mucho conocimiento sin sabiduría. De hecho, ninguna otra generación en la 

historia de la humanidad ha tenido acceso a la cantidad de conocimiento e información como la nuestra. Entonces, 

para explicar cómo uno puede tener la cabeza llena de conocimiento y aún así ser un naufragio personal y un 

destructor de relaciones de todo tipo, Santiago analiza la sabiduría contrastando dos estilos de vida diferentes, dos 

visiones del mundo diferentes, utilizando dos tipos de sabiduría sorprendentemente diferentes: la sabiduría 

celestial y la sabiduría terrenal.  

I. Un contraste en los orígenes de los dos tipos de sabiduría – Santiago 3:15, 17 

Antes de continuar, necesitamos definir la verdadera sabiduría de la falsa. 

El Dr. J. I. Packer dijo que "la sabiduría es el poder de ver y la inclinación a elegir la mejor y más alta meta, junto 

con los medios más seguros para alcanzarla".  

Adrian Rogers dijo: "La sabiduría es la capacidad de ver la vida desde el punto de vista de Dios". 

Santiago ya nos ha informado que la sabiduría y la fe están directamente conectadas (Santiago 1:5-6). [La fe (la 

palabra griega es pístis) y la sabiduría (la palabra griega es sophía) también aparecen juntas en: Hch 6:3-5, 8-10; 

1 Corintios 2:4-7; Efesios 1:15-17, 3:10-12; Col 2:3-5, 3:16,17; Jue 1:3-5. 

Al igual que la fe, la sabiduría siempre es dada por el Señor y revela cómo agradarle en una escena o situación 

particular de la vida.  

La sabiduría también está esencialmente conectada con la voluntad preferida de Dios (voluntad de deseo, thélēma). 

Ef 1,8.9: "Que nos prodigó. Con toda sabiduría y perspicacia. Él nos dio a conocer el misterio de su voluntad, 

según la bondadosa intención que se propuso en él" (LBLA). Col 1:9: "También por esto, desde el día en que nos 

enteramos, no hemos cesado de orar por vosotros y de pedir que seáis llenos del conocimiento de su voluntad 

con toda sabiduría e inteligencia espiritual" (LBLA)). 

Por lo tanto, la fe y la sabiduría van de la mano, ya que ambas son gracias (o revelaciones) divinamente impartidas 

para vivir en la voluntad preferida de Dios. Por lo tanto, la Biblia asocia estrechamente recibir sabiduría con 

recibir fe para comprender la voluntad preferida del Señor. 

La sabiduría bíblica se basa en la revelación y, por lo tanto, no es "producida" (o controlada) por las personas. 

Siempre es dada por Dios (St 1:3-5), por lo que en este sentido nadie posee sabiduría "incorporada" (residente). 

La sabiduría en las Escrituras siempre es dada por Dios, por lo que siempre es más que ser astuto ("inteligente en 

bible:Acts.6.3-Acts.6.5
bible:Acts.6.8-Acts.6.10
bible:1Cor.2.4-1Cor.2.7
bible:Eph.1.15-Eph.1.17
bible:Eph.1.3
bible:Col.2.3-Col.2.5
bible:Col.2.3
bible:Jas.1.3-Jas.1.5
bible:Eph.1.8
bible:Col.1.9
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la calle"). Del mismo modo, la sabiduría no es simplemente una "característica general de la personalidad" de las 

personas inteligentes, ni la acumulación de conocimiento ("astuto").  

Toda la verdadera sabiduría reside en Cristo, quien personifica la sabiduría perfecta (Prov 1:20-33). 1 Corintios 

1:30: "Pero por su obra estáis en Cristo Jesús, el cual nos fue hecho sabiduría de Dios, y justicia, y santificación, 

y redención." Ef 1:17: "Para que el Dios de nuestro Señor Jesucristo, Padre de gloria, os dé un espíritu de 

sabiduría y de revelación en el conocimiento de Él. La verdadera sabiduría siempre viene de Cristo, quien permite 

que Su Palabra se encarne ("se haga carne") una y otra vez mientras vivimos en fe (siendo la fe Su persuasión 

forjada). 

Volviendo a nuestro texto, Santiago está contrastando la verdadera sabiduría que viene de arriba, con la falsa 

sabiduría que viene de abajo. Está diciendo que hay una "sabiduría celestial" que viene de Dios, y hay una 

"sabiduría hecha por el hombre" que no viene de Dios. Y aquí está la conclusión: todo lo que no viene de Dios 

está destinado a fracasar, no importa cuán exitoso pueda parecer en ese momento. 

A. Sabiduría de abajo – 3:15, "Esta sabiduría no desciende de lo alto, sino que es terrenal, sensual, 

demoníaca." 

Hay tres rasgos de la sabiduría natural que nos involucran como creyentes con nuestros tres enemigos: el mundo, 

la carne y el diablo: 

1. La sabiduría natural es TERRENAL. - Ser "terrenal" es ser materialista. La sabiduría terrenal te dirá que las 

cosas más importantes de la vida son tu riqueza, tu salud y tu felicidad. Ser "terrenal" es ser temporal. La 

sabiduría terrenal tiene que ver con el aquí y el ahora. Pablo escribe en Colosenses 3:2: "Poned la mira en las 

cosas de arriba, no en las terrenales" (LBLA). (cf. Fils. 3:19, "cuyo fin es la destrucción, cuyo Dios es su vientre, 

y cuya gloria está en su vergüenza, que ponen su mente en las cosas terrenales.") 

2. La sabiduría natural no es espiritual. - Lo "no espiritual" es impulsado por las emociones. La KJV lo traduce 

como "sensual", es decir, es "natural". La palabra griega es psukikos, que proviene de la palabra griega psuke que 

significa "vida" o "alma". Nuestra palabra inglesa "psicología" se deriva de ella. En 1Co_2:14; psukikos se traduce 

como "natural", refiriéndose a lo opuesto a "espiritual". En Jud1:19 se traduce como "sensual". Hay una sabiduría 

que tiene su origen en la naturaleza del hombre, totalmente separada del Espíritu de Dios. 

3. La sabiduría natural es DEMONÍACA. - Este es el único lugar en el Nuevo Testamento donde aparece esta 

palabra en particular. Santiago está diciendo que el tipo de "sabiduría" que conduce a la envidia amarga y a la 

ambición egoísta y a la jactancia arrogante es "demoníaca" en naturaleza y origen. Así es como piensan y se 

comportan los demonios. Y no hay nada que les guste más que seducir a la gente para que piense y actúe como 

ellos. Pablo habla de "enseñanzas" o "doctrinas de demonios" en 1 Timoteo 4:1, y aquí Santiago se refiere a la 

"sabiduría demoníaca".  

B. Sabiduría de lo Alto – 3:17, "Pero la sabiduría que es de lo alto es primeramente pura, luego pacífica, 

amable, dispuesta a ceder, llena de misericordia y de buenos frutos, sin acepción de personas y sin hipocresía." 

La sabiduría del cristiano viene de lo alto. No miramos a las filosofías de este sistema mundial. El Señor Jesucristo 

es nuestra sabiduría (1Co_1:24, 1Co_1:30). En Cristo "están escondidos todos los tesoros de la sabiduría y del 

conocimiento" (Col_2:3). El primer paso, (y todos los pasos que siguen) hacia la verdadera sabiduría es recibir y 

confiar en nuestro Señor Jesucristo como nuestro Señor, Vida y Líder. 

II. Un contraste en las operaciones de los dos tipos de sabiduría - Santiago 3:13-14, 

17 

Dado que estos dos tipos de sabiduría se originan en fuentes radicalmente diferentes, deben operar de maneras 

opuestas.  

A. Sabiduría de abajo – La sabiduría natural producirá: 

1. La sabiduría natural producirá CONTENCIÓN - Cuando la sabiduría natural está operando, vas a tener más 

discusiones, conflictos y controversias. La contención y la controversia siempre siguen a la sabiduría natural. 

Santiago 3:14 que dice: "Pero si eres muy celoso y hay ambición egoísta en tu corazón, no encubras la verdad 

con jactancia y mentira". Isaías 3:16, "Porque donde hay celos y ambiciones egoístas, allí encontraréis desorden 

y maldad de toda clase".  

bible:Prov.1.20-Prov.1.33
bible:1Cor.1.30
bible:1Cor.1.30
bible:Eph.1.17-Eph.1.19
https://biblia.com/bible/esv/1%20Tim%204.1
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2. La sabiduría natural produce celos amargos. Se trata de unos celos duros, cortantes, agudos y destructivos que 

no se preocupan por los sentimientos o el bienestar de los demás involucrados. La sabiduría natural dirá que esto 

es tuyo, así que haz lo que sea necesario para conservarlo o recuperarlo. Los celos amargos mentirán, robarán, 

engañarán, calumniarán, manipularán o engañarán con el fin de conservar o recuperar lo que pensaban que era 

suyo. La sabiduría natural produce celos amargos. Verás que estos celos amargos ocurren por las relaciones, el 

dinero, el tiempo, el espacio y las cosas. 

3. La sabiduría natural también produce AMBICIÓN EGOÍSTA. La ambición es algo bueno, pero la ambición 

egoísta es algo malo. La sabiduría natural te dirá que deberías tener eso y que te lo mereces, así que haz lo que 

sea necesario para conseguirlo. Los celos amargos quieren que los demás sean degradados, mientras que la 

ambición egoísta quiere que te promuevan. La ambición egoísta dice: "Haré o diré cualquier cosa con tal de salirme 

con la mía". La ambición egoísta regañará, se quejará, dará un trato silencioso o retendrá algo para obtener lo que 

quiere. La ambición egoísta también será agradable, amable, educada, generosa y servicial para conseguir lo que 

quiere. La ambición egoísta se acerca a la vida que dice: "El fin justifica los medios". 

4. La sabiduría natural producirá CONFUSIÓN – Mira Santiago 3:16 de nuevo, "Porque donde hay celos y 

ambición egoísta, allí hallarás desorden..." El desorden se refiere a la inestabilidad, el desorden y la confusión. 

Cuando encuentres una vida, un matrimonio, un hogar, una relación, una iglesia o una nación que es inestable, en 

desorden y en un estado de confusión, también encontrarás que los celos y la ambición egoísta son el principal 

instigador de ello. La razón de todo esto es porque están operando con sabiduría natural. 

5. La sabiduría natural producirá CORRUPCIÓN – Una vez más, mire Santiago 3:16, "Porque donde hay celos 

y ambiciones egoístas, allí encontrarán desorden y maldad de todo tipo". La palabra "mal" significa cualquier 

cosa, desde inútil hasta repugnante. El mal puede ir desde una mirada hiriente, pero inútil, hacia alguien, hasta 

una brutalidad despiadada. Maldad de todo tipo. La sabiduría natural eventualmente corromperá las relaciones en 

todos los niveles. 

B. Sabiduría de lo Alto 

Santiago describe algunas de las formas en que opera la sabiduría de lo alto:  

(1) Es moralmente atractivo – 3:13b: "Que su buena conducta muestre sus obras con la mansedumbre de la 

sabiduría." Si estás genuinamente lleno de sabiduría buena y piadosa, tu conducta lo demostrará. Pero Santiago 

significa más que vivir según las reglas y hacer lo correcto. Puedes vivir así y desanimar a la gente. Santiago usa 

la palabra "kalos", como "bueno" para modificar o describir el tipo de "comportamiento" que debe caracterizar a 

los cristianos. Significa "atractivo" o "moralmente atractivo" o incluso "hermoso". Cuando ves el 

comportamiento de una persona que es "bueno" en este sentido, te sientes atraído por él; tiene una cualidad que 

es seductora; te encuentras diciendo: "Quiero ser como esa persona". 

(2) Es moralmente irreprensible - "puro" (v. 17a). La sabiduría de lo alto conduce a la pureza de vida, una vida 

que no ha sido tocada por el tipo de comportamiento inmoral que mancha el alma. No es que esta persona nunca 

peque, pero cuando el pecado ocurre hay una convicción instantánea, confesión y arrepentimiento sincero. 

(3) Odia el conflicto: "pacífico" (v. 17b). La persona llena de la sabiduría de Dios odia el conflicto a menos 

que sea en defensa de la verdad.  

(4) Exhibe una dulce religiosidad - "gentil" - Lleva el significado de moderación sin compromiso, gentileza sin 

debilidad. La persona amable no provoca peleas deliberadamente, pero tampoco compromete la verdad para 

mantener la paz. Carl Sandburg describió a Abraham Lincoln como un hombre de "acero aterciopelado".  

(5) Es fácil de persuadir: "abierto a la razón" (v. 17c). La sabiduría celestial produce en el corazón una actitud 

considerada y respetuosa que dice a los que no están de acuerdo con él: "Sentémonos y hablemos; Me encantaría 

escuchar tu punto de vista; ayúdame a ver las formas en que podría ser engañado o mal informado". Estar "abierto 

a la razón" es lo opuesto a ser terco e inflexible.  

(6) Está Misericordiosamente Dispuesto: "lleno de misericordia y de buenos frutos" (17d). La sabiduría de lo 

alto es perdonar y realizar libre y frecuentemente actos de bondad. Dispuesto a pasar por alto una transgresión, y 

a conceder el perdón a los que ofenden, y realizando todos los actos de bondad posibles.  
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(7) Es sin parcialidad, "imparcial", - sin hacer una diferencia, dando a cada hombre lo que le corresponde; 

rehusándose llevar por el interés propio, el honor mundano o el temor del hombre; no conocer a ningún hombre 

según la carne. 

(8) No tiene hipocresía: "sincero". La sabiduría divina no tiene pretensiones ni hipocresía. Puesto que fluye de 

Dios, se manifiesta en verdad y sinceridad. 

III. Un curso para obtener la verdadera sabiduría 

A. Obtén sabiduría valorándola. Estírala en gran medida, y ella te exaltará, y te honrará si la abrazas. 

(Proverbios 4:8.) No seas neutral con respecto a la sabiduría. Prémiala. Esmérate. Deséala. Apréciala. Y ella te 

honrará con su presencia. 

B. Obtén sabiduría orando, pidiéndole a Dios por ella. Si alguno de vosotros tiene falta de sabiduría, 

pídala a Dios, que da a todos generosamente sin reproche, y se le dará. (Santiago 1:5.) 

C. Obtén sabiduría buscándola. Si pones tu oído atento a la sabiduría, si la buscas como a la plata y la buscas 

como a tesoros escondidos, entonces comprenderás el temor del Señor y encontrarás el conocimiento de Dios. 

(Proverbios 2:2, 4–5.) No seas pasivo. Escucha, busca, persigue. Ella es encontrada por aquellos que la aprecian, 

oran por ella y la persiguen. 

Busca la sabiduría de cinco maneras bíblicas: 

1. Busca la sabiduría en la palabra de Dios. La ley del Señor es perfecta, vivifica el alma; el testimonio del Señor 

es seguro, que hace sabios a los simples. (Salmos 19:7.) 

2. Busca la sabiduría no solo en la palabra de Dios, sino también en el mundo de Dios. Ve a la hormiga, oh 

perezosa, considera sus caminos y sé sabio. (Proverbios 6:6). La Biblia nos dice que hay dimensiones de sabiduría 

que se encuentran en una observación bíblica del mundo. Hay tantas lecciones que aprender de la insensatez, y de 

la astucia, y de las calamidades, y de las maravillas del mundo, y de los grandes libros que las muestran y 

reflexionan. 

3. Busca la sabiduría caminando con maestros sabios. El que camina con los sabios se hace sabio. (Proverbios 

13:20) Dios nunca tuvo la intención de que caminaras a través de la palabra y caminaras solo por el mundo.  

4. Busca la sabiduría a la luz de la eternidad. Enséñanos a contar nuestros días para que tengamos un corazón 

de sabiduría. (Salmos 90:12.) 

5. Buscar la sabiduría poniendo todas las cosas en relación con Jesucristo. Todas las cosas fueron creadas por 

medio de él y para él. . . . En él todas las cosas se mantienen. . . . Y en él están escondidos todos los tesoros de la 

sabiduría. (Cols 1:16–17; (Mateo 2:3)  

En 1643 se reunió en Escocia una de las mayores reuniones de teólogos y eruditos de la historia de la Iglesia. Se 

llamó la Asamblea de Westminster y produjo la gran Confesión de Fe de Westminster. En un momento dado, la 

asamblea llegó a una de las encrucijadas más cruciales de la historia cristiana. Al debatir el tema de la relación 

entre la iglesia y el estado, parecía que la doctrina llamada "erastianismo" llevaría la convención y determinaría 

gran parte del futuro en la historia cristiana. Tomás Erasto escribió 100 tesis en las que argumentaba que los 

pecados cometidos por los cristianos debían ser castigados por el Estado. El erastianismo abogó por el control de 

la iglesia por parte del estado y fue defendido por uno de los hombres más brillantes de su época, el Dr. John 

Selden. Selden tenía tal brillantez intelectual que parecía que la verdadera libertad sería perdida por la iglesia. El 

último día del debate, el día en que se iba a votar en la convención, parecía que nadie asumiría la responsabilidad 

de responder a los argumentos del genial John Selden. Cuando se hizo la oferta final para que los que se oponían 

pusieran un orador ante la convención, nadie se ofreció como voluntario. La convención parecía estar lista para la 

votación final cuando el delegado más joven de la asamblea, un joven de 28 años llamado George Gillespie, de 

repente levantó la mano y exclamó: "Si nadie más quiere hablar por la libertad, entonces debo hacerlo". Cuando 

el moderador lo reconoció, el joven se puso de pie y se dirigió a la asamblea, hablando durante más de una hora 

en contra de la opinión del Dr. John Selden y la doctrina del erastianismo. Su presentación fue tan brillante que 

Selden se lamentó más tarde: "En una hora, el joven prácticamente destruyó el trabajo de treinta años de mi 

vida". La asamblea votó en contra de la doctrina del erastianismo y el cristianismo occidental avanzó hacia la 

separación de la iglesia y el estado. Cuando se llevó a cabo la votación, muchos del lado ganador se agolparon 

https://biblia.com/bible/esv/Prov%204.8
https://biblia.com/bible/esv/James%201.5
https://biblia.com/bible/esv/Prov%202.2
https://biblia.com/bible/esv/Proverbs%202.4%E2%80%935
https://biblia.com/bible/esv/Ps%2019.7
https://biblia.com/bible/esv/Prov%206.6
https://biblia.com/bible/esv/Prov%2013.20
https://biblia.com/bible/esv/Prov%2013.20
https://biblia.com/bible/esv/Ps%2090.12
https://biblia.com/bible/esv/Col%201.16%E2%80%9317
https://biblia.com/bible/esv/Colossians%202.3
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alrededor de Gillespie para felicitarlo por su poderosa presentación. Uno dijo: "¿Puedo ver tus notas? Seguramente 

tenías notas extensas para un discurso tan brillante, y nos gustaría conservarlas para futuras referencias. Pero 

cuando se abrió el cuaderno de Gillespie, las páginas estaban en blanco, excepto por varias páginas, en las que 

estaban escritas muchas, muchas veces las palabras en latín: «Da lucem, Dominie; Da lucem, Dominie; Da lucem, 

Dominie. 

Las palabras del llamamiento cubrían completamente las páginas. En español, esas palabras significan: "¡Da luz, 

Señor! ¡Da luz, Señor! ¡Da luz, oh Señor, da luz! Da luz, oh Señor, da luz". Dios le dio Su sabiduría a George 

Gillespie y la luz se encendió dentro de su corazón y mente y el cristianismo occidental fue preservado.  

Dios es la fuente de la sabiduría. Todo cristiano debe orar diariamente: "Da luz, oh Señor, da luz". 

Oh Señor, no quiero ser neutral hacia Tu sabiduría. ¡Quiero valorarlo, estimarlo, desearlo y apreciarlo porque es 

la clave para una vida cristiana exitosa que honre a Dios, que extienda el reino! 
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Capítulo 11 

 

 

Advertencias contra la mundanalidad 

  

Santiago 4:1-6, "¿Qué causa pleitos y qué es peleas entre vosotros? ¿No es esto, que tus pasiones están en guerra 

dentro de ti? Deseas y no tienes, por eso asesinas. Codicias y no puedes obtener, así que luchas y riñas. No tienes, 

porque no pides. Pides y no recibes, porque pides mal, para gastarlo en tus pasiones. ¡Gente adúltera! ¿No sabéis 

que la amistad con el mundo es enemistad con Dios? Por lo tanto, el que quiere ser amigo del mundo se hace 

enemigo de Dios. ¿O crees que es en vano que la Escritura diga: "Anhela celosamente el espíritu que ha hecho 

morar en nosotros"? Pero él da más gracia. Por eso dice: "Dios se opone a los soberbios, pero da gracia a los 

humildes".  

  

El espíritu de mundanalidad siempre ha sido un problema para la iglesia. Aunque tendemos a pensar que la iglesia 

del primer siglo era prístina y casi perfecta, una de las primeras cartas, a la que nos referimos como el libro de 

Santiago, hace estallar esa idea. Santiago nos muestra cómo la mundanalidad se manifestaba de maneras variadas 

y a menudo sutiles en la iglesia primitiva del Nuevo Testamento.  

Las palabras de Santiago en el capítulo 4 siguen inmediatamente a su advertencia contra el peligro de un tipo de 

sabiduría "mundana" orgullosa, inspirada demoníacamente (3:14-16). Este tipo de sabiduría se caracteriza, no por 

una unidad pacífica y un avance de la piedad, sino por "celos amargos y ambición egoísta" que abraza la 

mundanalidad. Es natural que luego hiciera a sus lectores la siguiente pregunta: "¿Cuál es la fuente de las disputas 

y conflictos entre ustedes?" La respuesta de Santiago nos enseña que las riñas y las peleas son el producto de una 

especie de "adulterio" espiritual, un adulterio en el que nos volvemos infieles al Dios que nos ama y se entregó a 

sí mismo por nosotros y buscamos satisfacción en lo que está en enemistad contra Él, es decir, el amor por el 

mundo.  

I. Las Contenciones que Tipifican la mundanalidad – Santiago 4:1-3 

Antes de exponer la mundanalidad, primero debemos explicar su significado. Con demasiada frecuencia, la idea 

de la mundanalidad se presta solo a los lugares a los que vamos o no deberíamos ir, a las actividades que 

disfrutamos o no deberíamos disfrutar, a la forma en que nos vestimos o no nos vestimos, y a las cosas (cosas) 

que tenemos o no tenemos pero queremos. Pero la mundanalidad, aunque se expresa en lo externo, comienza con 

lo interno, porque del corazón fluyen todos los asuntos de la vida.  

¿Qué es, entonces, la mundanalidad? La mundanalidad no es tanto algo que un creyente hace, viste, ve o 

experimenta, sino una actitud mental, una perspectiva de la vida, una conformidad, una complicidad, una 

cooperación con las tendencias, opiniones, ideas y modas populares del sistema mundial. La mundanalidad es 

excluir consciente o inconscientemente a Dios de nuestras vidas al aceptar los valores de una sociedad centrada 

en el hombre. La mayoría de las veces, para el cristiano, significa simplemente vivir como si este mundo, nuestro 

pequeño mundo, fuera todo lo que importa. Está permitiendo que nuestros trabajos, nuestras recreaciones, nuestros 

hogares y nuestras iglesias giren en torno a nuestros intereses especiales, placeres y satisfacciones secretas. Es 

organizar nuestras prioridades teniendo en cuenta nuestra agenda personal. Es vivir como si Dios no importara en 

la vida cotidiana. Es creer que podemos cumplir con nuestra obligación para con Dios dándole un par de horas de 

nuestro tiempo el domingo por la mañana y luego nos vamos a las carreras con el resto del mundo para obtener, 

gastar, hacer, ver, probar, poseer e impresionar a los demás.  

David Wells da una excelente definición de la mundanalidad como "cualquier cosa que haga que la justicia 

parezca extraña y el pecado normal". Ahora volvamos a nuestro texto en Santiago 4: 

A. El patrón en el que caen los cristianos si no se tiene cuidado  

1. Un deseo insatisfecho - 4:1-2a, "¿Qué causa disputas y qué causa peleas entre ustedes? ¿No es esto, que tus 

pasiones (KJV usa lujuria- palabra GK "hēdomai.") ¿Están en guerra dentro de ti? Ustedes desean (lujuria, KJV 
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– Griego. La palabra "epithumeite" significa deseo fuerte) y no tienen, por lo que matan. Codicias y no puedes 

obtener, así que luchas y riñas."   

La palabra que Santiago usa para "pasiones", "deseos" o "lujuria" significa "poner el corazón en algo" o "desear 

anhelar algo". La NVI traduce esto simplemente: "Quieres algo". "Deseamos y no tenemos", dice Santiago (v. 2a). 

"Codiciamos y no podemos obtener", por lo que "peleamos y peleamos" (v. 2b). Entonces, ¿cuál es la causa 

subyacente de nuestro pecado y disfunción relacional? Simplemente esto: deseos egoístas y pasiones que se 

frustran y quedan insatisfechas.  

Nótese también cómo la mundanalidad afecta a la oración de una manera doble. Santiago 4:2b-3, "No tenéis, 

porque no pedís. Pides y no recibes, porque pides mal, gastarlo en tus pasiones." Santiago dice que no pides (falta 

de oración) o pides mal (orando egoístamente).  

Sam Storms comenta: "En resumen, esto es lo que Santiago está diciendo: "Si no tienes lo que crees que necesitas 

es porque no vienes a Dios y se lo pides. Y cuando vengan y pidan, oran con motivos equivocados. Quieres que 

Dios te dé cosas para que puedas usarlas para satisfacer tus deseos egoístas. No oras por lo que necesitas para 

experimentar más de Dios, o para que seas menos egoísta y más generoso, o para que puedas ser una bendición 

para los demás. A fin de obtener lo que egoístamente quieres, codicias y deseas, te vuelves a Dios y le pides que 

te lo proporcione". 

"Esto es impresionante. Santiago retrata a hombres y mujeres que desean algo (o a alguien) que les satisfaga, y 

luego acuden a Dios no porque él satisfaga, sino sólo para pedirle los medios para conseguir algo más. Una vez 

que lo conseguimos, nos alejamos de Dios para encontrar nuestra satisfacción en cualquier cosa que Él nos haya 

dado. ¡Esta es la razón por la que Santiago describirá a las personas en el siguiente versículo como "adúlteras" (v. 

4a)!" 

2. Una actitud resentida – 4:2, "codicias". Santiago usa la palabra codicia, que es zēloute en el griego, de la cual 

obtenemos nuestra palabra "celo", para describir un fuerte sentimiento hacia algo o alguien. Pero también se refiere 

al "homicidio" (Mt 5,21-22; 1 Jn 3,15). "Asesinato" ocurre cada vez que albergamos pensamientos de odio hacia 

otra persona. Y así, hay un sentido en el que una actitud resentida, envidiosa y codiciosa se convierte fácilmente 

en una actitud "asesina". 

3. El Resultado - Conflicto Abierto - 4:2b, "así que peleas y riñas". Y aunque, hasta ahora, todo lo que Santiago 

ha descrito ha sido interno; tales pasiones internas hierven y burbujean en nosotros, y finalmente estallan en actos 

externos. 

Los creyentes que están en guerra consigo mismos debido a deseos egoístas son siempre personas infelices. Nunca 

disfrutan de la vida. En lugar de estar agradecidos por las bendiciones que tienen, se quejan de las bendiciones 

que no tienen. No pueden llevarse bien con otras personas porque siempre están envidiando a los demás por lo 

que tienen y hacen. Siempre están buscando ese "algo mágico" que cambiará sus vidas, cuando el verdadero 

problema está dentro de sus propios corazones. 

El problema subyacente en todas nuestras luchas relacionales no es algo externo a nosotros. No son otras 

personas. No es tu jefe, ni tu cónyuge, ni tu hijo, ni tu vecino, ni tu mamá o tu papá. No es otra persona la que 

frustra tus metas o la que socava tus planes o la que no logra cumplirse cuando esperas que lo hagan. El problema 

fundamental y subyacente está dentro de nosotros: las pasiones, los deseos, las exigencias y la codicia. ¡Quiero 

comodidad! ¡Deseo más dinero! ¡Necesito respeto! ¡Me apasiona el placer! ¡Deseo lo que tienes! ¡Quiero ser 

amado! ¡Exijo obediencia!  

Y cuando los demás no llegan a satisfacer nuestros deseos, pasiones, necesidades y demandas, luchamos. 

Discutimos. Criticamos. Buscamos venganza. Robamos. Mentimos. Nos desquitamos. Y dirigimos nuestra 

atención a otra persona, a cualquier otra cosa, que no sea Dios, para satisfacer esos furiosos deseos interiores. 

II. El compañerismo que amenaza a los mundanos – 4:4  

"¡Gente adúltera! ¿No sabéis que la amistad con el mundo es enemistad con Dios? Por lo tanto, el que quiere ser 

amigo del mundo se hace enemigo de Dios."  
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La palabra "amistad" puede parecernos casual hoy en día, pero la forma en que Santiago la usa es seria, 

describiendo una intimidad cercana. Nos está diciendo que la amistad con el mundo causa conflicto con los demás, 

conflicto dentro de uno mismo y, en última instancia, conflicto con Dios. 

A. La mundanalidad constituye infidelidad a Dios – Santiago usa solo la palabra femenina cuando grita 

enfáticamente: "¡Adúlteras!" Santiago está escribiendo a los cristianos judíos que están familiarizados con el 

término adúltera aplicado a la relación matrimonial de Dios como esposo e Israel como la esposa infiel. Por 

ejemplo, Dios le dijo al profeta Oseas: "Ve, toma para ti una mujer adúltera e hijos de infidelidad, porque la 

tierra es culpable del más vil adulterio al apartarse de Jehová" (Oseas 1:2).  

Santiago no estaba siendo sexista en su uso de la palabra femenina "adúlteras". Él simplemente está buscando 

reflejar nuestra relación con Cristo como Su "novia" (2 Corintios 11:2). Cuando nos entregamos a la 

mundanalidad, nos estamos entregando a alguien que no es Aquel a quien hemos sido prometidos. La 

amistad/compañerismo con el mundo resulta en adulterio espiritual contra Dios. A lo largo de este libro, 

Santiago se ha dirigido a sus oyentes como "hermanos" (véanse 1:2, 16, 19; 2:1, 5,14; 3:1, 10, 12). Pero luego en 

4:4 él dice: "¡Adúlteras!"  

Puesto que la Iglesia es llamada la Esposa de Cristo (2 Corintios 11:2; Efesios 5:22-24) Santiago tiene razón en 

su descripción de aquellos que, por así decirlo, se meten en la cama con el mundo, como "adúlteras". Si no 

encuentras a Dios, tu esposo celestial, atractivo y satisfactorio, sino que te vuelves al mundo como tu amante y 

buscas en sus brazos, en lugar de en los suyos, la satisfacción que deseas, has cometido adulterio espiritual. Ser 

"amigo del mundo", entonces, es cometer fornicación espiritual. 

Un cristiano se involucra con el mundo gradualmente. En primer lugar, está "la amistad del mundo" (Stgo_4:4). 

Esto resulta en ser "contaminados" por el mundo (Stgo_1:27) de modo que áreas de nuestras vidas se encuentran 

con la aprobación del mundo. La amistad lleva a amar al mundo (1Jn_2:15-17), y esto hace que sea fácil 

conformarse al mundo (Rom_12:2). El triste resultado es ser condenados con el mundo (1Co_11:32), nuestras 

almas salvadas "aún como por fuego" (1Co_3:11-15). 

En muchas de nuestras iglesias, los creyentes han buscado los placeres de este mundo en la inmoralidad sexual y 

la impureza. Hemos satisfecho nuestra carne con las cosas de este mundo, con más posesiones, coches más 

bonitos, casas más grandes y mejores lujos. Hemos perseguido posiciones, aplausos y popularidad. Hemos vivido 

para lo que es mejor para nosotros en este mundo. Y en el proceso, hemos huido alrededor de nuestro Dios.  

B. La mundanalidad es enemistad hacia Dios – 4:4b, "¿No sabéis que la amistad con el mundo es 

enemistad con Dios? Por lo tanto, el que quiere ser amigo del mundo se hace enemigo de Dios.” Se hace a sí 

mismo" (kathistatai), afirma que por su decisión de cultivar la amistad con el mundo, el individuo "se constituye 

a sí mismo", o toma su posición como, enemigo de Dios. El tiempo presente apunta a la condición continua, 

mientras que la voz media la marca como una posición elegida por uno mismo. No se trata de que un cristiano se 

encuentre involuntariamente en una atmósfera impregnada de mundanalidad. Ha tomado la decisión deliberada 

de ser un amigo del mundo. La neutralidad hacia Dios es imposible. Su decisión de amar al mundo desafía el 

legítimo reclamo de Dios a su total fidelidad. 

Debido a los cargos tan serios que se han presentado, estamos tentados a pensar que Santiago debe estar 

dirigiéndose a los no cristianos. Sin embargo, debe estar dirigiéndose a sus lectores cristianos, porque su mensaje 

inmediato todavía está demasiado estrechamente relacionado con Santiago 3:1, 10, 12, donde los llama 

"hermanos". Tal vez esto sea una advertencia para aquellos que se llaman a sí mismos cristianos de que pueden 

ser falsos cristianos que en realidad son enemigos de Dios. 

C. La mundanalidad hace a Dios justamente celoso – 4:5, "¿O crees que la Escritura dice en vano: "El Espíritu 

que mora en nosotros anhela celos"? La NVI da una interpretación diferente por su traducción: "La Escritura 

dice: '¿Anhela celosamente el espíritu que ha hecho morar en nosotros?'" Creo que la NKJV tiene razón al hacer 

del Espíritu Santo el sujeto del verbo principal: "El Espíritu que Él hizo morar en nosotros anhela con envidia". 

Entonces el significado es que el Espíritu Santo, impartido a nosotros por Dios en la conversión, anhela 

celosamente nuestra total lealtad y devoción a Él. El Espíritu Santo entrante, que selló nuestra redención, reclama 

justamente nuestro amor indiviso. Dios está celoso de la devoción total e indivisa de tu corazón y no tolerará 

rival por nuestro afecto. ¡Dios es un amante celoso!  

https://biblia.com/bible/esv/2%20Cor.%2011.2
https://biblia.com/bible/esv/Eph.%205.22-24
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Los celos divinos son un celo por proteger una relación amorosa o por vengarla cuando se rompe. Los celos en 

Dios son esa energía apasionada por la cual él es provocado, agitado y movido a tomar acción contra lo que sea o 

quienquiera que se interponga en el camino de su disfrute de lo que ama y desea. La intensidad de la ira de Dios 

ante las amenazas a esta relación es directamente proporcional a la profundidad de su amor. 

III. El cheque que nos aleja de la mundanalidad – 4:6  

"Pero él da más gracia. Por eso dice: "Dios se opone a los soberbios, pero da gracia a los humildes.'"  

A. La gracia viene solo en el Evangelio – ¿Cómo puedo vivir una vida que no sea absorbida por la amistad del 

mundo y que no provoque celos a Dios y lo haga mi enemigo? ¿Cómo puedo estar a la altura de las expectativas 

que él tiene de mí? La respuesta es que no puedes hacerlo por esfuerzo propio, ese es otro aspecto de la 

mundanalidad y de la religión de este sistema mundial. Pero se nos da la respuesta en el versículo 6, ¡y esa 

respuesta se encuentra en la palabra "GRACIA"! 

La idea es que la gracia de Dios suple con creces lo que se necesita para que las personas permanezcan fieles a él 

y no se hagan amigas del mundo. La demanda de lealtad de Dios es enorme y lo abarca todo. Pero la buena noticia 

del Evangelio es que su gracia es suficiente para permitirnos permanecer fieles a él. Cuando dice que "da más 

gracia", se refiere a algo más que el encanto y el atractivo que viene del mundo. ¿Y cuál es, precisamente, esta 

"gracia" de la que habla Santiago? La gracia es el poder vivo, permanente, enérgico, siempre activo, que cambia 

la vida, mata el pecado y palpitante de Dios mismo obrando en el corazón de un cristiano" (Pastor Sam Storms). 

B. La gracia nos llama a un tesoro superior y al placer - El pecado comienza con la firme y obstinada 

negativa a creer que sólo Dios puede satisfacer los anhelos y deseos del alma humana. Este acto de incredulidad 

rebelde alimenta los deseos egoístas que tenemos de satisfacer nuestros anhelos en alguien o algo que no sea Dios. 

Una vez más, ¿por qué tenemos deseos egoístas de encontrar satisfacción, significado, gozo y paz en algo que no 

es lo que Dios es para nosotros en Jesús? La respuesta es porque no creemos que en la presencia de Dios (solo) 

está la plenitud del gozo y a su diestra (solo) están los placeres para siempre (Salmo 16:11). 

Todos los pecados, incluyendo los mencionados por Santiago en este capítulo, provienen de rechazar a Dios como 

nuestro mayor tesoro, nuestra máxima satisfacción y nuestro amor supremo. Dios te creó para que Él, Dios, 

pudiera ser tu amor y satisfacción supremos que todo lo consumen. Por lo tanto, cuando Santiago dice que todo 

tipo de pecado proviene de deseos insatisfechos, no debes descartarlo como si ofreciera un análisis cuasi-

psicológico de la situación humana. Lo que quiere decir es que todo pecado proviene de rechazar a Dios como 

nuestro mayor tesoro, nuestra suprema satisfacción y nuestro amor más apasionado, y en su lugar recurrir a 

cualquier cosa o persona más para el cumplimiento de nuestros deseos egoístas. Esta verdad simple pero 

innegablemente profunda está en el corazón de lo que Santiago está diciendo. 

Ya sea en las relaciones de la iglesia, la familia o las relaciones matrimoniales, cuando deseas, exiges y esperas 

que los demás hagan por ti lo que solo Dios puede proporcionar, te duele, te afliges, te enojas y luchas y tratas de 

vengarte porque deseas egoístamente de los demás lo que solo Dios puede darte. Entonces, ¿cómo sería si 

estuvieras cautivado por la gloria del evangelio de Dios que revela la majestad y el esplendor de su amor y bondad 

redentores y su gracia y misericordia al elegirte para ser parte de Su Novia? ¿Cómo afectaría tus relaciones en la 

vida si te sintieras abrumado por la comprensión de que mereces la condenación eterna, pero en cambio se te ha 

dado la vida eterna y la felicidad? ¿Qué pasaría con esas pasiones y deseos pecaminosos, egoístas y malvados que 

te inclinan a hacer exigencias egoístas a los demás?  

¿Y cuál es el remedio para nuestros deseos egoístas y frustrados? ¡Dios! La única manera de vencer una 

pasión es con el poder superior y más satisfactorio de otra. Llena tu mente con cosas que muestren la belleza 

superior de Dios. Medita en las cosas que exhiben la grandeza superior de Cristo. Resiste la tentación de las 

pasiones carnales inundando tu alma con las piadosas. Estudia a Dios. Canta acerca de Cristo. Confía en el 

Espíritu. Lee la Palabra. Y sé absolutamente despiadado para cortar de tu vida cualquier cosa que te aleje de Dios 

o que embota tu apetito por él. 

Ten en cuenta que la pasión no es mala. Dios te construyó con pasiones y deseos. Él quiere que tú quieras. Pero 

él quiere que lo desees para que él pueda glorificarse a sí mismo satisfaciendo tu alma de una manera que ningún 

otro ser humano o experiencia terrenal podría.  

 

https://biblia.com/bible/esv/Ps%2016.11
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Capítulo 12 

 
 

La Ruta de la Restauración 

  

Santiago 4:6-10, "Pero él da más gracia. Por eso dice: "Dios se opone a los soberbios, pero da gracia a los 

humildes". Sométanse, pues, a Dios. Resiste al diablo, y huirá de ti. Acércate a Dios, y él se acercará a ti. Limpiad 

vuestras manos, pecadores, y purificad vuestros corazones, vosotros de doble ánimo. Sé desdichado y lamenta y 

llora. Que tu risa se convierta en lamento y tu alegría en tristeza. Humillaos ante el Señor, y él os exaltará."  
 

Cuando el amor del cristiano se enfría y su corazón pierde su suavidad, su conciencia su ternura, su mente su paz, 

el trono de la gracia su dulzura y la cruz de Jesús su atracción, probablemente sea indicativo de una historia de 

amor con el sistema mundial.  

En nuestro último estudio en el libro de Santiago, escuchamos la descripción de Santiago de aquellas que, por así 

decirlo, saltan a la cama con el mundo, siendo llamadas "adúlteras" (4:4). El hecho es que si el creyente no 

encuentra a Dios, su esposo celestial, atractivo y satisfactorio, sino que se vuelve al mundo como su amante y cae 

en sus brazos, en lugar de en los suyos, para obtener la satisfacción que desea, ha cometido adulterio espiritual. 

Cuando esto sucede, el peregrino se convierte en un pródigo, el creyente se convierte en un descarriado. 

Pero hay un "camino de regreso", una "ruta de restauración". La asombrosa buena noticia de la gracia de Dios es 

que no hay un paso que se haya perdido sin que se pueda volver sobre andar; Ninguna gracia se ha marchitado sin 

que pueda ser restaurada; Ni un solo gozo ha huido sin que pueda ser reconquistado. En cuatro versículos cortos, 

pero muy cargados, Santiago ilumina muy brillantemente la "ruta a la restauración". 

El camino a la restauración que Santiago da para los creyentes que están teniendo una aventura con el sistema 

mundial se da en la forma de diez verbos imperativos del modo. Se dan en rápida sucesión, con una precisión 

militar. 

(1) Sométanse, pues, a Dios (4:7). 

(2) Resiste al diablo (4:7). 

(3) Acércate a Dios (4:8). 

(4) Limpia tus manos (4:8). 

(5) Purificad vuestros corazones (4:8). 

(6) Afligíos, y lamentad (4:9). 

(7) Llorad (4:9). 

(8) Llorad (4:9). 

(9) Que tu risa se convierta en lamento, y tu gozo en tristeza (4:9). 

(10) Humillaos en la presencia del Señor (4:10).  

He esbozado el texto de una manera más concisa, pero que incorpora los 10 comandos. Considere primero: 

I. Un compromiso que debe ser renovado – Santiago 4:7a 

A. Hay que renunciar a una actitud arrogante de superioridad – 4:6a 

Dios resiste a los soberbios. La palabra "resistir" es un indicativo medio de antitassō, que es un antiguo término 

militar que conlleva la idea de "poner las fuerzas en orden de batalla contra un enemigo".  

El orgullo es ese espíritu independiente de autosuficiencia; esa sensación de "ser cortado de un rollo de tela 

diferente" al de la gente común. 
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El pride, con ese "yo de dura cerviz" en su centro, cubre el orgullo del rostro, la raza, la gracia, el lugar. El 

orgullo es el pecado que creó al diablo y echó a Adán y Eva del Edén y puso al mundo bajo la maldición del 

pecado. 

El orgullo es el gran pecado de Satanás, y es una de sus principales armas en su guerra contra el santo y el Salvador. 

Dios quiere que seamos humildes; Satanás quiere que estemos orgullosos. "Y tú serás como Dios", prometió 

Satanás a Eva, y ella le creyó. Un nuevo cristiano no debe ser colocado en lugares de liderazgo espiritual "no sea 

que, envanecido de soberbia, caiga en la condenación del diablo" (1Ti_3:6). 

B. Se renueva un humilde abandono de la soberanía – "someterse" – ¿Qué significa para nosotros 

"someternos" a Dios?  

1. Significa reconocer que su Palabra escrita, la Biblia, es la máxima autoridad sobre nuestras vidas. Someternos 

a Dios significa que creemos todo lo que dice la Escritura y obedecemos todo lo que ella ordena. No somos libres 

de elegir lo que nos parece bien, correcto o justo. 

2. Significa que hacemos de la gloria, el honor y la alabanza de Dios el objetivo o meta más elevado de todo lo 

que hacemos. El apóstol Pablo estaba describiendo nuestra sumisión a Dios cuando dijo en 1 Corintios 10:31: "Así 

que, ya sea que comáis, o bebáis, o hagáis otra cosa, hacedlo todo para la gloria de Dios". 

Esto significa que debemos ordenar todos los asuntos de nuestra vida bajo la autoridad soberana de Dios. Debemos 

rendirnos a Él como un Rey conquistador y comenzar a recibir los beneficios de Su reinado. Esto involucra todas 

las áreas de nuestras vidas. 

1. Vida cívica - 1 Pedro 2:13, Por tanto, sométanse a toda ordenanza humana por amor del Señor, ya sea al rey 

como al supremo,  

2. Vida de iglesia - 1 Corintios 6:16, que también vosotros os sometáis a los tales, y a todos los que trabajan y 

trabajan con nosotros.  

3. Vida familiar - Cols 3:18, Esposas, sométanse a sus propios maridos, como conviene en el Señor.  

4. Vida de negocios - 1 Pedro 2:18, Siervos, sed sumisos a vuestros amos con todo temor, no solo a los buenos y 

gentiles, sino también a los duros.  

Debemos someternos a la persona de Dios, a Sus preceptos y a Sus tratos providenciales con nosotros. Someterme 

es admitir que ya no soy el partido gobernante en mi vida; que estoy continuamente bajo la autoridad del Rey de 

Gloria. 

II. Una Acusación que Debe Ser Resistida – Santiago 4:7b, "Resiste al diablo, y huirá de ti."  

1 Pedro 5:8,9, "Sed sobrios; Esté atento. Tu adversario, el diablo, merodea como un león rugiente, buscando a 

quien devorar. Resistid a él, firmes en vuestra fe, sabiendo que los mismos tipos de sufrimiento están siendo 

experimentados por vuestra hermandad en todo el mundo." 

A. Resistir al Diablo con fuerza - La palabra para resistir en el griego es antistēte. Esta es la misma palabra 

de la que obtenemos nuestra palabra antihistamínico. Significa "tomar una posición en contra".  

Debemos resistir:  

1. Sus argumentos: Jesús le dijo al diablo: "¡Vete, Satanás! Porque escrito está" (Mt 4, 10). 

2. Sus atractivos – como ángel de luz – "Y no es de extrañar, porque hasta Satanás se disfraza de ángel de luz" 

(2 Cor 11,1). Satanás promete oro, pero lo paga con monedas falsas. 

3. Sus acusaciones - él es el diablo, que es la palabra griega "diábolos" y significa "un calumniador"; "Un falso 

acusador". 

4. Sus ataques - Él ataca nuestras mentes así como nuestros cuerpos. 

5. Nuestra actitud - Efesios 4:27, "... ni dar lugar al diablo". 2 Timoteo 1:7, "Porque Dios no nos ha dado espíritu 

de cobardía, sino de poder, de amor y de dominio propio." No es fácil resistir el atractivo de este mundo y los 

ataques del Maligno. Todos nos hemos enfrentado a esas etapas de la vida en las que nos preguntábamos si esta 

lucha terminaría alguna vez y dónde estaríamos cuando lo haga. Sin embargo, como Pablo nos dice en 1 

https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor%2010.31
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Tesalonicenses 5:24, "Fiel es el que os llama, el que también lo hará". Por la gracia de Dios, Él producirá el fruto 

de la fe en ti. Necesitamos escuchar las palabras de Agustín cuando dijo a Dios: "Dame la gracia de hacer lo que 

tú mandas, y mándame hacer lo que tú quieras" (Confesiones, 233). Dios es misericordioso, todo amor, y Él 

provee voluntariamente todo lo que necesitamos para obedecer Sus audaces mandamientos. 

6. Nuestra autoridad - 2 Corintios 10:4-5, "Porque las armas de nuestra milicia no son carnales, sino poderosas 

en Dios, para derribar fortalezas, para derribar argumentos y toda altivez que se levanta contra el conocimiento 

de Dios, llevando cautivo todo pensamiento a la obediencia de Cristo, y estando listos para castigar toda 

desobediencia cuando vuestra obediencia se cumpla."  

Oración: "En el poderoso nombre del Señor Jesús, rechazo y resisto todos los esfuerzos de Satanás y sus espíritus 

malvados para robarme la voluntad de Dios, robarme mi paz mental y arruinar mi salud. Levanto el escudo de 

la fe contra todas las acusaciones, distorsiones e insinuaciones que el enemigo ha puesto en mi mente. Me 

retracto, a través del arrepentimiento y la fe, de cualquier fundamento legal que le haya dado a Satanás".  

III. Una comunión que debe ser restablecida – Santiago 4:8a 

A. Buscar a Dios con arrepentimiento - En el versículo 8 Santiago nos dice que nos acerquemos a Dios, lo 

que implica que nos hemos alejado de Él. Este es un llamado a arrepentirse del pecado y regresar a nuestro 

misericordioso Señor. 

1. Volver a la intimidad en la relación – "acercarse" - "acercarse" a Dios no es un movimiento religioso externo, 

sino un posicionamiento interno del corazón en el que nos arrepentimos de nuestros pecados, clamamos a Dios 

por su fuerza y ayuda sustentadoras, y buscamos el gozo de su amor.  

Sam Storms escribe: "Acercarse es un acto invisible del alma. Es ese movimiento espiritual del corazón de un 

hombre o una mujer por el cual clamamos a Dios por ayuda, por el cual expresamos nuestra confianza en su 

bondad, por el cual nos aferramos a sus promesas, por el cual creemos que es todo lo que la Escritura dice que es, 

por el cual proclamamos que es grande y hermoso y lo alabamos por todo lo que es y ha hecho. Y por el cual 

decimos: "Solo Tú eres mi esperanza, mi gozo y mi salvación, y me niego a confiar en otro". 

El autor de Hebreos dijo: "acerquémonos con corazón sincero, en plena certidumbre de fe, con el corazón 

purificado de mala conciencia y el cuerpo lavado con agua pura" (Heb. 10:22).  

2. Volver a la vitalidad en la adoración – "Dios se acercará" Lo que hace que este mandamiento sea tan precioso 

y querido es que viene con una garantía: ¡si te acercas a Dios, él se acercará a ti! Él satisfará tu alma de maneras 

que ni siquiera puedes comenzar a comprender (Sal. 16:11). Él te llenará de gozo inefable y lleno de gloria (1 

Pedro 1:8). Él inundará tu alma con la paz que "sobrepasa todo entendimiento" (Filipenses 4:7) y guardará tu 

corazón y tu mente en Cristo Jesús (Filipenses 4:7). Las líneas de oración serán reconectadas. El número de 

emergencia 911 para Dios se reemplaza por un número gratuito 1/800, lo que significa acceso instantáneo y 

constante al trono de gracia en cualquier momento o en cualquier lugar.  

IV. Una limpieza que debe ser redentora – 4:8b, "Limpiaos las manos, pecadores..."     

A. Buscar la pureza por completo - Utilizo la palabra redentora porque Jesús expuso a los líderes religiosos 

de su época por su enfatizante limpieza ceremonial, externa y no redentora en contra de la purificación del corazón 

por la expiación de la sangre.  

1. Las manos sucias deben ser limpiadas - v 8b - "La limpieza de sus manos y corazones simboliza la pureza de 

la conducta externa y de los afectos internos". El problema es que no tenemos el poder de limpiar nuestros 

espíritus, ya sea de la inmundicia de la conducta externa o de la contaminación interna del corazón, y todos y cada 

uno de los intentos de hacerlo fracasan. Este mandamiento de lavarse las manos no se puede hacer mediante 

lavados ceremoniales o buenas obras. Esta es la obra de Aquel que promete limpiar a su pueblo de sus pecados 

con la sangre derramada de Cristo. Si deseas acercarte a Dios y disfrutar de las profundidades de su intimidad y 

amor, debes confesar y arrepentirte de los pecados tanto de la "mano" como del "corazón". 

2. Los corazones divididos deben ser consolidados - v 8c, "...Purificad vuestros corazones, vosotros de doble 

ánimo." La palabra griega traducida purificar significa "casta gloriarse". Esto es paralelo a la idea de "adulterio 

espiritual" en Santiago 4:4. La palabra usada aquí, δίψυχος (dipsuchos) significa uno que tiene dos almas, uno que 
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es vacilante o voluble. Su descripción de ellos como "de doble ánimo" es probablemente una referencia a su ilusión 

de que era posible que un cristiano fuera simultáneamente un "amigo" del mundo y un amigo de Dios. 

V. Una contrición que debe ser real – 4:9, " Afligíos, y lamentad, y llorad. Que tu risa se convierta en 

lamento y tu alegría en tristeza." 

A. Tratar el pecado con seriedad - Aquellos que viven en amistad con este mundo no ven el pecado como 

un gran problema. Pero Santiago nos dice que no seamos triviales con el pecado. Más bien, debemos lamentarnos 

por nuestro pecado, lamentándonos con lágrimas por él. Necesitamos ver el pecado de esta manera. 

D. Martyn Lloyd-Jones ha notado cómo la conciencia del pecado creció en tiempos de avivamiento: Vaya y lea 

la historia de los avivamientos de nuevo. Observa a los individuos al principio. Esto es invariablemente lo primero 

que les sucede. Comienzan a ver cuán terrible y espantoso es el pecado a los ojos de Dios". 

1. Arrepentimiento con el corazón quebrantado - Las palabras de nuestro texto, "miserable", "lamento" y "llanto" 

indican tristeza piadosa como Pablo la describe en 2 Corintios 7:9-10, "Y me regocijo, no porque os hayáis 

entristecido, sino porque vuestra tristeza ha llevado al arrepentimiento. Porque fuisteis entristecidos 

piadosamente, para que en nada padecierais pérdida de nuestra parte. Porque la tristeza según Dios produce 

arrepentimiento que lleva a la salvación, de la cual no hay que arrepentirse; pero la tristeza del mundo produce 

la muerte." 

La verdadera tristeza por el pecado tiene que ver más con Dios que con el pecador. Confesamos que hemos 

provocado a Dios violando su ley, quebrantando nuestros votos matrimoniales de pacto, despreciando su majestad, 

dañando sus atributos, destruyendo su imagen, despreciando su gloria, ayudando a su archienemigo, entristeciendo 

su bendito Espíritu. Nos afligimos por transgredir a un Salvador que sufre, tergiversando y trayendo vergüenza y 

oprobio al Padre y a Su Familia, y lastimando al huésped que mora en nosotros: el Espíritu Santo. 

El arrepentimiento significa que vemos el pecado por lo que realmente es. Elegimos bandos en contra de nosotros 

mismos, diciendo lo que Dios dice acerca de nuestros pecados. No solo sentimos tristeza por haber pecado, sino 

que sentimos suficiente tristeza como para dejarlos. 

No me malinterpreten, Santiago no se opone a la alegría. Después de todo, él nos dijo en Santiago 1:2 que nos 

regocijáramos incluso en medio de las pruebas. Su punto aquí es simplemente que el pecado no es cosa de risa. 

Regocíjate en la santidad. Encuentra en Cristo y en su belleza un motivo de gozo inefable y lleno de gloria (1 

Pedro 1:8). Pero no te deleites en tu mundanalidad.  

Algunos de ustedes que son insensibles y descuidados acerca de su pecado necesitan lamentarse y llorar y cambiar 

su risa por un arrepentimiento sincero. Pero otros de ustedes que están agobiados por su culpa y entristecidos por 

sus fracasos, necesitan regocijarse con un gozo inexpresable de que sus pecados sean perdonados. 

Por lo tanto, Santiago no está condenando toda risa, sino la risa irreflexiva y dura de corazón que resta importancia 

al pecado. 

VI. Un compañerismo que será gratificante – 4:10, "Humillaos delante del Señor, y él os 

exaltará." 

A. Confía completamente en Dios - ¿Cómo puede eso tener sentido en un mundo donde la humildad y el 

servicio no te dan una nominación política y no te dan un trabajo, un mundo donde la autopromoción y la 

autoexaltación están entretejidas en el tejido de la cultura? Respuesta: Versículos 5b-6: Tiene sentido porque 

"Dios se opone a los soberbios, pero da gracia a los humildes".  

1. La voluntad de ser humillado - La palabra humilde está en la voz pasiva. El poder de humillar viene de fuera 

de nosotros mismos. Nuestra parte es estar dispuestos a ser humillados. Si pudiéramos humillarnos, estaríamos 

orgullosos de cómo lo logramos. 

2. El factor motivador: "a los ojos del Señor". Debemos vivir Coram Deo, en la presencia de Dios. Vivir con el 

Señor siempre delante de mi rostro.  

3. El honor Elevador - "¡Y Él te levantará!" Jesús dijo en Lucas 18:14: "Porque todo el que se enaltece será 

humillado, y el que se humilla será enaltecido". En el versículo 10, se nos dice que si nos apartamos del orgullo 

y nos humillamos ante el Señor, "él nos exaltará". Santiago probablemente está hablando de lo que sucederá en 
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el día del juicio final cuando los humildes serán recompensados y los soberbios serán humillados. ¡Los 

verdaderamente humildes recibirán alabanza y honor del Único que importa!  

El piadoso pastor F.B. Meyer escribió una vez: "Solía pensar que los dones de Dios estaban en estantes uno 

encima del otro y que cuanto más altos crecemos, más fácil es alcanzarlos. Ahora me doy cuenta de que los dones 

de Dios están en los estantes, uno debajo del otro, y cuanto más nos rebajamos, más llegamos". 
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Capítulo 13 

 

 

¡La actitud de vida "Deo Volente"! 

 

Santiago 4:11-17, "Hermanos, no habléis mal los unos de los otros. El que habla contra un hermano o juzga a 

su hermano, habla mal contra la ley y juzga la ley. Pero si juzgas la ley, no eres un hacedor de la ley, sino un 

juez. No hay más que un solo legislador y juez, el que puede salvar y destruir. Pero, ¿quién eres tú para juzgar a 

tu prójimo? Venid ahora, vosotros que decís: "Hoy o mañana iremos a tal o cual ciudad y pasaremos allí un año 

y comerciaremos y sacaremos provecho", pero no sabéis lo que nos deparará el mañana. ¿Cuál es tu vida? 

Porque tú eres una niebla que aparece por un corto tiempo y luego se desvanece. En lugar de eso, deberías decir: 

"Si el Señor quiere, viviremos y haremos esto o aquello". Tal como están las cosas, te jactas de tu arrogancia. 

Toda esa jactancia es mala. Así que el que sabe lo que hay que hacer y no lo hace, para él es pecado."  
  

En todos nuestros planes, resoluciones y trabajos para el futuro, ¿cuál debe ser la actitud del creyente? Algunos 

sugerirían que una actitud de determinismo obstinado sería apropiada. Otros sugieren que deberíamos ser 

energéticamente optimistas acerca de la vida. Otros sugieren que una actitud más apropiada sería la de un 

escepticismo cauteloso. Teniendo en cuenta todos los problemas a los que nos enfrentamos, algunos dicen que 

debemos ser cautelosamente escépticos. Para el cristiano, la actitud adecuada debe ser "Deo Volente", que es 

latín y significa "Dios mediante" o "como Dios quiere". Esto simplemente significa que debemos vivir en la 

conciencia de la soberanía de Dios sobre cada aspecto de nuestras vidas, de nuestra fragilidad y de la incertidumbre 

de la vida. 

Muchos de los antiguos puritanos terminaban su correspondencia con las cartas: "D.V." o "Deo Volente". Del 

mismo modo, John Wesley y los primeros metodistas tenían esta misma práctica de usar "D.V." en su 

correspondencia. Había una preocupación de su parte por asegurarse de que vivieran en pensamiento, obra y 

actitud en sumisión a la voluntad del Señor. El pastor Kent Hughes dijo que 'si Dios quiere' es la postura de un 

corazón ardiente". Cuando decimos "Deo Volente", o "si Dios quiere" estamos haciendo una declaración de fe. 

Creemos que Dios hace voluntad. 

Al igual que muchas otras frases hechas, el uso de "D.V." o "si Dios quiere" puede convertirse en una especie de 

superstición, pensando que si una persona puede simplemente etiquetar cualquier plan que tenga con "Si Dios 

quiere", entonces se cumplirá. Al crecer en la región montañosa del centro de Tennessee, escuché a la gente 

agregar con frecuencia esta expresión a sus planes: "¡Si Dios quiere, los arroyos no crecen!" La verdad del asunto 

es que Santiago está llamando a la actitud del corazón de humilde sumisión al Señor. Ya sea que verbalicemos "si 

Dios quiere" o no, el hecho esencial es que muestra una actitud necesaria para un caminar humilde con Dios. Los 

cristianos deben aprender a vivir la vida cotidiana en alegre sumisión a la buena, aceptable y perfecta voluntad 

de su Señor.  

Exploremos el texto considerando: 

I. La Suposición de que Dios Confronta – 4:11-12 

"No habléis mal los unos de los otros, hermanos. El que habla contra un hermano o juzga a su hermano, habla 

mal contra la ley y juzga la ley. Pero si juzgas la ley, no eres un hacedor de la ley, sino un juez. No hay más que 

un solo legislador y juez, el que puede salvar y destruir. Pero, ¿quién eres tú para juzgar a tu prójimo?"  

A. Estaban juzgando erróneamente – Actuando como pequeños jugadores de Dios – Brian Bell 

comienza su enseñanza sobre Santiago 4:11-17 diciendo que, "Santiago nos presenta el juego más ampliamente 

jugado entre los cristianos entonces y ahora: 1. Jugar a Dios con otros – 11-12; (2) Jugando a ser Dios contigo 

mismo - 13-17. 

Desde que Satanás manipuló a Adán y Eva para que creyeran la mentira de que podemos convertirnos en pequeños 

jugadores de dioses, todos hemos nacido con una proclividad natural y una pasión por querer ser Dios en nuestras 

propias vidas y en las vidas de los demás. 
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1. "Jugar a ser Dios con los demás" – 4:11-12 - Este papel de jugar a Dios se muestra al imaginarse a sí mismo 

como superior a los demás cristianos para menospreciarlos de varias maneras.  

a. Al calumniar o hablar mal de tu hermano o hermana - v11a. Las palabras "hablar mal" significa "hablar en 

contra", "hablar menospreciar", "murmurar o calumniar". Es la idea de hablar de una persona a otra, con el objetivo 

de reducir la estimación que el oyente tiene de la tercera persona. Y a menudo está cuidadosamente envuelto en 

una fina capa falsa de "Tal vez no debería compartir esto, pero..." o, "No quiero ser crítico, pero..." O: "Permítame 

compartir esto para que podamos orar por fulano de tal". 

b. Al juzgar a tu hermano o hermana -11b. Juzgar: pronunciar la condenación sobre alguien. Juzgar a alguien 

correctamente (Jn. 7:24, "No juzgues por las apariencias, sino juzga con recto juicio".), debemos saber TODO lo 

que hay que saber sobre esa otra persona: sus pensamientos, motivos, etcétera. Sólo Dios posee este conocimiento. 

Y Dios no ve con buenos ojos a nadie que intente sentarse en Su trono. 

II. La arrogancia que Dios condena – 4:13,16  

4:13: "Venid ahora, vosotros que decís: 'Hoy o mañana iremos a tal y tal ciudad y pasaremos allí un año y 

comerciaremos y sacaremos provecho'".  

4:16: "Así las cosas, te jactas de tu arrogancia. Toda esa jactancia es mala. (La palabra mal es ponēros y se 

centra en "el mal en oposición activa al bien; destructivo" K. Wuest).  

Salomón dijo: "La suerte está echada en el regazo, pero todo lo que dispone de ella es del Señor" (Pro_16:33). 

El hombre no puede controlar los acontecimientos futuros. No tiene ni la sabiduría para ver el futuro ni el poder 

para controlar el futuro. Para él, jactarse es pecado; es hacerse Dios. 

Santiago se dirige a los hombres de negocios judíos. Probablemente encajarían en la descripción de nuestros 

vendedores ambulantes. Estos hombres tienen sus agendas fuera, por así decirlo, y están planeando para otro año. 

Nótese que en su planificación son muy optimistas.  

David Jeremías dijo del v.13: 

 1. El Plan fue construido: "hoy o mañana";  

2. Se elige el lugar: "iremos a tal y tal ciudad";  

3. Se calcula el período: "pasar un año allí"; 

4. Se considera el propósito: "comprar y vender";  

5. Se calcula el beneficio: "y se obtiene un beneficio". Esto suena como un buen plan de negocios. ¿Cuál es el 

problema?  

Antes de responder a la pregunta, quiero corregir algunas suposiciones falsas con respecto a este pasaje. Uno, no 

hay nada de malo en planificar. De hecho, el viejo axioma es muy cierto: "El que no planifica, planea fracasar". 

Santiago no condena hacer planes para el futuro. En segundo lugar, no hay nada de malo en ser un vendedor 

ambulante y comprar, vender y ganar dinero. No está condenando la obtención de beneficios. 

Lo que está condenando es una actitud, una mentalidad, una actitud de arrogancia y de orgullo, de actuar como 

pequeños jugadores de dioses. "Tan omnipresente es la arrogante independencia de Dios de nuestra cultura que 

incluso muchos (¿la mayoría?) Los cristianos asisten a la iglesia, se casan, eligen sus vocaciones, tienen hijos, 

compran y venden casas, amplían su cartera y cabalgan torpemente por las corrientes de la cultura sin una 

referencia sustancial a la voluntad de Dios". Kent Hughes  

A. Están planeando descuidadamente sin tener en cuenta a Dios- aquí está el corazón del problema. Mientras 

están ocupados llenando su agenda con citas de negocios y planes para el próximo año, una Persona queda fuera: 

Dios. Están diciendo en esencia lo que la mayoría de los estadounidenses están diciendo: "Dios no tiene nada que 

hacer en los negocios". Estos hombres eran lo que podría llamarse "ateos prácticos". Probablemente cristianos 

profesantes que creían en todas las cosas correctas. Le dieron a Dios de labios para afuera el domingo, pero 

vivieron el resto de la semana como si Él no existiera. Luego vemos en el versículo 15 cómo eso: 

B. Estaban viviendo imprudentemente sin preocuparse por la voluntad de Dios: Santiago les recordó 

que el lenguaje apropiado con respecto a nuestros planes para el futuro debe ser: "Si el Señor quiere, viviremos y 
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haremos esto o aquello". Sin embargo, estaban viviendo imprudentemente sin preocuparse por la voluntad de 

Dios. Todo lo que hacemos está sujeto a la voluntad de Dios. No es simplemente la vida la que está sujeta a su 

voluntad, sino todo lo que hacemos en la vida. No se trata solo de si estás vivo mañana o el próximo año o dentro 

de diez años, sino de lo que hagas ("esto o aquello") mañana o el próximo año o dentro de diez años.  

Sam Storms observó con razón: "Si el Señor quiere no es solo un cliché religioso poco sincero y cursi. Es una 

visión del mundo, una teología de la vida, una actitud que se somete humildemente a los propósitos soberanos y 

providenciales de Dios". Si el Señor quiere, terminaré esta lección. Si el Señor quiere, almorzaré más tarde hoy. 

Si el Señor lo permite, estaré de regreso aquí la próxima semana, enseñando una vez más de Santiago. Pero puede 

que Dios no lo quiera, y si no lo hace, no me ha tratado a mí, ni a mi esposa, ni a ti, injustamente. La vida es un 

regalo. Cada aliento es fruto de la misericordia divina". 

C. Se jactaban irreflexivamente, sin tener en cuenta la naturaleza de la vida. - vv14-15 - Santiago les 

recuerda la incertidumbre del futuro: "Todavía no sabéis lo que os deparará el mañana. ¿Qué es tu vida? Puesto 

que no hay ningún artículo antes de la palabra "vida", el énfasis está en la naturaleza de la vida. ¿Cuál es la 

naturaleza de tu vida? Ves cómo ves la naturaleza de tu vida y determina la forma en que haces planes para el 

futuro.  

Cuando uno se plantea la pregunta de cuál es la naturaleza de la vida, obtiene todo tipo de respuestas. Shakespeare 

hizo que uno de sus personajes expresara una visión de la vida que muchos tienen hoy en día: "La vida no es más 

que un cuento contado por un idiota, lleno de ruido y furia, que no significa nada". Otros han dicho que la vida es 

una broma que no logra ser graciosa. El difunto Steven J. Gould, quien fue profesor de paleontología en la 

Universidad de Harvard, dijo en un artículo en la revista Life, diciembre de 1988. "Estamos aquí porque un extraño 

grupo de peces tenía una anatomía de aleta peculiar que podía transformarse en patas para criaturas terrestres. 

Porque la Tierra nunca se congeló por completo durante una Edad de Hielo, porque una pequeña y tenue especie 

que surgió en África hace un cuarto de millón de años ha logrado hasta ahora sobrevivir por las buenas y las malas. 

Podemos anhelar una respuesta más elevada, pero no existe ninguna. Esta explicación, aunque superficialmente 

inquietante, no es aterradora, pero en última instancia es liberadora y estimulante". (Liberador, porque elimina a 

Dios. Si hemos evolucionado, Dios no está allí y, por lo tanto, no hay nadie a quien responder). 

Santiago les recordaba a sus lectores que debían abstenerse de jactarse como si el mañana fuera suyo. ¿Qué era lo 

que no estaban tomando en consideración?  

1c. La fragilidad de la vida. ¿Alguna vez has considerado el hecho de que tienes suficientes bacterias y gérmenes 

en tu cuerpo en un momento dado para matarte mil veces: que el más mínimo desequilibrio en tu sistema 

inmunológico resultaría en que, con todo tu brillo y toda tu belleza, te convirtieras en alimento para gusanos en 

muy poco tiempo?  

¡La fragilidad de la vida! ¿Cuántos hicieron planes hace un año en este momento, solo para sorprenderse por la 

fragilidad de la vida? Somos tan frágiles. Con cuánta precisión resumió el compositor nuestra condición cuando 

escribió que somos "frágiles criaturas de polvo y débiles como frágiles". 

2c. Santiago entonces recuerda a sus lectores la brevedad de la vida. Compara la vida más larga con un vapor 

que aparece por un breve momento y luego se desvanece, o con el humo que el viento se lleva.  

Richard Needham, en su libro "Ingenio y Sabiduría", informó que las siete edades del hombre son: Derrames, 

Simulacros, Emociones, Facturas, Males, Píldoras y Testamentos. Los derrames llegan en nuestra infancia. Los 

simulacros en nuestros días escolares. Las emociones en nuestra vida juvenil y adulta joven. Las cuentas en nuestra 

vida matrimonial o adulta. Los males a medida que envejecemos. Las pastillas cuando la enfermedad nos envía 

constantemente a la farmacia. Los testamentos, cuando fallecemos y el abogado lee nuestro testamento a la familia. 

Cuando eres joven piensas que tienes para siempre. Pero escúchame mi joven amigo, en un futuro cercano pon un 

paréntesis en tu apretada agenda y haz un recorrido por un cementerio. Fíjate en las fechas de las lápidas y en el 

tamaño de las tumbas. No tendrás que ir muy lejos hasta que encuentres uno que se ajuste a tus medidas, así como 

a tu fecha de nacimiento. Mientras estés en el cementerio, aprende otra verdad reveladora y humillante: la verdad 

de cuánto dejarás atrás. Lo dejarás todo atrás y ocuparás un pequeño pedazo de terreno, de aproximadamente 

cuatro pies por ocho pies, ¡llamado tumba!  
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Santiago quería que sus lectores consideraran la incertidumbre de la vida. Él tiene en mente el pasaje de 

Proverbios que dice: "No te jactes del día de mañana, porque no sabes lo que te deparará el día" (Proverbios 

27:1).  

El pequeño cabo Napoleón Bonaparte, habiendo ascendido al poder gracias a la tiranía de la Revolución Francesa, 

estaba decidido a conquistar el mundo. Reunió a sus consejeros y les pidió consejo sobre la invasión de Rusia. El 

consenso fue: "No lo hagas". Uno de sus consejeros, al dirigirse a sí mismo en cuanto a la razón de su disidencia, 

se puso de pie y dijo: "El hombre propone, pero Dios dispone". Napoleón se puso de pie, a cinco pies de altura, y 

dijo: "Propongo y dispongo".  

Víctor Hugo en Los Miserables dijo: "Dios estaba molesto por ese hombrecito". Hugo planteó la pregunta, después 

de que Napoleón fuera derrotado en Rusia, así como en la batalla de Waterloo: "¿Por qué fue derrotado Napoleón? 

¿Fue por el clima, por Wellington? ¿etc? Su conclusión fue "por Dios". Napoleón aprendió que Dios propone y 

dispone. 

Sí, hagan sus planes, pero asegúrense de que Dios esté en esos planes. Y asegúrate de entender la fragilidad de la 

vida, la brevedad de la vida, la incertidumbre de la vida.  

Ahora se nos pide que consideremos: 

III. La actitud que Dios elogia 

Con respecto a los planes para el futuro, Santiago dice, en el versículo 15: "En cambio, debes decir: 'Si el Señor 

quiere, viviremos y haremos esto o aquello'. Deo Volente, si Dios quiere, esta es una actitud del corazón; reconoce 

la soberanía de Dios en el gobierno de nuestras vidas; es reconocer nuestra total dependencia de Dios; ¡justo lo 

contrario de la presunción! 

Este versículo significa que estamos dejando de tratar de jugar a ser Dios y de inclinarnos diariamente y vivir en 

alegre sumisión a la voluntad de Dios, porque es buena, aceptable y perfecta. Esta actitud se regocija y descansa 

en saber que no hay accidentes en la economía de Dios. Las cosas no suceden sin una razón. Puede que nunca 

sepamos la razón, pero nosotros, que conocemos a Dios, sabemos que su voluntad es buena, aceptable y perfecta, 

y que Él no comete errores.  

Debemos cultivar una actitud que no permita la ansiedad por el futuro. La gente en todas partes se retuerce las 

manos con desesperación por miedo a lo que va a suceder en el futuro. Jesús dijo en Mateo 6:34: "No os preocupéis 

por el día de mañana, porque el día de mañana ya tiene suficientes problemas". El mañana está para siempre en 

el vientre del tiempo. El ayer es para siempre en la tumba del tiempo. Todo lo que tenemos es este momento 

presente y debemos vivirlo en alegre sumisión a la autoridad de nuestro Señor, y para Su gloria.  

Por favor, no me malinterpreten. Esto no niega la importancia de hacer planes. Sin embargo, en nuestra 

planificación, debemos asegurarnos de que nuestros planes estén en línea con la Palabra de Dios. Debemos 

mantener las cosas en la perspectiva adecuada. Esto significa que entendemos claramente que nuestro propósito 

principal en la vida no es ganarnos la vida, sino hacer una vida. Demasiadas personas pasan tanto tiempo 

tratando de ganarse la vida que se están perdiendo la vida, además de hacer un desastre con sus vidas. 

Del mismo modo, no debe haber apatía hacia el futuro. Necesitamos actuar ahora para comenzar a alcanzar 

nuestras metas. Evite ir a la deriva, evite demorarse, actúe con prontitud para alcanzar sus metas. Debemos actuar 

con persistencia a pesar de los movimientos desconcertantes en el juego de la vida. En otras palabras, debido a 

que las cosas se ponen difíciles, evita retirarte de la vida. Una cosa es retirarse de un trabajo, pero muchas personas 

se retiran de la vida.  

Luego actúen con alegría al disfrutar de cada época en la que se les permite vivir. Siéntete entusiasmado por el 

hecho de que estás vivo justo en este momento presente de la historia. No pases tiempo recordando lo que podría 

haber sido o lo que solía ser o cómo te gustaría volver a ser joven. Por otro lado, si eres joven no avances más allá 

del tiempo y desearás ser mayor.  

Por último, actúe con decisión en nombre del Dios vivo. Nada de independencia autoproclamada. No trates de 

aislarte y decir: "No necesito a nadie. Puedo hacerlo solo. Soy un hombre hecho a sí mismo". Te necesito y tú me 

necesitas.  
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IV. La acción que Dios ordena – 4:17 

"Así que el que sabe lo que hay que hacer y no lo hace, para él es pecado." A.T. Robertson llama a este versículo 

un resumen de toda la epístola. "Conocer" es un verbo fuerte que significa estar familiarizado y ser responsable 

de ello. 

¿Cómo se relaciona el versículo 17 con los versículos 13-16? Sabemos que es debido a la palabra "por lo tanto" 

(traducida en la ESV por la palabra "así"). Claramente, el pecado de omisión en la mente de Santiago es el no 

tomar en consideración la realidad de la providencia de Dios al hacer y perseguir nuestros planes en la vida. Por 

lo tanto, la "cosa correcta" que Santiago menciona en el versículo 17, cuyo no hacer él llama "pecado", es el 

reconocimiento consciente, feliz, consistente e indiscutible de que ya sea que vivamos o muramos, dondequiera 

que vayamos y hagamos lo que hagamos, está sujeto a la voluntad soberana, providencial y majestuosa de nuestro 

Padre celestial. 

Algunas preguntas finales e inquisitivas: ¿Cuál es la naturaleza de tu vida? ¿Cuál es tu vida? ¿Cuál es tu razón de 

vivir? ¿Tu vida tiene este sello? Deo volente! ¡Si Dios quiere! ¿Te estás sometiendo a Su autoridad? reconociendo 

Su derecho a gobernar tu vida; inclinándose humildemente en sumisión a Él y a Sus propósitos? 

Al planificar su futuro, recuerde estas 3 precauciones: (1) tenga cuidado con la planificación egocéntrica. No 

dejes a Dios fuera de tu plan. (2) Cuidado con la presunción de confianza en sí mismo. No tienes una promesa 

de mañana. Tu vida es como un vapor. (3) Cuidado con la procrastinación autocomplaciente: "Por lo tanto, 

para aquel que sabe hacer el bien y no lo hace, para él es pecado" (Adrian Rogers). La vida es corta; La muerte 

es segura; El pecado es la causa; ¡Cristo la cura! 
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Capítulo 14 
 

 

¿ORO o DIOS? 

  

Santiago 5:1-6, "Venid ahora, ricos, llorad y aullad por las miserias que os sobrevienen. Tus riquezas se han 

podrido y tus vestidos están apolillados. Tu oro y tu plata se han corrompido, y su corrosión será una prueba 

contra ti y devorará tu carne como fuego. Has acumulado tesoros en los últimos días. He aquí el salario de los 

obreros que segaron vuestros campos, que vosotros retenisteis con fraude, clama contra vosotros, y el clamor de 

los segadores ha llegado a los oídos del Señor de los ejércitos. Has vivido en la tierra en el lujo y en la 

autocomplacencia. Habéis engordado vuestros corazones en el día de la matanza. Has condenado y asesinado a 

la persona justa. Él no se resiste a ti." 
  

¡En inglés, solo hay una letra de diferencia entre Oro y Dios! Matthew Henry dijo: "Los mundanos hacen del oro 

su dios; los santos hacen de Dios su oro". "El oro de muchos hombres le ha hecho perder a su Dios" (George 

Swinnock). "Las calles de oro no tienen un atractivo demasiado grande para aquellos que acumulan oro aquí en 

la tierra" (A. W. Tozer). 

La Biblia de Aplicación a la Vida dice acerca de la primera mitad de Santiago 5: "Después de respirar 

profundamente, Santiago vuelve su atención a los ricos. Han estado flotando en el fondo a lo largo de esta carta. 

El capítulo 1 incluyó el desafío de ver que las circunstancias humildes tienen beneficios espirituales distintos (ver 

1:9-11) en oposición a las riquezas, que requieren humildad. En el capítulo 2, Santiago advirtió sobre la 

destructividad del trato preferencial basado en la riqueza. Al final del capítulo 4, Santiago advirtió contra dejarse 

seducir por el mundo. Comienza el capítulo 5 advirtiendo a los ricos no cristianos de su desesperado final y de la 

inutilidad de sus riquezas. Sus riquezas no los salvarán del juicio de Dios". 

Después de tratar con los hombres de negocios en Santiago 4:13-17, se dirige a los malvados ricos. Alguien sugirió 

que un título apropiado para esta sección sería: "Ay de los ricos malvados".  

I. Una advertencia contra obtener riquezas injustamente y usarlas egoístamente – 

5:1-6 

Antes de continuar, permítanme afirmar que Santiago no está condenando la riqueza, sino la maldad que tan a 

menudo trafica con la riqueza. La advertencia de Santiago contra los ricos que oprimen a los pobres recuerda 

instrucciones similares en el Antiguo Testamento. "No oprimirás a tu prójimo, ni le robarás. El salario del jornalero 

no te acompañará toda la noche hasta la mañana" (Lev 19:13). 

¿A cuántos de ustedes les gustaría ser ricos? Muy pocos dirán: "¡No, no me interesa!" Un hombre dijo: "Dicen 

que es mejor ser pobre y feliz que rico y miserable. Pero, ¿no se podía resolver algo, como ser moderadamente 

rico y un poco malhumorado? 

Es evidente en 5:1-6, que Santiago está indignado por el comportamiento de los terratenientes ricos y no 

cristianos que continuamente explotan y oprimen a los cristianos menos pudientes que trabajan para ellos. 

Estos ricos no creyentes han defraudado a los cristianos de sus salarios y tal vez incluso han utilizado el sistema 

judicial de ese día y tiempo para privarlos de sus derechos. 

A pesar de las diferencias de opinión, estoy convencido de que Santiago está escribiendo a los judíos ricos 

incrédulos y no a los creyentes mundanos descarriados. Su propósito al escribir a los incrédulos no es tanto para 

ellos mismos, sino para los creyentes para que puedan soportar con paciencia la violencia de los ricos (Santiago 

5:7), sabiendo que Dios pronto los vengará de sus opresores.  

¿Espera él que estos malvados ricos lean esto? Probablemente no. Al menos la mayoría no estaría leyendo la 

sombría advertencia de Santiago. Y si lo hicieran, ¡probablemente lo ridiculizarían!  

https://biblia.com/bible/nasb95/James%204.13-17
https://biblia.com/bible/nasb95/Lev%2019.13
https://www.biblestudytools.com/james/5-7.html
https://www.biblestudytools.com/james/5-7.html
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Entonces, ¿por qué crees que Santiago pasaría seis versículos denunciando a aquellos que están fuera de la iglesia, 

que de todos modos nunca leerían esta advertencia? Es como cuando los profetas del Antiguo Testamento 

pronunciaron ayes (aflicción) sobre los enemigos paganos de Israel (ver Isaías 13-19). 

Las advertencias tienen dos propósitos principales. En primer lugar, deben animarnos a nosotros, los que 

conocemos a Dios, a ser fieles y a perseverar, sabiendo que a su debido tiempo Él juzgará a los malvados. En 

segundo lugar, debe advertirnos que no caigamos en ninguno de estos pecados particulares que traerán juicio 

sobre los malvados. En la situación a la que se refiere James, es fácil cuando eres pobre y oprimido pensar: "¡Si 

puedo hacerme rico, ya no tendré que lidiar con estos problemas!" Por lo tanto, podemos sentirnos tentados a 

perseguir la riqueza, pensando erróneamente que la felicidad radica en hacerse rico.  

Así que a la iglesia, Santiago le está diciendo: Debido a que la riqueza puede ser una trampa peligrosa, debemos 

tener cuidado de no usarla de una manera impía, sino más bien de ser fieles. Básicamente, hay 6 partes en la 

denuncia mordaz de Santiago de los malvados ricos: 

A. ¡Se acerca el día de pago para TODOS los inmundos ricos! - 5:1, "Venid ahora, ricos, llorad y aullad 

por vuestras miserias que vendrán sobre vosotros." Los lectores de Santiago, que en su mayoría eran pobres y 

oprimidos, pueden haber estado pensando: "¿Por qué ser justo si todo lo que te da es opresión? ¿Por qué no 

perseguir la riqueza si te da algún consuelo?" ¡La respuesta de Santiago es porque el juicio está por venir! 

Debido a que los ricos casi siempre se engañan a sí mismos al pensar que su prosperidad presente será permanente, 

Santiago les advierte que se avecinan penas aterradoras. Imaginando que pueden usar su riqueza para disminuir, 

si no para hacerse inmunes a las penas y dificultades que son la suerte de los demás, Santiago grita: ¡NO! Luego 

propone que comiencen a practicar el llanto y el aullido debido a la severidad de la justicia divina que iba a caer 

sobre ellos. Esta sentencia no ha llegado ya; pero es tan cierta y tan predeterminada que Santiago, de una manera 

verdaderamente profética, habla de ella casi como si fuera una realidad presente. El significado literal del griego 

original es que estas miserias están ahora en el proceso de sobrevenirles. 

B. No puedes llevarlo contigo y ninguna riqueza terrenal dura para siempre - 5:2-3, "Tus riquezas 

se han podrido y tus vestidos están apolillados. Tu oro y tu plata se han corrompido, y su corrosión será una 

prueba contra ti y devorará tu carne como fuego. Has acumulado tesoros en los últimos días."  

En los días de Santiago había 3 fuentes principales de riqueza: (1) Maíz y grano; (2) Prendas de vestir; (3) Oro y 

plata. ¡Estas 3 no solo eran las 3 fuentes principales de riqueza, sino que también eran las 3 formas de mostrar tu 

riqueza! Alimentos, ropa y metales preciosos. Si eras rico, "comías bien", "vestías extravagantemente" y 

"gastabas generosamente". 

Santiago está señalando de manera contundente, poderosa y sucinta que la riqueza es temporal, y que el juicio y 

la eternidad están por venir. Por lo tanto, perseguir la riqueza sin dejar de buscar a Dios, o confiar en la riqueza 

como la solución a sus necesidades más profundas es pura locura. Como Jesús dijo claramente, las riquezas, es 

decir, las riquezas de la injusticia, se agotarán (Lucas 16:9, "Y yo os digo: Haceos amigos por medio de las 

riquezas injustas, para que cuando falten, os reciban en las moradas eternas). Por lo tanto, debemos usarlo 

sabiamente a la luz de la realidad de la eternidad. 

C. Tu Tesoro De Riquezas Volverá Para Perseguirte - 5:3, "Tu oro y tu plata se han corrompido, y su 

corrosión será prueba contra ti y devorará tu carne como fuego. Has acumulado tesoros en los últimos días."  

Cuando Santiago (5:3) dice: "En los postreros días has acumulado tu tesoro", puede estar refiriéndose a todo el 

período entre la ascensión de Cristo y la segunda venida, que se considera como "los últimos días" (Hechos 2:17; 

2 Timoteo 3:1 Hebreos 1:2).  

Pero, a modo de interpretación primaria, creo que se está refiriendo a los últimos días del antiguo pacto o economía 

judía. La NEB se traduce como "Ustedes han acumulado riqueza en una época que está cerca de su fin". 

Pero cualquiera que sea la interpretación correcta, la cruda realidad es que nuestra muerte es "el último día" para 

todos nosotros. Como descubrió el rico necio en la parábola de Jesús, tenía mucho reservado para esta vida, pero 

cuando murió, era pobre donde más importaba: no era rico para con Dios (Lucas 12:16-21). Ser rico sin Dios es 

ser miope a la luz de la eternidad. 
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D. Tu Explotación de los Pobres Creyentes No Ha Pasado Desapercibida – 5:4, "He aquí el salario 

de los obreros que segaban tus campos, el cual retenías con fraude, clama contra ti, y los gritos de los segadores 

han llegado a los oídos del Señor de los ejércitos."  

1. Ganar dinero mediante la opresión - El jornalero en Palestina vivía al borde de la inanición. Su salario era 

pequeño; Le era imposible salvar nada; Y si se le retenía el salario, aunque fuera por un día, él y su familia 

simplemente no podían comer. Hacer que uno sea próspero mediante la manipulación de otro puede parecer un 

buen modelo de negocio y tener sentido en los caminos del mundo, pero es malo a los ojos de Dios. 

Deuteronomio 24:14-15, "No oprimirás al jornalero pobre y necesitado, ni a ninguno de tus hermanos, ni a 

ninguno de los extranjeros que estén en tu tierra, dentro de tus ciudades. Cada día le darás su salario, y no dejará 

que el sol caiga sobre él, porque es pobre y ha puesto su corazón en él; no sea que clame contra ti a Jehová, y 

sea pecado para ti". 

No hace falta decir que ganar dinero con mano de obra barata, o trabajo forzado, es omnipresente en nuestro 

mundo actual. Las corporaciones multinacionales exportan sus fábricas y granjas a países en desarrollo donde a 

los trabajadores se les paga meros salarios de subsistencia para importar sus productos a Estados Unidos, para 

satisfacer los insaciables apetitos materialistas de los estadounidenses y hacer que los accionistas mayoritarios 

sean asquerosamente ricos. Pero ganar dinero oprimiendo a los pobres no pasará desapercibido para el Señor 

Sabaoth. 

2. Ofender al Señor de los ejércitos del cielo - Señor de los ejércitos - "JEHOVÁ-SABAOTH" La palabra 

significa "El Señor de los Ejércitos", el comandante de las huestes angélicas y de los ejércitos de Dios (Génesis 

17:1; Isaías 1:24, Salmo 46:7, 11; 1 Sam. 1:3; 2 Reyes 3:9-12, Jeremías 11:20, Romanos 9:29; Apocalipsis 19:11-

16). El razonamiento judío aquí es que es una mala idea ofender a un funcionario público, ¡mucho menos al Dios 

del universo! ¡Este es probablemente el pasaje que enfureció tanto al rico sumo sacerdote que convirtió a Santiago 

en mártir! 

E. Tu materialismo te ha preparado para un juicio más estricto - 5:5, "Has vivido en la tierra en lujo 

y en autocomplacencia. Habéis engordado vuestros corazones en el día de la matanza." Biblia amplificada: 

[Aquí] en la tierra os habéis abandonado a una vida suave (pródiga) y a [los placeres de] la autocomplacencia 

y la autogratificación. 

1. Has vivido en lo alto del cerdo – William Barclay escribe: "Los ricos egoístas han usado su riqueza de manera 

egoísta. Han vivido en un lujo suave y han jugado a ser lujuriosos. La palabra traducida como vivir en el lujo 

suave describe ese lujo enervante que termina por destruir la fuerza del cuerpo y del alma por igual. La palabra 

traducida para jugar al desenfrenado (KJV) es una palabra mucho peor; Significa vivir en la lascivia, la lascivia y 

el desenfreno desenfrenado. Es la condenación de los ricos egoístas que han usado sus posesiones para gratificar 

su propio amor a la comodidad y para satisfacer sus propias concupiscencias, y han olvidado todo deber para con 

sus semejantes".  

Santiago no está diciendo que la riqueza esté mal; más bien, denuncia la riqueza cuando se interpone en el camino 

de nuestras relaciones y llamado de Dios y cuando la usamos como una herramienta de poder para causar daño a 

los demás.  

Nuestro enfoque debe estar en Dios y nuestra confianza en Él, ¡no en el dinero, las cosas o el poder! ¡No es tu 

cuenta de ahorros, sino tu cuenta del alma lo que realmente importa! ¡Nuestras verdaderas riquezas están solo en 

Cristo! La riqueza no es pecaminosa, ni siquiera dañina, siempre y cuando se vea como algo temporal y una 

herramienta para el avance del reino. Se convierte en un problema y una distracción cuando se convierte en nuestro 

enfoque y Dios es expulsado de la imagen, o cuando se usa extravagantemente como evidencia del gran favor de 

Dios.  

Es bueno tener las cosas que el dinero puede comprar, siempre y cuando también tengas las cosas que el dinero 

no puede comprar. ¿De qué sirve una casa de un millón de dólares si no hay hogar? O la cama más cara, si no 

puedes dormir. ¿O un anillo de diamantes de un millón de dólares si no hay amor? Santiago no condenó a las 

riquezas ni a los ricos, condenó el mal uso de las riquezas, y a los ricos que usan sus riquezas como un arma y no 

como una herramienta con la que construir y bendecir a otros. 
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2. Te has engordado para el día de la matanza - "Has engordado vuestros corazones en el día de la matanza". La 

imagen aquí es animales siendo sacrificados; Los ricos son los animales que no se dan cuenta o no les importa. 

Un pastor negro dijo: "Los cerdos fattnin consiguen todo lo que quieren, ¡pero no tienen tanta suerte!" 

F. Tus tácticas de jugador de pequeño dios pronto serán vengadas – 5:6, "Has condenado y matado al 

justo; Él no se resiste a ti".  

¿Está Santiago hablando literal o figuradamente? Quizás las dos cosas. Ciertamente, en sentido figurado, los ricos 

en efecto "matarían al hombre justo" al estafarlo con su salario, hasta el punto de que él y su familia se vieron 

obligados a morir de hambre. La idea de condenado es que los ricos se aprovecharon del sistema legal (por 

ejemplo, posiblemente contratando a los mejores abogados, influyendo en los jueces con sobornos, etcétera, ¡nada 

nuevo!) para darles una ventaja injusta sobre los pobres. Utilizaron tecnicismos y lagunas en la ley para justificar 

su codicia, pero moralmente estaban podridos hasta la médula y estaban quebrantando las leyes de Dios con 

respecto al trato justo del prójimo. Santiago les recuerda que sus bocas no podrán montar ninguna defensa ante el 

Juez que ve sus corazones. ¡Los ricos que condenaron serán condenados! 

Después de que Ferdinand Marcos fuera depuesto como presidente de Filipinas, la revista Newsweek (24/3/86) 

publicó un artículo sobre su esposa, Imelda, y su patética vida. Cuando huyeron del país, dejó atrás un armario 

con 3.000 pares de zapatos y cinco estantes de bolsos Gucci sin usar, todavía llenos de papel y con las etiquetas 

de precios adjuntas. Tenía 500 sujetadores, un baúl lleno de fajas, enormes frascos de perfume y cubas de crema 

antiarrugas Christian Dior. ¡Se sabía que gastó $ 12 millones en joyas en un solo día en Suiza! Un representante 

de los Estados Unidos se quedó boquiabierto y dijo: "Fue el peor caso de consumismo conspicuo que he visto en 

mi vida". Una vez le dijo a un entrevistador: "Soy la estrella y la esclava de mi pequeña gente. Cuando salgo a los 

barrios, me visto porque sé que la gente pequeña quiere ver una estrella". ¡Qué trágico!  

Un anuncio de una revista hablaba de las compras de un sultán rico en petróleo. Compró diecinueve Cadillacs, 

uno para cada una de sus diecinueve esposas, y pagó más para que alargaran los coches. También compró dos 

Porsche, seis Mercedes, una $lancha rápida de 40.000 dólares y un camión para transportarla. Agregue a la lista 

dieciséis refrigeradores, 47,000 de equipaje de mujeres, dos árboles de toronja de Florida, dos sillas reclinables y 

una máquina tragamonedas. Su factura total fue de 1,5 millones, y tuvo que pagar otros 194.500 para que le 

entregaran todo. ¡Hablando de vivir en el lujo! 

Aunque puede que no sea tan extravagante como estos dos ejemplos, el sueño americano invita a la gente a una 

vida de materialismo, de vivir para obtener más y más cosas. Tendemos a pasar nuestras vidas en diversiones 

triviales, deslizándonos por la vida atrapados en la búsqueda del éxito, la comodidad y el placer por encima de 

todo. Pero Dios diseñó a las personas para mucho más que esto.  

En palabras de John Piper, "No tienes que saber muchas cosas para que tu vida haga una diferencia duradera en 

el mundo. Pero sí tienes que conocer las pocas cosas grandes que importan, y luego estar dispuesto a vivir por 

ellas y morir por ellas. Las personas que hacen una diferencia duradera en el mundo no son las personas que han 

dominado muchas cosas, sino que han sido dominadas por unas pocas cosas grandes.  

Leyendo de Reader's Digest, John Piper ilustra una de las mayores tragedias de la vida: "Bob y Penny se jubilaron 

anticipadamente de sus trabajos en el noreste hace cinco años, cuando él tenía 59 años y ella 51. Ahora viven en 

Punta Gorda, Florida, donde navegan en su arrastrero de treinta pies, jugando softball y recolectando conchas.  

"Eso es una tragedia. Y la gente hoy en día está gastando miles de millones de dólares para persuadirte de que 

abraces ese trágico sueño. Te lo ruego: no lo compres. Con todo mi corazón te lo ruego: no compres ese sueño. El 

sueño americano: una bonita casa, un bonito coche, un buen trabajo, una bonita familia, una bonita jubilación, 

coleccionar conchas como el último capítulo antes de que te presentes ante el Creador del universo para dar cuenta 

de lo que hiciste: "¡Aquí está, Señor, mi colección de conchas! ¡Y tengo un buen swing y mira mi bote!" No 

desperdicies tu vida, no la desperdicies.  

¡Invierta fuertemente en las únicas cosas que lograrán atravesar la muerte: el reino de Dios, lleno de personas 

reunidas por el evangelio para adorar para siempre al Rey de todos los reyes! 
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Capítulo 15 

 

 

Desarrollar el fruto de la paciencia en tiempos de 

sufrimiento 

  

Santiago 5:7-12, "Sed pacientes, pues, hermanos, hasta la venida del Señor. Mira cómo el agricultor espera el 

precioso fruto de la tierra, siendo paciente con él, hasta que recibe las lluvias tempranas y tardías. Tú también, 

sé paciente. Establezcan sus corazones, porque la venida del Señor está cerca. No murmuréis, hermanos, los unos 

contra los otros, para que no seáis juzgados; he aquí que el Juez está a la puerta. Hermanos, tomen como ejemplo 

de sufrimiento y paciencia a los profetas que hablaron en el nombre del Señor. He aquí, consideramos 

bienaventurados a los que permanecieron firmes. Ustedes han oído hablar de la firmeza de Job, y han visto el 

propósito del Señor, cómo el Señor es compasivo y misericordioso. Pero, sobre todo, hermanos míos, no juréis, 

ni por el cielo ni por la tierra, ni por ningún otro juramento, sino que vuestro "sí" sea sí y vuestro "no" sea no, 

para que no caigáis bajo condenación." 
  

Santiago pasa de dirigirse a los ricos hombres de negocios (St 4:13-17) y a los opresivos terratenientes/granjeros 

ricos (St 5:1-6) a la familia de la fe (St 5:7-11), que han sido tratados tan maliciosamente injustamente por el 

mundo de los negocios y agricultores. En lugar de un enfoque singular en "ustedes", tenemos en Santiago 5:7-11 

también un "nosotros" inclusivo en Santiago 5:11. Nótese también que el enfoque cambia de "el Señor de los 

ejércitos" al Señor "compasivo y misericordioso" en Stg 5:11. Justo en medio de la injusticia continua, la opresión 

y el sufrimiento concomitante, los versículos 7-11 explican cómo Santiago piensa que la comunidad mesiánica 

debe responder a los ricos opresores. 

El tema de esta parte de la carta es claro: la paciencia se menciona dos veces en el versículo 7 y una vez en cada 

uno de los versículos 8 y 10, mientras que las palabras "aguantó" y "aguante" se usan en el versículo 11. Luego, 

Santiago nos da tres imágenes de paciencia para animarnos. 

Este pasaje es particularmente pertinente para nosotros como estadounidenses a quienes no les faltan demasiadas 

cosas. Pero hay una grave escasez en la mayor parte de nuestras vidas. Sí, ya conoces la naturaleza de la escasez: 

la de la paciencia. Todos sabemos que necesitamos e incluso queremos paciencia, ¡pero la queremos ahora mismo! 

No estamos esperando nada.  

Dutch Sheets tenía razón cuando dijo: "Nos gusta el microondas; ¡A Dios, por otro lado, le suele gustar marinar!" 

Queremos respuestas rápidas, acceso instantáneo y soluciones inmediatas a nuestros problemas. Estamos en 

"trabajar" para el Señor, pero no en "esperar" en el Señor. 

Dios tiene la intención de desarrollar paciencia y perseverancia en Sus hijos. 

Santiago 1:3-4: "sabiendo que la prueba de vuestra fe produce paciencia (hupomonē). Pero que la paciencia 

tenga su obra perfecta, para que seáis perfectos y completos, sin que os falte nada". 

Gals 5,22: "El fruto del Espíritu es... paciencia (markrothumeo)..."  

Cols 1:11: "Que seas fortalecido con todo poder, conforme a su glorioso poder, para toda paciencia (hupomonē) 

y paciencia con gozo..."  

1 Tes 1:3: "Recordándoos sin cesar vuestras obras de fe, de amor y de paciencia (hupomonē) de esperanza en 

nuestro Señor Jesucristo a los ojos de nuestro Dios y Padre..."  

2 Tesalonicenses 1:4: "de modo que nosotros mismos nos gloriamos de vosotros entre las iglesias de Dios por 

vuestra paciencia (hupomonē) y fe en todas vuestras persecuciones y tribulaciones que soportáis..."  

Hb 6,12: "que no os hagáis perezosos, sino que imitéis a los que por la fe y la paciencia (markrothumeo) heredan 

las promesas".  
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Entonces, ¿por qué Dios está tan decidido a desarrollar paciencia en nuestro carácter? Porque Él nos ha diseñado 

para ser como Él con el fin de magnificar y mostrar Su gloria. Una parte de portar la semejanza de la Familia se 

revela al mostrar paciencia hacia las Situaciones Difíciles y las Relaciones Difíciles. Uno de los rasgos de nuestro 

Padre Celestial es la paciencia. Romanos 15:5, "Y el Dios de paciencia y consolación os conceda tener un mismo 

sentir los unos para con los otros según Cristo Jesús."  

La gloria que Él quiere que mostremos se revela en Éxodo 34:6-7, "Y Jehová pasó delante de él, y proclamó: 

Jehová, Jehová Dios, misericordioso y misericordioso, paciente y lleno de bondad y de verdad, que tiene 

misericordia de millares, que perdona la iniquidad, la transgresión y el pecado,..." 

La KJV tradujo dos palabras griegas por nuestra única palabra en español "paciencia". La primera palabra griega 

en Santiago 5:7 es que la palabra griega es "markrothumeo" y significa "paciencia o longanimidad" (makros 

significa largo, thumos significa temperamento), y generalmente se traduce [en la KJV] como "longanimidad". 

Tiene que ver con nuestra respuesta a las relaciones difíciles, a las personas más a menudo que a los lugares. "La 

longanimidad es esa cualidad de autocontrol frente a la provocación que no toma represalias apresuradamente ni 

castiga con prontitud; es lo opuesto a la ira, y se asocia con la misericordia, y como ya hemos mostrado, se usa de 

Dios, por ejemplo, Éxodo 34:6.  

La segunda palabra griega "hupomone", usada en 5:11 (RV) significa "un permanecer bajo (hupo significa debajo, 

meno significa permanecer"), y casi invariablemente se traduce como "paciencia". A menudo tiene que ver con 

las situaciones difíciles o los acontecimientos imprevistos que llegan a nuestras vidas sin ser bienvenidos, sin 

querer, ¡y parecen haber llegado para quedarse! 

La paciencia del "makrothumeo" significa estar fusionado durante mucho tiempo con la gente, para que uno no 

ceda a la pasión de la ira vengativa. ¡La idea es quedarse con la gente! 

La paciencia de "hupomone" significa resistencia alegre (o esperanzada), o firmeza. La idea principal es 

mantenerse bajo presión. 

La paciencia es la cualidad que no se rinde ante las circunstancias ni sucumbe ante la prueba; es lo opuesto al 

desaliento y se asocia con la esperanza como se ve en 1 Tesalonicenses 1:3. Esta palabra no es usada por Dios. 

Lo opuesto a la paciencia es la impaciencia y la impaciencia es una forma de incredulidad. John Piper dijo: "La 

impaciencia es lo que comenzamos a sentir cuando comenzamos a dudar de la sabiduría del tiempo de Dios o de 

la bondad de su guía".  

I. Las herramientas de Dios que Él usa para desarrollar paciencia en tiempos de 

sufrimiento o en situaciones difíciles 

A. Vida cooperativa en el lugar que Dios escogió  

1. Debemos cooperar pacientemente con el proceso que conduce al fruto que Dios desea – Santiago 5:7-8 

(a) Si las herramientas de Dios son como la agricultura, ¡a menudo estaremos trabajando en los lugares oscuros 

a diferentes ritmos! Gran parte de la agricultura está oculta bajo el suelo o detrás de las hojas. ¡Cuánto de los 

procesos de la agricultura se esconden detrás del velo! Cualquiera puede ver el campo de maíz, pero ¿quién puede 

decir cuándo está germinando la semilla?  

(b) Si las herramientas de Dios son como la agricultura, ¡somos socios de fuerzas poderosas y misteriosas! 

Tenemos aliados invisibles y tremendos: ¡La Simiente de la Palabra de Dios, el Espíritu de Dios, los ángeles de 

Dios, los Hijos de Dios, el Plan Predestinado de Dios y la oración eficaz del Hijo de Dios! 

(c) ¡Todas las herramientas de Dios son afiladas y aplicadas por el proceso llamado Tribulación! – Romanos 

5:2-5, "Por quien también tenemos acceso por fe a esta gracia en la cual estamos firmes y nos regocijamos en la 

esperanza de la gloria de Dios. Y no solo eso, sino que también nos gloriamos (nos regocijamos) en las 

tribulaciones: sabiendo que la tribulación produce paciencia (hupomone); Y la paciencia, la experiencia, y la 

experiencia, la esperanza, y la esperanza no avergüenza, porque el amor de Dios se derrama en nuestros 

corazones por el Espíritu Santo que nos es dado". 
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B. Espera creativa al ritmo de la elección de Dios  

1. ¡Los tiempos difíciles no son el momento de dejar de intentarlo! - Santiago 5:7,10,11 

Se dan tres ejemplos para animarnos a no rendirnos en tiempos difíciles, sino a permanecer en el lugar de Dios e 

ir al ritmo de Dios.  

a. El granjero: paciencia en circunstancias que no podemos controlar. Si un hombre es impaciente, entonces el 

farming lo destrozará. Ningún cultivo aparece de la noche a la mañana (excepto una cosecha de malezas), y ningún 

agricultor tiene control sobre el clima. Demasiada lluvia puede hacer que el cultivo se pudra y demasiado sol 

puede quemarlo. Una helada temprana puede matar el cultivo. ¡Cuánto tiempo debe sufrir el granjero con el clima! 

Los granjeros del antiguo Israel tenían que esperar las lluvias tempranas y tardías. Pero el agricultor sabe que 

esperar no significa quedarse sentado sin hacer nada. Espera creativamente, es decir, está trabajando mientras 

espera las lluvias, preparando las herramientas para la cosecha, los graneros para el almacenamiento, etcétera. 

¿Por qué esperó tanto tiempo? Porque el fruto es "precioso" (Stg_5:7). Vale la pena esperar la cosecha. "A su 

tiempo segaremos, si no desmayamos" (Gal_6:9). 

b. Los profetas: paciencia en el sufrimiento mientras se hace la voluntad de Dios. Una congregación judía 

entendería esta simple referencia que Santiago hizo a los profetas del Antiguo Testamento. ¿Qué estímulos 

recibimos de su ejemplo? Por un lado, estaban en la voluntad de Dios, pero sufrieron. Estaban predicando "en el 

nombre del Señor", pero fueron perseguidos. Satanás le dice al cristiano fiel que su sufrimiento es el resultado del 

pecado o de la infidelidad; y, sin embargo, su sufrimiento bien podría deberse a la fidelidad: "Sí, y todos los que 

quieren vivir piadosamente en Cristo Jesús sufrirán persecución" (2Ti_3:12).  

Nunca debemos pensar que la obediencia produce automáticamente facilidad y placer. ¡Nuestro Señor fue 

obediente y nos llevó a una cruz! Muchos de los profetas tuvieron que soportar grandes pruebas y sufrimientos, 

no solo a manos de los incrédulos, sino también a manos de los que profesaban ser creyentes. Jeremías fue 

arrestado como traidor e incluso arrojado a un pozo abandonado para que muriera. Dios alimentó a Jeremías y lo 

protegió durante todo el terrible asedio de Jerusalén, aunque a veces parecía que el profeta iba a ser asesinado.  

Al igual que el granjero, el profeta nos recuerda que la paciencia no significa necesariamente inactividad. Un 

profeta en medio de la persecución se paró valientemente y habló en contra de la injusticia. En medio de la 

dificultad, debemos hablar de la bondad, la grandeza, el juicio y la misericordia de Dios. Los tiempos de 

sufrimiento son a menudo la oportunidad más dorada para hablar una palabra para la gloria de Dios. Así como el 

agricultor sigue trabajando, los profetas siguen dando testimonio. 

c. Job – Paciencia en las pruebas que vienen a causa de la oposición satánica. La traducción correcta no sería 

la paciencia de Job, sino la perseverancia de Job. Lo primero que debemos tener en cuenta al considerar la 

experiencia de Job, es que él no sabía lo que estaba sucediendo "detrás de escena" entre Dios y Satanás. Los 

amigos de Job lo acusaron de ser un pecador y un hipócrita. "Debe haber algún pecado terrible en tu vida", 

argumentaron, "o Dios nunca habría permitido este sufrimiento". Job no estuvo de acuerdo con ellos y mantuvo 

su inocencia (pero no la perfección) durante toda la conversación. Los amigos estaban equivocados: Dios no tenía 

ninguna causa contra Job (Job_2:3), y al final, Dios reprendió a los amigos por su pequeño papel de dios que 

manchaba su reputación con su proyección divina de saber por qué las cosas malas le suceden a las personas 

buenas. (Job_42:7). 

Los sufrimientos de Job son gigantescos. Aun así, Job resistió. Satanás predijo que Job se impacientaría con Dios 

y abandonaría su fe, pero eso no sucedió. Es cierto que Job cuestionó la voluntad de Dios, pero Job no abandonó 

su fe en el Señor. "Aunque me mate, en él esperaré. Sin embargo, discutiré mis caminos delante de Él" (Job 

13:15). Job estaba tan seguro de las perfecciones de Dios que persistió en discutir con Él, aunque no entendía todo 

lo que Dios estaba haciendo. Eso es resistencia. 

A pesar de la increíble tragedia y las dificultades, ¡al final recibió el doble de lo que el enemigo le había robado! 

 

 

 



86 

 

II. La Verdad de Dios Transformadora que se desarrolla Esperando en Él 

¿Qué es la espera transformadora en Dios?  

A. La Espera Transformadora es Saber que el Señor Espera a Aquellos que Esperan en Él para 

ser Misericordiosos – Isaías 30:18, "Por tanto, Jehová esperará, para tener misericordia de vosotros; Y por 

eso será exaltado, para que tenga misericordia de vosotros. Porque el Señor es un Dios de justicia; 

Bienaventurados todos los que en Él esperan". 

Lewis Smedes dijo: "Esperar es nuestro destino como criaturas que no pueden por sí mismas lograr lo que esperan. 

Esperamos en la oscuridad una llama que no podemos encender. Esperamos un final feliz que no podemos escribir. 

Esperamos un todavía no que se siente como un no nunca". Smedes concluye: "La espera es el trabajo más duro 

de la esperanza". 

B. La Espera Transformadora al Ritmo de Dios Requiere Fortalecer Nuestros Corazones para 

Evitar la Ira y las Represalias - St 5:7-8 – ¿La afirmación de la Venida del Señor se refería a la2da Venida? 

Si es así, ¿qué bien hizo esa instrucción por los creyentes sufrientes que Santiago está tratando de animar? ¿Es la 

venida de Jesús "inminente", es decir, probable que ocurra en cualquier momento? ¿Podría Jesús haber regresado 

en elsiglo I? ¡NO! (¿Por qué? Consideremos la verdad de la elección de Dios).  

Santiago 5:7-9 es un pasaje que muchas personas y comentaristas de la Biblia usan para decir que Jesús podía 

venir "en cualquier momento", a pesar de que han pasado 2000 años. "Vosotros también tened paciencia; 

fortaleced vuestros corazones, porque la venida del Señor está cerca" (v. 8). "A la mano" o "cerca" no puede 

significar "en cualquier momento". "A la mano" es definido para nosotros por la Biblia en el siguiente versículo: 

"He aquí que el Juez está a la puerta" (v. 9). "A mano" significa "justo en la puerta". ¿A qué distancia de la puerta 

está Jesús en Apocalipsis 3:20?, estar "justo a la puerta" significa estar lo suficientemente cerca como para llamar. 

Declaran que Jesús creyó que regresaría en elsiglo I. Por ejemplo, en Mateo 24:34: "De cierto os digo que no 

pasará esta generación hasta que todas estas cosas se cumplan".  

C.S. Lewis dijo acerca de Mt 24:34: "Ciertamente es el versículo más vergonzoso de la Biblia". El brillante 

ateo, Bertrand Russell, en su ensayo, "Por qué no soy cristiano" dijo básicamente que Jesús fue engañado y, por 

lo tanto, moralmente indigno de confianza porque creía y enseñó que regresaría en el primer siglo. Un gran número 

de eruditos liberales, tanto judíos como cristianos, han interpretado el Mateo 24 literalmente y han llegado a la 

conclusión de que Jesús se equivocó porque el fin no llegó como Él predijo.  

Pero Jesús no se equivocó, y vino, al final de la era (la era judía del Antiguo Testamento), (no el mundo) en juicio 

sobre el judaísmo apóstata en el año 70 d.C.  

John Wesley: "Llora y aúlla por tus miserias que vienen sobre ti, rápida e inesperadamente. Esto fue escrito poco 

antes del sitio de Jerusalén; durante la cual, así como después de ella, grandes calamidades cayeron sobre la nación 

judía, no sólo en Judea, sino a través de países lejanos. Y así como éstos fueron un terrible preludio de la ira que 

había de caer sobre ellos en el mundo venidero, así también esto puede referirse a la venganza final que entonces 

se ejecutará sobre el impenitente. 

Adam Clark - Por los últimos días no debemos entender el día del juicio, sino los últimos días de la comunidad 

judía, que no estaban muy lejos de la fecha de esta epístola. 

C. La Espera Transformadora en Dios Requiere que Calle Mi Boca En Lugar De Quejarme 

Contra Los Demás - 5:9 - ¡Deja de comparar tu situación con la de otra persona! Cuando otras personas fuera 

de la familia de la fe nos oprimen, es probable que desahoguemos nuestras frustraciones con las personas más 

cercanas y queridas a nosotros.  

D. Esperar en Dios es Esperar en Su Lugar e Ir a Su Ritmo - Esperar en Dios es moverse en la luz que 

actualmente tengo de la voluntad de Dios para mi vida con la "capacidad de dirección" para ser guiado en otra 

dirección cuando el Espíritu lo revele. 

Lucas 8:15, "Más que en buena tierra están los que con corazón sincero y bueno, habiendo oído la palabra, la 

guardan y dan fruto con paciencia." 

Hebreos 6:12, "Que no seáis perezosos, sino imitadores de los que por fe y paciencia heredan las promesas." 
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Heb 10:36-37, "Porque tenéis necesidad de paciencia, para que, después de haber hecho la voluntad de Dios, 

recibáis la promesa. Porque todavía un poco de tiempo, y el que ha de venir, vendrá, y no tardará". 

Los cristianos pacientes no son los que nunca fallan, sino los que nunca se rinden. Detenerse en la tercera 

base no agrega más anotación que poncharse. La medida del verdadero éxito no es solo obtener un gran éxito, 

sino llegar a casa de manera segura. 

¡No te rindas! El escritor del himno advierte: "No juzgues al Señor por un sentido débil, sino confía en Él por su 

gracia, detrás de una providencia que frunce el ceño, ¡Él esconde un rostro sonriente!" 

Apuñalado por un monje-asesino. Envenenado cuando los católicos se apoderaron de sus espinacas. Perseguido 

por sacerdotes y tiranos fuera de los púlpitos, las aulas y las ciudades hasta su muerte en 1571, Pierre Viret fue 

uno de los pastores más buscados de la Reforma. Escribió su Carta de Consolación a los cristianos que se 

enfrentaban a la humillación pública, al silencio forzado, a la intimidación, al encarcelamiento, a la tortura y a la 

muerte en la hoguera. Viret fue apodado "La Sonrisa de la Reforma". Mientras monarcas como la reina María 

Sangrienta arrasaban, Viret recordó a su pueblo que "nada puede vencer la violencia de los tiranos sino la 

resistencia de los santos". (Doug Wilson – "Y ahora Bloody Mary es un cóctel"). 

Mientras miles de protestantes eran masacrados, les dijo que "sus muertes son más poderosas que las vidas de 

los malvados".   

"Si me quitan a Viret, estaré completamente arruinado, y esta Iglesia será irremediable. Perdóname si no dejo 

piedra sin remover para evitar que se lo lleven. - Juan Calvino 

La resistencia de un hombre puede influir en el mundo durante los siglos venideros. Por lo tanto, no trates de tirar 

la toalla y renunciar a Dios debido a los hombres malvados y los tiempos malvados. ¡Ellos no pueden ganar y 

nosotros no podemos perder! No te rindas por el sufrimiento, el dolor o la pérdida. Dios está arando profundamente 

en nuestros corazones porque tiene la intención de cosechar el fruto del Espíritu que lo glorificará. 
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Capítulo 16 

 
 

Consejos sobre la promesa y la oración 

  

Santiago 5:12-18, "Pero sobre todo, hermanos míos, no juréis, ni por el cielo ni por la tierra, ni por ningún otro 

juramento, sino que vuestro "sí" sea sí y vuestro "no" sea no, para que no caigáis bajo condenación. ¿Hay alguno 

de vosotros que esté sufriendo? Que ore. ¿Alguien está alegre? Que cante alabanzas. ¿Hay alguno de vosotros 

enfermo? Que llame a los ancianos de la iglesia, y que oren por él, ungiéndolo con aceite en el nombre del Señor. 

Y la oración de fe salvará al enfermo, y el Señor lo levantará. Y si ha cometido pecados, será perdonado. Por 

tanto, confesaos vuestros pecados unos a otros y orad los unos por los otros, para que seáis sanados. La oración 

de una persona justa tiene un gran poder en la medida en que actúa. Elías era un hombre con una naturaleza 

como la nuestra, y oró fervientemente para que no lloviera, y durante tres años y seis meses no llovió sobre la 

tierra. Entonces volvió a orar, y el cielo dio lluvia, y la tierra dio su fruto." 

Parece, debido a todo el espacio que Santiago dedicó al tema del habla en su carta, que los creyentes a quienes 

estaba escribiendo estaban teniendo serios problemas con sus lenguas. Santiago les había advertido que fueran 

"prontos para oír, lentos para hablar, lentos para airarse" (Jas_1:19). El creyente que no refrena su lengua no es 

verdaderamente religioso (Jas_1:26). Debemos hablar y actuar como si ya estuviéramos enfrentando a Cristo en 

juicio (Jas_2:12). Dedica 12 versículos del capítulo 3 a los problemas de las lenguas que parecen estar sueltas en 

ambos extremos y que se caen continuamente. Cuando lees pasajes como Stg_4:1, Stg_4:11-12, tienes la 

impresión de que esta congregación debe haber tenido algunas reuniones de iglesia realmente "derribadas y 

arrastradas".  

Luego, en el capítulo 5, Santiago mencionó algunos de los usos más bajos de la lengua: quejarse (Stg_5:9) y hacer 

promesas o prestar juramentos (Stg_5:12). Pero también nombró algunos de los usos más elevados de la lengua: 

proclamar la Palabra de Dios (Stg_5:10) y orar y alabar a Dios (Stg_5:13). 

Santiago 5:12 parece un poco fuera de lugar. Pero en un contexto más amplio, creo que Santiago está demostrando 

que en lugar de hacer promesas, es decir, hacer juramentos, la oración es la alternativa bíblica. En opinión de 

Santiago, los juramentos y las oraciones son simplemente las expresiones verbales de las posturas subyacentes de 

incredulidad y fe, respectivamente. Debido a que Santiago es un hombre de fe, tiene una pasión por la oración. 

De hecho, a Santiago se le dio el apodo de "rodillas de camello" debido a las rodillas callosas que había 

desarrollado al pasar mucho tiempo en ellas en oración. 

Para sus instrucciones finales a los cristianos que sufren, se detiene en este asunto de la oración con tres énfasis: 

Cuándo orar. Cómo orar. ¿Por qué orar? 

I. Evitar la práctica pecaminosa de hacer promesas como un juramento – 5:12 

Me encanta la forma en que El Mensaje parafrasea a Santiago 5:12: "Y ya que sabes que a él le importa, que tu 

lenguaje lo muestre. No agregues palabras como "Lo juro por Dios" a tus propias palabras. No muestres tu 

impaciencia inventando juramentos para apurar a Dios. Solo di sí o no. Solo di lo que es verdad. De esa manera, 

tu idioma no puede ser usado en tu contra."  

Piensa en tu infancia. Cuando eras niño, ¿alguna vez intentaste convencer a alguien de que realmente estabas 

diciendo la verdad? ¿Alguna vez dijiste: "Lo juro por Dios"? ¿Qué tal esta: "Juro por una pila de Biblias"? ¿Qué 

tal este: "Cruza mi corazón, espero morir, méteme una aguja en el ojo"? Lo dije varias veces. 

Si alguna vez se le llama a testificar en la corte, se le preguntará: "¿Jura decir la verdad, toda la verdad, y nada 

más que la verdad, con la ayuda de Dios?" ¿Estás violando las Escrituras al ponerte bajo tal juramento? Nuestro 

Presidente y otros funcionarios electos deben poner su mano sobre una Biblia y prestar juramento al cargo. ¿Están 

desobedeciendo la misma Biblia sobre la que juran? 

Algunos cristianos responderían: "Sí". Especialmente los de la persuasión anabaptista, siendo los más conocidos 

de este grupo los amish y los menonitas. Mi respuesta sería "no". Pero como sea que responda, debe tener claro el 
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significado del mandato de Santiago en nuestro texto, que repite sucintamente las palabras de Jesús en Mateo 

5:33-37. Estas palabras van más allá de la toma de juramentos o votos y tratan el tema de la palabra veraz. 

Independientemente de lo que pienses sobre los juramentos, todo el mundo estará de acuerdo en que hay una crisis 

de la verdad en nuestra cultura. Los políticos, contratistas y vendedores de automóviles son conocidos por 

prometer cosas que saben que nunca podrán cumplir. Con cada promesa incumplida, la desconfianza aumenta y 

el tejido de nuestra sociedad se desmorona un poco más. 

Si prometemos amar a nuestras esposas/esposos, serles fieles hasta que la muerte nos separe, entonces debemos 

cumplir esas promesas. Si hacemos una promesa a un cliente de nuestro negocio, debemos cumplir nuestra palabra, 

aunque nos cueste. Si prometemos algo a nuestros hijos, debemos hacer lo que prometimos. En nuestra 

comunicación diaria, debemos decir la verdad y no ensombrecerla con matices para ocultar la verdad. Todas estas 

cosas están implícitas en Santiago 5:12, que dice: Como creyentes, debemos ser veraces en nuestra comunicación 

para que no caigamos bajo juicio.  

Para entender las palabras de Santiago aquí, debemos entender cómo los judíos de ese día usaban juramentos. Los 

juramentos deberían fomentar la comunicación sincera, pero en realidad se habían convertido en una fachada para 

mentir. Los judíos decían que si jurabas usando el nombre de Dios en tu juramento, tenías que cumplir tu palabra, 

pero si jurabas por alguna cosa menor, Jerusalén, el templo o lo que fuera, no estabas obligado. Jesús confronta 

esto en Mateo 23:16-22. 

No queriendo dedicar una lección entera a la toma de juramento, tomo prestado un resumen de mi posición del 

pastor Sam Storms. Él declara: "Mi propia opinión es que la sabiduría (si no las Escrituras) dicta que no tomemos 

juramentos excepto cuando las autoridades legales nos lo exijan (como, por ejemplo, en un tribunal de justicia). 

Mi razón es que hacer un juramento es una confesión implícita de que uno no es del todo honesto. Es irónico que 

un juramento sea el intento de apuntalar la verdad de lo que decimos, que es al mismo tiempo una confesión de 

que no decimos la verdad, de que nuestra sola palabra es sospechosa. ¡Hacer juramentos es un reconocimiento 

patético de nuestra propia deshonestidad! Si alguien se me acerca y me dice: "Sam, con Dios como testigo te 

estoy diciendo la verdad", mi respuesta es: "Si estás diciendo la verdad, ¿por qué necesitas a Dios como testigo?" 

Apelar a Dios es su manera de vencer mis sospechas sobre su honestidad. ¿No sería el mejor enfoque cultivar una 

vida de integridad, consistencia y veracidad para que nos ganemos la confianza de los demás lo suficiente como 

para excluir la necesidad de un juramento?" 

II. Utilizar el poder sobrenatural de orar para ver que se haga la voluntad de Dios 

en la tierra como en el cielo – 5:13-18  

John Blanchard tenía razón cuando dijo: "Tenemos un Dios para todas las estaciones". Fíjate en cómo Santiago 

revela esta verdad. 

A. Cuando las presiones de la vida son difíciles – Ora - 5:13a, "¿Hay alguno de vosotros que sufra? Que 

ore." 

La KJV dice: "¿Hay algún afligido?" La palabra griega kakopatheō (kak-op-ath-eh'-o) significa "pasar por 

dificultades: - ser afligido, soportar aflicciones (dureza), sufrir problemas." 

Pablo usó esta palabra para describir las circunstancias en las que se encontraba mientras sufría por causa del 

Evangelio (2Ti_2:9). A medida que el pueblo de Dios pasa por la vida, a menudo debe soportar dificultades que 

no son el resultado del pecado o del castigo de Dios. 

¿Qué debemos hacer cuando nos encontramos en circunstancias tan difíciles? No debemos refunfuñar y criticar a 

los santos que lo están pasando más fácil (Stg_5:9); ni debemos culpar al Señor. Debemos orar, pidiéndole a Dios 

la sabiduría que necesitamos para entender la situación y usarla para Su gloria (Jas_1:5). 

B. Cuando Nuestra Posición en la Vida es Feliz – Alabanza – 5:13b, "¿Alguien está alegre? Que cante 

alabanzas."  

La palabra "alegre" o "feliz" es euthumei en el griego. La palabra implica una profunda sensación interna de 

bienestar. La raíz de la palabra que Santiago usa aparece solo otras cuatro veces en el Nuevo Testamento. 
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La primera es cuando Pablo, aprovechando la oportunidad de dar su testimonio ante Félix, dijo: "De buena gana 

[euthumos] hago mi defensa" (Hechos 24:10). Entonces, la palabra básica aparece tres veces en la historia del 

naufragio durante el viaje de Pablo a Roma. Después de varios días de navegación en medio de la tormenta, la 

mayoría de las personas a bordo habían perdido toda esperanza de ser salvadas, pero un ángel le dijo a Pablo que 

no habría pérdida de vidas, por lo que se volvió hacia ellos y les dijo: "Les ruego que mantengan su valor" 

(euthumein) (Hechos 27:22), agregando un momento después: "Así que tened ánimo, hombres, porque tengo fe 

en Dios que sucederá tal como él me dijo" (Hechos 27:25). En la decimocuarta noche, Pablo nuevamente los instó 

a no entrar en pánico, y leemos que "todos fueron animados 'euthumoi' (Hechos 27:36).  

Lo interesante de notar es que en cada uno de estos casos la palabra ocurre en circunstancias difíciles, sin embargo, 

enfrentado a un gobernante tirano o a la tempestad de una tormenta, Pablo tenía un profundo sentido interno de 

gozo, arraigado en una fe inquebrantable en Dios. Seguramente hay una lección aquí. Es la mentira del diablo que 

la vida cristiana está destinada a ser mórbida, monótona o aburrida. Ciertamente, la vida cristiana no es divertida 

—los problemas son demasiado serios para eso—, ¡pero debería ser maravillosamente feliz! La Biblia dice que 

Dios "abundantemente nos provee de todas las cosas para que las disfrutemos" (1 Timoteo 6:17) y que (el reino 

de Dios es . . . justicia, paz y gozo en el Espíritu Santo (Romanos 14:17). La vida tiene sus problemas y presiones, 

y la Biblia nunca busca ocultar el hecho. Pero es igualmente insistente en que nunca deben aplastar el gozo del 

corazón del cristiano. 

En resumen, entonces: en tiempos de presión debemos orar y en tiempos de placer debemos alabar. He aquí un 

consejo que es eminentemente práctico pero profundamente espiritual, que es muy común en la tierra y que llega 

hasta el cielo. Cuando el mundo esté encima de ti, ora; Cuando estés en la cima del mundo, alaba. En palabras de 

Alec Motyer: "Toda nuestra vida, por así decirlo, debe estar tan inclinada hacia Dios que cualquier cosa que nos 

golpee, ya sea tristeza o alegría, debe ser desviada hacia arriba de inmediato hacia su presencia". ¡Tenemos un 

Dios para todas las estaciones! 

C. Ya sea que estemos en tiempos difíciles o felices, debemos orar todo el tiempo – 5:14-18 

Ef 6:18, "orando en todo tiempo en el Espíritu, con toda oración y súplica. Con ese fin, manténganse alerta con 

toda perseverancia, haciendo súplicas por todos los santos..." Esto obviamente no significa "decir siempre 

oraciones". No se nos escucha por "hablar mucho" (Mat_6:7). "Orad sin cesar" (1Th_5, 17) nos dice: "Estad 

siempre en comunión con el Señor. ¡Mantén el receptor fuera del descolgado!" Nunca tengas que decir cuando 

ores: "Señor, venimos a Tu presencia", ¡porque nunca abandonaste Su presencia! Un cristiano debe "orar siempre" 

porque siempre está sujeto a las tentaciones y ataques del diablo. Un ataque sorpresa ha derrotado a más de un 

creyente que se olvidó de "orar sin cesar". 

Hay - más de un tipo de oración: súplica, intercesión, acción de gracias (Php_4:6; 1Ti_2:1). El creyente que ora 

solo para pedir cosas se está perdiendo de las bendiciones que vienen con las intercesiones y las gracias. De hecho, 

la acción de gracias es una gran arma de oración para derrotar a Satanás.  

Sin lugar a dudas, la oración es un alto y santo privilegio y necesidad para el creyente. ¡Pensar que, como hijos de 

Dios, podemos acercarnos libre y audazmente a Su trono y compartir con Él nuestras necesidades! Siete veces en 

esta sección Santiago mencionó la oración. El cristiano maduro ora en los problemas de la vida. En lugar de 

quejarse de su situación, habla con Dios al respecto; y Dios escucha y contesta sus oraciones. "Llevarlo al Señor 

en oración" es ciertamente una señal de madurez espiritual. 

Una de las palabras para la oración en Santiago 5:13-18 es "proseuchomai) (pros-yoo'-khom-ahee. La palabra 

griega se compone de dos palabras: pros, hacia el rostro o cara a cara con, y euche, un deseo, oración o voto. Es 

la palabra más común para la oración en el Nuevo Testamento, siendo utilizada 127 veces.  

Rick Renner, al comentar sobre la palabra, dijo: "La idea de esta palabra en particular es "encontrarte cara a cara 

con Dios y rendir tu vida a cambio de la Suya, haciendo de la consagración una parte continua de tu vida y 

asegúrate de darle gracias de antemano por moverse en tu vida". Por lo tanto, orar creyendo es una Oración de 

Rendición a Su Voluntad." 

Orar con fe es pedir, buscar y llamar, con sumisión y expectación. La clase de escuela dominical de una niña 

estaba escribiendo a un misionero que estaba enfermo. Evidentemente, la maestra le dijo a la clase que los 

misioneros estaban ocupados y tal vez no tuvieran tiempo para responder. Su nota decía: "Querido reverendo 

Smith, ¡Estamos orando por usted! P.D. No esperamos una respuesta". 
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1. Oración Eficaz – 5:16 – "Confesaos vuestras faltas los unos a los otros, y orad los unos por los otros, para 

que seáis sanados. La oración eficaz y ferviente del justo puede mucho" (RV).  

Santiago tiene una sola palabra para describir esto: dice que es "efectivo". La palabra que él usa aquí es el griego 

energoumene, y el punto más importante que hay que hacer acerca de ella es que a lo largo del Nuevo Testamento 

se usa casi invariablemente de Dios en acción. Para dar solo un ejemplo: Pablo escribe que el evangelio es "la 

palabra de Dios, que actúa en vosotros los que creéis" (1 Tesalonicenses 2:13), mostrando que solo Dios puede 

aplicar su Palabra eficazmente a nuestros corazones y vidas. Aplicando la misma línea de verdad al asunto de la 

oración, Santiago nos está diciendo que si nuestra oración va a ser verdaderamente efectiva, debe ser energizada 

divinamente. Esto no implicará necesariamente ningún tipo de manifestación espectacular o ruidosa -pensemos 

en las vastas energías que actúan en la salida del sol o incluso en la apertura de una flor, que para el oído humano 

ocurren en un silencio sereno-, pero para que nuestra oración sea eficaz, debe ser energizada por Dios mismo. 

Como parte del ministerio misterioso del Espíritu Santo, que "intercede por nosotros con gemidos inexpresables" 

(Rm 8, 26). 

En cuanto al inmenso poder desatado por medio de la oración, solo necesitamos leer la Biblia para estar de acuerdo 

con el veredicto de alguien que lo expresó así: "La oración dividió mares, hizo rodar ríos caudalosos, hizo brotar 

rocas de pedernal en fuentes, apagó llamas de fuego, amordazó leones, desarmó víboras y venenos, organizó las 

estrellas contra los impíos, detuvo el curso de la luna, detuvo al sol en su rápida carrera, abrió puertas de hierro, 

liberó almas de la eternidad, conquistó a los demonios más fuertes, ordenó a legiones de ángeles que descendieran 

del cielo. La oración ha refrenado y encadenado las furiosas pasiones del hombre y ha derrotado y destruido vastos 

ejércitos de ateos orgullosos, audaces y fanfarrones. La oración ha sacado a un hombre del fondo del mar y ha 

llevado a otro en un carro de fuego al cielo. ¿Qué es lo que no ha hecho la oración?" 

¡La oración funciona! O, para decirlo con más precisión. Dios obra a través de la oración. 

B. La oración de Elías – 5:17-18 

1. Un hombre justo - La oración efectiva es ofrecida por un hombre justo. En la terminología del Antiguo 

Testamento, este era un hombre que conocía a Dios y deseaba hacer la voluntad de Dios. Para los creyentes del 

Nuevo Testamento, él es alguien que reconoce que los fundamentos de su justicia residen en Jesús, y cuyo caminar 

personal es generalmente consistente con la justicia que él tiene en Jesús. Alguien lo dijo bien: No podemos 

esperar vivir de manera defectuosa y orar eficazmente. 

2. Un hombre real como nosotros - 5:17, "Elías era un hombre con una naturaleza como la nuestra..." La 

oración no está hecha para un súper santo. Si Elías era un hombre con una naturaleza como la nuestra, entonces 

nosotros podemos ser hombres con el poder de la oración como él.  

3. Un hombre representativo como nosotros – 5:17b-18, "y oró fervientemente para que no lloviera, y durante 

tres años y seis meses no llovió sobre la tierra. Entonces volvió a orar, y el cielo dio lluvia, y la tierra dio su 

fruto." 

La historia de Elías es la de un hombre ordinario y una sucesión de milagros extraordinarios, y el vínculo que 

Santiago señala es que Elías "oró fervientemente". La construcción aquí es muy interesante. La traducción literal 

del original dice: 'oró en oración' o (oró con oración, el sustantivo se usa para enfatizar la fuerza del verbo. Jesús 

usó el mismo tipo de lenguaje en la Última Cena, cuando les dijo a sus discípulos: "He deseado ansiosamente" 

(literalmente, "deseado con deseo") comer esta Pascua con ustedes antes de padecer" (Lucas 22:15). Todo el 

sentimiento es de intensidad, seriedad, pasión. Elías 'oró fervientemente' y sus peticiones permanecen como 

ejemplos vivos del tipo de oración que prevalece. 

La oración no es un intento de vencer la renuencia de Dios, sino de alinearnos con Su voluntad. E. Stanley 

Jones, "La oración no es atraer a Dios a mi voluntad, sino alinear mi voluntad con la voluntad de Dios. Alineado 

con la voluntad redentora de Dios, cualquier cosa, todo puede suceder en carácter, conducta y creatividad". 

Marcos 11:24, "Por eso os digo que todo lo que pidiereis orando, creed que lo recibiréis, y os vendrá." La 

oración es la llave del cielo y la fe es la mano que hace girar la llave. Orar sin fe es como disparar un arma sin 

bala, hace algo de ruido y puede asustar temporalmente a alguien, ¡pero nunca golpea, ayuda o lastima nada!  
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Nada está fuera del alcance de la oración, excepto lo que está fuera de la voluntad de Dios. Su voluntad es buena, 

aceptable y perfecta. Su yugo es fácil y su carga ligera. Como representantes de Dios. Debemos orar 

constantemente: "Venga tu reino. Hágase tu voluntad en la tierra como en el cielo".  

El antiguo comerciante de esclavos y autor del himno mundialmente famoso, Gracia Asombrosa, John Newton, 

había recibido del Señor algunas respuestas casi increíbles a sus peticiones, por lo que a menudo se dedicaba a 

"grandes peticiones".  

En apoyo de esta práctica, con frecuencia contaba la historia de un hombre que le pidió a Alejandro Magno que 

le diera una gran suma de dinero a cambio de la mano de su hija en matrimonio. El gobernante accedió y le dijo 

que pidiera a su tesorero lo que quisiera. Así que fue y pidió una cantidad enorme. El guardián de los fondos se 

sobresaltó y dijo que no podía darle tanto sin una orden directa. Al dirigirse a Alexander, el tesorero argumentó 

que incluso una pequeña fracción del dinero solicitado serviría con creces para el propósito. —No —replicó 

Alejandro—, que se lo quede todo. Me gusta ese tipo. Él me hace honor. Me trata como a un rey y demuestra con 

lo que me pide que cree que soy rico y generoso a la vez".  

Newton concluyó la historia diciendo: "De la misma manera, debemos ir al trono de la gracia de Dios y presentar 

peticiones que expresen puntos de vista honorables sobre el amor, las riquezas y la generosidad de nuestro Rey"). 

Vienes a un Rey, traes contigo grandes peticiones, porque su gracia y poder son tales, que nadie puede pedir 

demasiado. 
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Capítulo 17 

 

 

Orando por sanidad 

  

Santiago 5:13-18, "¿Sufre alguno entre vosotros? Que ore. ¿Alguien está alegre? Que cante alabanzas. ¿Hay 

alguno de vosotros enfermo? Que llame a los ancianos de la iglesia, y que oren por él, ungiéndolo con aceite en 

el nombre del Señor. Y la oración de fe salvará al enfermo, y el Señor lo levantará. Y si ha cometido pecados, 

será perdonado. Por tanto, confesaos vuestros pecados unos a otros y orad los unos por los otros, para que seáis 

sanados. La oración de una persona justa tiene un gran poder en la medida en que actúa. Elías era un hombre 

con una naturaleza como la nuestra, y oró fervientemente para que no lloviera, y durante tres años y seis meses 

no llovió sobre la tierra. Entonces volvió a orar, y el cielo dio lluvia, y la tierra dio su fruto." 
  

Antes de que John Wimber, el fundador del movimiento Vineyard, fuera salvado, era el mánager del grupo de 

rock and roll conocido como Righteous Brothers. Después de llegar a la fe en Cristo, él y su esposa asistieron a 

una iglesia conservadora tradicional un domingo. Después del servicio, John saludó al pastor y le hizo una 

pregunta sencilla:  

"Reverendo, disfruté el servicio, pero ¿cuándo vamos a hacer las cosas?"  

"Las 'cosas'", preguntó el pastor. — ¿A qué te refieres con eso de 'cosas'?  

"Tú sabes", dijo Juan, "las 'cosas' que leemos en la Biblia: sanar a los enfermos, expulsar demonios y profetizar. 

¡Las 'cosas'!"  

"Oh, ya veo lo que quieres decir", respondió el pastor. "Nosotros no hacemos las cosas. Predicamos sobre ello y 

creemos lo que la Biblia dice al respecto, pero no lo hacemos". 

Desafortunadamente, la mayoría de las iglesias evangélicas creen que las "cosas" sucedieron en los tiempos del 

Nuevo Testamento, pero no es para hoy. La iglesia que fue diseñada para ser sobrenatural en todos sus ministerios, 

apenas lo es hoy en día, especialmente en Occidente. La incredulidad es el problema número uno en la mayoría 

de las iglesias y en la vida de la mayoría de los cristianos. 

La semana pasada usamos esta misma sección de las Escrituras del libro de Santiago y exploramos la oración en 

general. En este estudio observamos la oración tal como se enfatiza en el contexto de la curación del cuerpo. 

I. Emplear diferentes tipos de oración por los enfermos  

A. Tres clases de oración están en el texto de Santiago 5:13-18 

Las tres formas de orar son por las personas que están enfermas o que sufren de alguna manera.  

1. Orar por ti mismo – "¿Hay alguno de vosotros que esté sufriendo? Que ore". 

Aquí el sufrimiento puede ser de cualquier tipo. La KJV dice: "¿Hay algún afligido?" La palabra griega significa 

"pasar por dificultades: - ser afligido, soportar aflicciones (dureza), sufrir problemas. Esta es una referencia 

general a cualquier forma de opresión, persecución, agitación emocional, depresión, conflicto matrimonial, 

angustia espiritual, tensión financiera o aflicción física. Cualquier malestar del alma, del espíritu o del cuerpo está 

a la vista. Cuando sufras por cualquier razón, ¡ora! 

No se nos dice que solo en algunos tipos de sufrimiento debes orar por ti mismo. Por lo tanto, nuestra respuesta a 

algún sufrimiento debe ser orar por nosotros mismos, evidentemente, sin involucrar siempre a los ancianos u otras 

personas, aunque, por supuesto, no tiene que ser una cosa o la otra. Puedes hacer esta oración en cualquier 

momento y en cualquier lugar.  

No es egoísta orar por sanidad del dolor, los problemas o la persecución. De hecho, Santiago reprende a la iglesia 

en Santiago 4:2 que no tienen porque no piden. 
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2. Oración de los Ancianos por una Persona Enferma – 5:14-15 - "¿Está enfermo alguno de vosotros? Que 

llame a los ancianos de la iglesia, y que oren por él, ungiéndolo con aceite en el nombre del Señor. Y la oración 

de fe salvará al enfermo, y el Señor lo levantará. Y si ha cometido pecados, será perdonado." 

Este puede ser un caso en el que la persona esté tan débil y postrada en cama que no pueda salir fácilmente a la 

iglesia reunida. Vemos esta condición en la frase "orar sobre" y no "orar por" (probablemente significando que 

están en una cama con los ancianos alrededor); y lo vemos en la declaración: "El Señor lo levantará" (lo que 

implica que están abatidos). Por lo tanto, la situación en la que se llama a los ancianos probablemente involucra 

una condición física que impide que una persona salga a la comunión. Pero no creo que sea el único momento 

para llamar, no a los mayores. Debería ser la práctica regular de la iglesia animar a las personas a acercarse a los 

ancianos y a otros creyentes y pedir ser ungidos con aceite y orar por ellos para la curación física. 

Este pasaje proporciona el apoyo bíblico más claro para la práctica de ungir a los enfermos con aceite. Creo 

firmemente en la importancia de esta práctica. Las tres interpretaciones más comunes son las siguientes: 

Punto de vista católico romano: Los intérpretes de la Iglesia Católica Romana encuentran aquí la legitimidad de 

la "extremaunción", una práctica en la que un sacerdote administra aceite sagrado (después de una complicada 

ceremonia para hacer que el aceite sea realmente "santo") en un rito a una persona enferma o moribunda.  

Punto de vista medicinal: Muchos protestantes ven el aceite como la medicina de la época del Nuevo Testamento. 

Ellos verían esto como el equivalente del primer siglo de ir al médico. 

Vista simbólica: Esta visión entiende que el aceite es simbólico. Combinado con la oración y en el nombre del 

Señor, el aceite sirve como un símbolo físico de la persona y la presencia del Espíritu Santo y de que la persona 

enferma está siendo apartada para el Señor como objeto de Su ministerio de sanación. 

'Ungir' significa literalmente verter o frotar aceite sobre una persona o cosa. En el Antiguo Testamento, la práctica 

de ungir a una persona simbólicamente la apartaba como santa y consagrada al Señor. En otras palabras, eran 

suyos y debían ser usados de acuerdo con sus propósitos. En el Nuevo Testamento, la unción de los enfermos se 

relaciona con la predicación del arrepentimiento. Marcos 6:12-14 dice que "salieron y predicaron que la gente se 

arrepintiera. Expulsaron a muchos demonios y ungieron a muchos enfermos con aceite y los sanaron..." El pasaje 

de Santiago citado anteriormente está en la misma línea que el pasaje de Marcos.  

La curación física ocupó una parte importante del ministerio terrenal de Jesús. De hecho, en los cuatro evangelios 

hay 53 relatos del ministerio de Jesús en la curación, que se encuentran en 256 versículos. Y Su razón principal 

para sanar no era demostrar quién era él, sino demostrar que Dios era un Dios amoroso, compasivo, misericordioso 

y sanador. 

Al comentar sobre el pasaje de Santiago 5, el Dr. J. Sidlow Baxter declara que Santiago 5:13-16 es "el 

pronunciamiento más audaz y explícito en cualquier parte del Nuevo Testamento sobre el tema de la curación 

corporal sobrenatural para los cristianos".   

Aunque la mayoría de las iglesias evangélicas hoy en día nunca enseñan o practican la unción con aceite para la 

curación de los enfermos, ese no siempre ha sido el caso, ni se remonta solo a los recientes movimientos 

pentecostales/carismáticos.  

Por ejemplo, había un cuerpo de creyentes que comprendía uno de los primeros grupos cristianos evangélicos 

llamados los valdenses. Su nombre proviene de su fundador, Pedro Valdo de Lyon, Francia, quien fue uno de los 

líderes clave de este movimiento que comenzó en la última parte del siglo XII. El movimiento valdense fue uno 

de los primeros precursores de la Reforma protestante. 

En 1431 la Confesión Valdense dijo lo siguiente sobre la unción para la curación física: "Por lo tanto, con respecto 

a esta unción de los enfermos, la tenemos como un artículo de fe, y profesamos sinceramente de corazón que las 

personas enfermas, cuando lo pidan, pueden ser ungidos legalmente con el aceite de la unción por alguien que 

se une a ellos en oración para que pueda ser eficaz para la curación del cuerpo de acuerdo con el designio, el fin 

y el efecto mencionado por los apóstoles".  

Esta es la realidad: los miembros de la iglesia nunca pedirán a sus ancianos una oración de sanación a menos que 

se les enseñe a hacerlo, y nunca tendrán confianza en Dios para sanar a menos que se les enseñe que Dios sana y 

las razones por las que sana. Y trágicamente, la mayoría de las iglesias no creen que la sanación del cuerpo o 

http://biblia.com/bible/esv/Mark%206.12-14
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cualquiera de los dones sobrenaturales del Espíritu estén disponibles para nosotros hoy. Cuando me convencí de 

la importancia bíblica de esta práctica y comencé a enseñar y practicar Santiago 5:14-16 con un sentido de 

expectación, Dios comenzó a sanar en nuestra iglesia. Pero no son solo los ancianos los que oran por los enfermos. 

En el versículo 16, Santiago ordena a todos los cristianos que "oren los unos por los otros, para que sean sanados". 

Si toda la iglesia tomara en serio el mandamiento de Dios, veríamos mucha más sanidad de la que vemos 

actualmente. 

Estoy convencido de que en la medida en que cualquier individuo o iglesia se alinee con estos propósitos cuando 

oren por los enfermos, verán que las curaciones tienen lugar en su ministerio. 

Fíjate en lo que los ancianos deben hacer por los enfermos: 

(1) Oremos por ellos (Stg_5:14) – No son oraciones especiales por personas especiales, sino oraciones ofrecidas 

por fe en la confianza de que el Dios que nos invitó a pedir nos escuchará, no por nuestra elocuencia de palabras, 

o de volumen, o duración de tiempo, sino por nuestro fervor en la fe. (Santiago 5:16, "La oración eficaz y ferviente 

de un hombre justo vale mucho”.  

(2) Ungir a los enfermos con aceite (Stg_5:14) - Ex profesor de seminario, Jack Deere hace un buen punto cuando 

dice: "¿Por qué Dios ordenaría a la iglesia orar por los enfermos y prometer la curación a la iglesia si oraban a 

menos que Dios tuviera la intención de que la curación fuera una parte normativa de la vida de la iglesia? Muchos 

cristianos que creen en la infalibilidad de sus Biblias apenas saben que Santiago 5:14-16 está en sus Biblias. 

Enseñé clases de seminario durante diez años antes de animar a los alumnos a poner en práctica Santiago 5:14-

16".  

El uso del óleo como expresión simbólica de fe se ilustra en un incidente de la vida del gran misionero C.T. Studd. 

Solo en el corazón de África, excepto por un joven compañero de trabajo, Studd parecía estar al borde de la muerte. 

Pero en su hora más oscura recordó la promesa y provisión de Santiago 5:13-18. Escribe: 'No había más que un 

anciano y tenía 20 años; no importa: "Un día es como mil años". Pero, ¿dónde estaba el petróleo? No poseíamos 

ni aceite de ensalada, ni de oliva, ni siquiera de linaza. ¿Qué pasa con el aceite para lámparas? ¿Qué, queroseno? 

¿Por qué no? Es petróleo, y eso es todo lo que dice el Libro, y no podemos permitirnos ser estrechos de mente. El 

anciano trajo el aceite de la lámpara, mojó su dedo, ungió mi frente y luego se arrodilló y oró. Cómo lo hizo Dios 

no lo sé, ni me importa; pero esto supe a la mañana siguiente, que mientras estaba enfermo, casi a punto de morir, 

ahora estaba curado. ¡PODEMOS confiar en Él muy poco, pero NO PODEMOS confiar demasiado en Dios!" 

(3) Invocar el nombre del Señor (Stg_5:14) - Se nos instruye a usar Su Nombre en oración (Juan 14:13, 14; 

15:16; 16:23). Al hacerlo, estamos declarando algo como esto: Estoy presentando todo lo que representa el nombre 

de Jesús y todo el poder y los recursos detrás de él como uno de Sus hijos y embajadores del reino.  

(4) Reza la oración de fe (Stg_5:15) - "Y la oración de fe sanará al enfermo, y el Señor lo levantará". 

¿Qué es la oración de fe? Esta no es una oración cualquiera que se debe rezar a voluntad, sino una oración única 

y divinamente motivada. Hay un artículo definido ("el") antes de "oración" y "fe", luego dice "la oración de la 

fe". 

Esta oración de fe probablemente es un toque pasajero del Espíritu Santo que empodera el "don de fe" para una 

situación particular. 1 Corintios 12:9, "a otra fe por el mismo Espíritu..."). Este don es una habilidad especial dada 

soberanamente por el Espíritu Santo para satisfacer situaciones o necesidades específicas mediante las cuales una 

persona recibe la confianza y la seguridad de que Dios está a punto de actuar a través de una palabra o acción. Es 

tanto el conocimiento irresistible de la intervención de Dios en un cierto punto como la autoridad para efectuar su 

intervención a través del poder del Espíritu Santo. 

Es una oración impulsada por la convicción forjada por el Espíritu de que Dios tiene la intención de sanar a aquel 

por quien se ofrece oración (seguramente la fe aquí es más que simplemente creer que Dios es capaz de sanar; 

esto parece ser fe de que Él, en este caso particular, no solo está dispuesto a sanar, sino que está dispuesto a sanar 

ahora). La fe necesaria para la curación es en sí misma un don de Dios, otorgada soberanamente cuando Él quiere. 

Cuando Dios decide sanar, produce en el corazón de los que oran la fe o la confianza de que esa es precisamente 

su intención. El tipo particular de fe a la que se refiere Santiago, en respuesta a la cual Dios sana, no es el tipo de 

fe que podemos ejercer a nuestra voluntad. Es el tipo de fe que ejercemos solo cuando Dios quiere. 
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Como mencioné anteriormente, una de las principales razones por las que vemos tan poco de lo sobrenatural 

manifestado en nuestras iglesias en el mundo occidental es porque prevalece una atmósfera de incredulidad, 

escepticismo y racionalismo en la comunidad de fe en su conjunto. 

La incredulidad ha causado que la iglesia estadounidense, en su mayor parte, crea que Jesús le dio a la iglesia del 

primer siglo herramientas de poder, es decir, dones espirituales que Él ha retirado de nosotros. Hemos llegado a 

la conclusión de que debido a que no hemos visto o experimentado personalmente las poderosas manifestaciones 

del poder milagroso de Dios, ya no están operativas ni disponibles. 

La incredulidad restringe las obras de misericordia y los milagros de Dios. Es cierto que Jesús sanó a algunas 

personas sin fe o basándose en la fe de otra persona, pero esa fue la excepción y no la regla. Como regla general, 

Jesús no obró en una atmósfera de incredulidad. Por ejemplo, descubrimos en Mc 6:5-6: "Y no pudo hacer allí 

ningún milagro, sino que impuso las manos sobre algunos enfermos y los sanó. {6} Y se maravilló a causa de 

la incredulidad de ellos. 

Es mi opinión que la razón básica de la impotencia de la iglesia de hoy se debe a la incredulidad. No me estoy 

refiriendo a la incredulidad de aquellos que niegan la inspiración de la Biblia y los fundamentos de la fe cristiana. 

Estos no son creyentes incrédulos, sino religiosos incrédulos que pueden tener una fe, pero es falsa. No, me estoy 

refiriendo a aquellos que son fundamentalistas, evangélicos, orantes, que van a la iglesia, que diezman, creyentes 

dedicados e incluso ganadores de almas. 

Jack Deere habló con tanta precisión cuando dijo: "Lo sorprendente para mí hoy no es lo poco que Dios sana 

entre la iglesia evangélica conservadora, sino cómo sana en absoluto. Gran parte de la iglesia está llena de 

incredulidad que estoy realmente asombrado de que alguien sea sanado". 

En muchos casos, en muchas iglesias, ha habido más de un intento de consolar a los enfermos con ideas religiosas 

en lugar de ministrar efectivamente la sanidad divina a través de la fe en el nombre de Jesús. Los enfermos graves 

pueden ser alentados por ideas como estas: "Debes ser muy santo para que Dios te haya elegido para sufrir de 

esta manera" o "Dios está usando esto para enseñarte una lección" o "Dios se complace cuando mira hacia 

abajo y te ve sufrir con tanta paciencia". Todas estas ideas y otras semejantes no son más que la justificación de 

nuestra impotencia ante Dios. 

3. Orar los unos por los otros – Santiago 5:16, "Por tanto, confesaos vuestros pecados unos a otros, y orad los 

unos por los otros para que seáis sanados". 

Esto es muy general. Podría incluir lo que conocemos como una reunión de oración. Podría incluir una oración 

privada en casa para un amigo. Podría incluir equipos de personas que oran por otros en su presencia o a distancia. 

Pero note que el tema sigue siendo sanador en el versículo 16: "orad los unos por los otros para que seáis sanados", 

no necesariamente limitado a la sanación física, pero en este contexto seguramente tampoco excluyéndola. Por lo 

tanto, llamar a los ancianos no es el único modelo en este texto. Simplemente no sabemos todas las formas en que 

estas iglesias oraban por los enfermos. 

Santiago dice que antes de orar los unos por los otros, deben "confesarse sus pecados los unos a los otros" (v. 

16a). El Nuevo Testamento nunca señala a ningún individuo o grupo especial de ministros que sean los únicos 

"sacerdotes" y que sean singularmente privilegiados o empoderados o que tengan un acceso mayor y más 

consistente a Dios. Todos los cristianos son sacerdotes. Santiago tiene en mente la confesión mutua; no de todos 

los individuos a un sacerdote, sino de cada individuo a cada uno de los demás individuos, según se presente la 

necesidad.  

Nótese cuidadosamente que es confesión "los unos a los otros" y no solo a Dios. Ciertamente existe la necesidad 

de confesar los pecados a Dios, pero Santiago tiene en mente dar un paso más y darlo a conocer a otro cristiano. 

Aunque Santiago no especifica cuándo, dónde o a cuántos se debe hacer esta confesión, parece razonable pensar 

que la primera y mejor manera de obedecer este mandamiento es hacerlo en privado en lugar de hacerlo 

públicamente.  

II. Animando a nuestra oración por sanidad con el ejemplo de Elías - St 5:17-18 

"Elías era un hombre de naturaleza semejante a la nuestra, y oró fervientemente para que no lloviera, y durante 

tres años y seis meses no llovió sobre la tierra." Entonces volvió a orar, y el cielo dio lluvia, y la tierra dio su 

fruto.  
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Santiago apela al ejemplo de Elías para animarnos cuando oramos por los enfermos. Como dice John Piper: "La 

lógica del pasaje parece bastante simple: todos nosotros deberíamos estar orando los unos por los otros y nuestro 

objetivo al orar debería ser vivir y orar de una manera que tuviera el mismo tipo de efectos curativos que Elías 

tuvo cuando oró para que lloviera después de una sequía de tres años". 

Recuerde que, aunque aquellos a quienes ungimos con aceite y por los que oramos, pueden o no ser sanados, sin 

embargo, hemos obedecido las Escrituras para orar por los enfermos. Si son sanados o no, depende de Dios.  

John Wimber dijo una vez: "Decidí hace mucho tiempo que si cien personas reciben oración y solo una es sanada, 

es mejor que si ninguna recibe oración y nadie es sanado". De acuerdo.  

El misionero Stan Parks comentó sobre los poderosos movimientos de hacer discípulos y plantar iglesias entre los 

Bhojpuri del norte de la India: "Pero lo principal no son los informes de números asombrosos. Lo principal es que 

todos los creyentes piensan que todos pueden y deben compartir las buenas nuevas, sanar a los enfermos, expulsar 

demonios y cuidar de las viudas y los huérfanos. Son imperfectos y humanos como todos nosotros, pero tienen 

una tremenda ventaja. Han nacido y crecido espiritualmente en un movimiento que los lleva a pensar que cuando 

lees la Biblia, debes creerla y obedecer. Piensan que los discípulos deben multiplicar a los discípulos y las iglesias 

deben multiplicar las iglesias y los líderes deben multiplicar a los líderes". 

He aquí un ejemplo de uno de los creyentes de Bhojpuri: Sashi estaba muy enferma con fiebre, por lo que sus 

padres la llevaron al hospital. Después de dos días, su estado se agravó y fue trasladada a la UCI. No llevaba 

mucho tiempo allí cuando los médicos salieron y les dijeron a sus padres: "Tu hija está muerta". Cuando vieron 

el cuerpo, la madre de Sashi comenzó a llorar y gritar. Su padre le dijo: "No llores. Vamos a orar".  

Así que entraron, se arrodillaron junto al cuerpo de Sashi y comenzaron a orar. Oraron fervientemente durante 

unos 10 minutos, hasta que de repente escucharon a Sashi tener hipo y empezar a respirar de nuevo. Llamaron al 

médico, que acudió y la examinó minuciosamente. Al final dijo: — ¡Está completamente curada! No necesita más 

tratamiento. Ya puedes llevártela a casa. Pasó de la UCI con fiebre alta a muerta a completamente sana y de 

camino a casa. Esta obra milagrosa es sólo una de las muchas que el Señor ha hecho entre los Bhojpuri". 

Si Dios decide no sanarte después de haber sido ungido, orado por ti, se te han impuesto las manos, no dejes de 

buscar hasta que Él diga ¡No! No te amargues ni sientas que Dios te ama menos que a aquellos a quienes sanó. 

No culpes a Dios. En lugar de eso, cultiva la fe de los tres hombres hebreos, quienes enfrentaron una muerte 

aparentemente inminente en un horno de fuego y sin embargo declararon en Daniel 3:17-18... "poderoso es 

nuestro Dios para librarnos del horno de fuego, PERO SI NO, sabed tú, oh rey, que no serviremos a tus dioses..." 

En otras palabras, confesamos que nuestro Dios es capaz de librarnos de la muerte a través de esta enfermedad; 

Él es capaz de sanar nuestros cuerpos lisiados, PERO SI NO, NOS NEGAMOS A INCLINARNOS ANTE 

LAS CIRCUNSTANCIAS. ¡Daremos gloria a Dios y esperamos entrar en Su presencia con perfecta salud! 

¡AMÉN! 
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Capítulo 18 

 
 

Llevando al descarriado a casa 

 

Santiago 5:19-20, "Hermanos, si alguno de vosotros se desvía de la verdad, y alguien lo hace volver, sepa que el 

que hace volver a un pecador de su extravío, salvará su alma de la muerte y cubrirá multitud de pecados." 

El mensaje que Santiago quiere dejarnos en sus palabras finales es que tenemos un deber los unos para con los 

otros. Tenemos la responsabilidad de cuidarnos los unos a los otros y acudir al rescate de los demás cada vez que 

veamos a alguno de nosotros apartarse de la verdad que está en Cristo y caer en el pecado. Y nos dice que el 

creyente que viene al rescate de otro de esta manera trae a casa a un descarriado, es decir, de vuelta a la dulce 

comunión de los santos. 

Usted notará que Santiago es diferente a la mayoría de las otras epístolas del Nuevo Testamento en que no tiene 

una conclusión formal. La mayoría de las otras cartas del Nuevo Testamento terminan con palabras de saludo, 

peticiones de oración, exhortación a "saludarse unos a otros con un beso santo" o "Espero por la gracia de Dios 

ver sus rostros pronto" o cualquier comentario final de este tipo.  

¿Por qué el abrupto final? Probablemente porque Santiago quiere dejarnos con un sentido de urgencia personal 

dentro del contexto de su muy seria exhortación final. Veamos con detenimiento: 

I. La Situación Peligrosa de la Cual Debemos Estar Conscientes – 5:19 

"Hermanos míos, si alguno de vosotros se desvía de la verdad..." 

Nuestra atención es llamada a una situación que está ocurriendo en la vida de otro creyente que puede resultar no 

solo peligrosa, sino mortal. El pastor Greg Allen describe la situación de la siguiente manera: 

1. Describe a un compañero cristiano, uno de los "hermanos", como si estuviera errante. Hermanos es la 

palabra favorita de Santiago para sus lectores cristianos; y usa ese nombre para describirlos 15 veces en esta breve 

carta (1:2, 16, 19; 2:1, 5, 14; 3:1, 10, 12; 4:11; 5:7, 9, 10, 12, 19). Y así, el 'vagabundo' del que está hablando es 

alguien de dentro de la iglesia, un creyente. 

2. Describe al creyente como "errante". La palabra en griego que él usa (planaõ) significa "extraviarse" o "vagar 

alrededor", es decir, desviarse del camino correcto. Sugiere que estuvieron, primero, en el camino; pero luego se 

"desvió" del camino. 

3. Describe al creyente como alguien que se aleja "de la verdad", no sólo de la "verdad" en general, o de una de 

varias "verdades" buenas, sino de manera muy específica y singular "la verdad". El origen de este problema se 

encuentra en la afirmación "apartarse de la verdad" (Stg_5:19). La verdad significa, por supuesto, la Palabra de 

Dios. "Tu palabra es verdad" (Jn_17:17). A menos que el creyente permanezca cerca de la verdad, comenzará a 

alejarse. "Por eso debemos prestar mucha más atención a lo que hemos oído, para que no nos alejemos de él" 

(Heb 2:1-2). Jesús le advirtió a Pedro que Satanás estaba cerca para tentarlo, y Pedro se negó a creer en la Palabra. 

¡Incluso discutió con el Señor! Cuando debería haber estado orando, Pedro estaba durmiendo. No es de extrañar 

que lo negara tres veces. 

Muchos que viven en nuestra cultura relativista considerarían que las palabras de Santiago son estrechas de mente; 

y preguntaría, como Pilato: "¿Qué es la verdad?" Pero Santiago no nos ha dejado en la oscuridad en cuanto a su 

significado. 

Santiago ha escrito acerca de un Dios que es personal y bueno; Él da buenos regalos y los da generosamente 

(Stg_1:5, Stg_1:17). Santiago también ha escrito acerca de un Dios que es absoluto; Su palabra es verdadera, y 

sus juicios son supremos (Stg_1:18; Stg_4:12). En este contexto, es posible que los seres humanos conozcan la 

verdad absoluta. También es posible "desviarse de la verdad" y ser llevado de vuelta a la verdad. Santiago entiende 

este vagabundeo especialmente en términos morales; Su pasión es por la justicia, no simplemente por la doctrina 
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correcta. "La verdad es un camino a seguir, un camino de vida" tanto en el pensamiento del Antiguo Testamento 

como en el del Nuevo Testamento (Davids [1982] p. 199). 

Este concepto empuja fuertemente a la iglesia de hoy a la confrontación con el mundo. Las encuestas indican que 

dos tercios de los adultos estadounidenses creen que no existe la verdad absoluta (este porcentaje es del 74 por 

ciento entre las personas de 18 a 25 años) y que no importa a qué dios o poder superior se dirija cuando uno ora. 

A pesar de que los cristianos serios no se contarían entre esos porcentajes, las suposiciones del relativismo tiran 

de ellos a diario y los influyen sutilmente, porque el relativismo es una parte tan aceptada de nuestra visión cultural 

del mundo. 

Este contexto cultural hace aún más urgente que la Iglesia sea absolutamente clara sobre esto: la verdad absoluta 

está disponible y se puede conocer. Hay normas morales absolutas. La voluntad de Dios para nuestras vidas es la 

santidad. La salvación ha de ser obrada en nuestro carácter y en nuestra vida diaria en forma de justicia. 

Cerca del comienzo de su carta, habla de la "palabra de verdad" por la cual somos "engendrados" por el Padre 

(Santiago 1:18); es decir, el mensaje evangélico de su gracia a través del sacrificio de su Hijo en la cruz tal como 

se nos revela a través de la "palabra", la predicación de las Escrituras. Esta "verdad" es algo que es tan "objetivo" 

y aparte de nosotros mismos que, cuando nos encontramos con ella, nos hace ser "engendrados" o "nacidos" 

(Efesios 1:13; Colosenses 1:5; 2 Timoteo 2:15). 

Pero también tiene que ver con nuestro comportamiento. Es una palabra de verdad contra la cual podemos "mentir" 

a través de nuestra conducta (3:13-14). Estar en el camino de "la verdad" implica no solo creer en "la verdad" de 

Dios, sino también "comportarse de acuerdo con "la verdad" de Dios. 

La verdad, entonces, no es algo "subjetivo", sino algo que puede ser declarado objetivamente (Juan 18:37); 

recibido objetivamente (2 Tesalonicenses 2:10); obedecido objetivamente (Gálatas 5:7); manifestado 

objetivamente (2 Corintios 4:2); practicado objetivamente (Juan 3:21); y es objetivamente transformadora de la 

vida (1 Juan 3:18-19). Y si es objetivo, entonces es algo de lo que alguien puede desviarse. Desviarse de la verdad 

objetiva es estar en un error. 

En su libro sobre la Epístola de Santiago, Fe que Obras, John Bird tiene una excelente sección sobre Santiago 

5:19-20, ya que escribió: "Vivimos en un tiempo en que la gente dice: 'La doctrina no importa. Debemos ser 

tolerantes con todos y tener un corazón lo suficientemente grande como para dejar que todos digan lo que piensan 

y tengan sus propias opiniones". En consecuencia, hay mucha confusión en el mundo religioso. La doctrina es 

muy importante, porque lo que un hombre cree determinará cómo se comporta. Nuestro credo gobierna nuestra 

conducta. Que un hombre se desvíe de la fe dada a los santos, y no pasará mucho tiempo antes de que ese hombre, 

moral y espiritualmente, se desvíe en sus caminos.  

En el curso de mi ministerio, he tenido citas con varias personas cuyas vidas han sido estropeadas y quebrantadas 

en un momento u otro. He descubierto que muchos de ellos, al principio de sus vidas, poseían una fe evangélica. 

Creían en la autoridad y la inspiración de la Palabra de Dios, pero en algún momento se apartaron de esa fe y 

pronto bajaron el nivel de vida y sus vidas se derrumbaron.  

Cuando nos apartamos de la doctrina de la soberanía de Dios, pronto nos quedamos sin ancla y con muy poca 

seguridad. Comenzamos a cuestionar el propósito de las cosas y perdemos las verdaderas perspectivas de la vida.  

Si nos apartamos de la doctrina del Señorío de Cristo, no pasará mucho tiempo antes de que comprometamos 

nuestra posición como cristianos y comencemos a vivir vidas mundanas. Cuando la doctrina del pecado se pierde 

de vista, comenzamos a excusarnos por algunas de las cosas que hacemos, y nuestros estándares éticos y morales 

se rebajan.  

Cuando se pasa por alto la realidad de la doctrina del infierno y se sustituye por la doctrina del universalismo, 

perdemos la verdad de la muerte de Cristo y perdemos toda compasión que pudiéramos haber tenido por las almas 

moribundas de los hombres. Cuando descuidamos la doctrina del Espíritu Santo, entonces comenzamos a trabajar 

en la energía de la carne y nuestro poder en el servicio se pierde. Cuando no reconocemos la doctrina del 

significado y la función de la iglesia, nos volvemos sectarios y la tratamos como si fuera un club religioso.  

Cuando tratamos con escasez la doctrina de la oración, vamos a la batalla sin ninguna arma, perdiendo así la lucha 

contra el adversario de nuestras almas.  
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Y cuando no estudiamos la doctrina de la santificación, nos contentamos con una vida cristiana mediocre y de 

segunda categoría. Así que puedo continuar. No podemos recoger uvas de espinos, ni higos de cardos, y no 

podemos esperar que nuestras vidas sean rectas si nuestra doctrina es incorrecta". 

II. La Operación Obediente que los Compañeros de Creencia Deben Emprender – 

5:19b-20 

"...Y alguien lo trae de vuelta, que sepa que el que hace volver a un pecador de su extravío salvará su alma de la 

muerte y cubrirá una multitud de pecados."  

Recuerde que en Santiago 5:14-15 vimos que los ancianos tienen la responsabilidad de orar por aquellos que les 

piden ayuda. También vimos en 5:16-18 que todos somos responsables de confesar nuestros pecados unos a otros 

y orar por los demás para ser sanados. Aquí de nuevo, en 5:19-20, el llamado es uno que va más allá de los 

ancianos o pastores o líderes de grupos comunitarios y se posa en todos los que son parte de la comunidad del 

pacto, de la familia de la fe. Todos debemos tomar en serio no solo nuestro propio crecimiento espiritual y nuestra 

propia fidelidad personal a Dios, sino también la de todos los demás miembros de este cuerpo de creyentes. 

En muchas iglesias, cuando alguien que fue un asistente regular durante algún tiempo simplemente deja de asistir, 

la iglesia simplemente lo pone en la lista de 'miembros inactivos'. Pero si no salimos a buscar a un hermano 

asombrado, entonces, según Santiago, no es el errante el que está "inactivo", sino que somos nosotros los que 

estamos "inactivos". Las cosas que deberían motivarnos son un amor genuino por la condición espiritual del 

vagabundo y un celo genuino por la gloria de Dios. 

A. El peligro en el que se puso el Caminante – 5:20, "... salva su alma de la muerte..." 

Nótese el lenguaje en el versículo 19 donde dice "alguien lo trae de vuelta" (v. 19b). La versión King James 

traduce esta palabra como "convertir". En otras palabras, "si alguien le convierte". Esto sugiere que esta persona 

que está vagando es un incrédulo y usted está haciendo un esfuerzo para ayudarlo a llegar a la fe salvadora en 

Jesús. Pero eso no es de lo que Santiago está hablando. 

La idea aquí es "dar la vuelta" o "hacer retroceder" a otro creyente cristiano para que no vaya en la dirección moral 

o teológica equivocada.  

Nótese que hay dos resultados de traer de vuelta con éxito a un pecador de sus creencias o comportamientos 

erróneos: 

Primero, serás fundamental para salvar su alma de la muerte.  

Segundo, habrás sido usado por Dios para cubrir una multitud de pecados (v. 20). ¿Qué quiere decir Santiago con 

esto? Básicamente, hay dos interpretaciones de lo que Santiago quiere decir con salvar su alma y cubrir una 

multitud de pecados. 

Antes de examinar los posibles significados de lo que Santiago está diciendo, debemos tener en cuenta que la 

palabra "alma" aquí en el versículo 20 no significa simplemente la dimensión inmaterial o espiritual de un 

individuo. "Alma" se usa como un término comprensivo y simplemente significa la "persona" en su conjunto: 

tanto las dimensiones físicas como las no físicas de nuestro ser. En otras palabras, podríamos traducir esto con la 

misma facilidad: "lo salvará de la muerte". Reflexionemos sobre Santiago 1:21 donde Santiago nos dijo: "Recibid 

con mansedumbre la palabra implantada, la cual es poderosa para salvar vuestras almas", es decir, es capaz de 

salvar a toda vuestra persona y no solo a vuestra alma. 

Entonces, la "multitud de pecados" que se cubren son los de la persona que se está desviando de la verdad. 

Santiago no está diciendo que como recompensa por intervenir y redirigir a esta persona lejos del error, Dios 

cubrirá tus pecados. Los "pecados" aquí son los de la persona que está descarriada. 

Con eso en mente, consideremos los posibles significados de "salvar" a este individuo de la muerte. ¿Y qué tipo 

de "muerte" tiene Santiago en mente? 
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La muerte se usa en el Nuevo Testamento de tres maneras:  

Una es la muerte espiritual: es decir, la forma en que una persona es traída al mundo a un nivel natural. Todos 

los hombres, por naturaleza, están espiritualmente muertos. "A vosotros vivificó a vosotros que estabais muertos" 

(Efesios 2:1).  

La segunda es la muerte física. Vamos a morir. La muerte es el resultado del pecado. "La paga del pecado es 

muerte" (Romanos 6:23). Dios le dijo a Adán: "El día que comas de este fruto, ciertamente morirás" (Génesis 

2:17).  

La tercera es 'la muerte segunda'. La epístola de Judas se refiere a estar "dos veces muerto, arrancado de raíz" 

(v. 12). En el capítulo 20 de Apocalipsis: "Todo el que no fue hallado inscrito en el libro de la vida, fue arrojado 

al lago de fuego" (v. 15). La muerte segunda» (v. 14). Ese es el castigo eterno. 

Entonces, ¿qué significa "muerte" en Santiago 5:20? Tiene que ser uno de estos tres. Con respecto al cristiano, no 

significa el primer tipo de muerte porque no tenían peligro de ser llevados a la muerte espiritual porque habían 

nacido de nuevo. No se refiere a la tercera categoría, la segunda muerte, porque estos cristianos no van a ir al 

infierno. Están salvados. No perecerán jamás, ni nadie las arrebatará de mi mano" (Jn 10, 28). Y aun al cristiano 

desobediente Pablo dijo: 'Él sufrirá pérdida, pero él mismo se salvará; pero así como por fuego' (1 Corintios 3:15). 

Santiago mismo ha dicho: "La misericordia triunfará contra el juicio" (2:13).  

Pero el cristiano puede, por medio de una vida imprudente, acelerar su propia muerte física. Ya hemos visto esto 

antes. Pero sí creo que es una nota que falta en la iglesia moderna. Pablo dice a los corintios que habían abusado 

de la Cena del Señor: "Por esta causa muchos son débiles y enfermos entre vosotros, y muchos duermen", algunos 

ya han muerto prematuramente, por así decirlo (1 Corintios 11:30). Aceleraron su propia muerte por la forma en 

que vivieron. Y esto es lo que Pablo le dijo a ese cristiano abusivo en la iglesia de Corinto cuando dijo: 'Entregad 

a tal a Satanás. .. Para que el espíritu sea salvo en el día del Señor Jesús" (1 Corintios 5:5).  

Warren Wiersbe observa con razón: "Tal condición (desviarse de la verdad) es, por supuesto, muy peligrosa. Es 

peligroso para el ofensor porque puede ser disciplinado por el Señor (Heb_12:1-29). También se enfrenta al 

peligro de cometer "pecado de muerte" (1Jn_5, 16-17). Dios disciplinó a los miembros pecadores de la iglesia de 

Corinto, hasta el punto de llevar a algunos de ellos al cielo (1Co_11:30). 

El resultado de este extravío es el "pecado" y la posible "muerte" (Stg_5:20). El pecador aquí es un creyente, no 

un incrédulo; y el pecado en la vida de un cristiano es peor que el pecado en la vida de un incrédulo. Esperamos 

que las personas no salvas pequen, pero Dios espera que Sus hijos obedezcan Su Palabra. 

"¿Qué debemos hacer cuando vemos a un compañero creyente que se desvía de la verdad? Debemos orar por él, 

sin duda; Pero también debemos tratar de ayudarlo. Necesita ser "convertido", es decir, volver al camino correcto 

de nuevo. ¿Necesitan los creyentes ser convertidos? ¡Sí, lo hacen! Jesús le dijo a Pedro: "Cuando te conviertas, 

confirma a tus hermanos" (Luk_22:32). 

"Es importante que busquemos ganar a los perdidos, pero también es importante ganar a los salvados. Si un 

hermano ha pecado contra nosotros, debemos hablar con él en privado y tratar de resolver el asunto. Si él escucha, 

entonces hemos ganado a nuestro hermano (Mat_18:15). Esa palabra ganado significa "ganar". Es la misma 

palabra traducida como "obtener ganancia" en Stg_4:13. Es importante ganar tanto a los salvados como a los 

perdidos. 

"Si vamos a ayudar a un hermano que yerra, debemos tener una actitud de amor, porque "el amor cubrirá la 

multitud de los pecados" (1Pe_4:8). Tanto Santiago como Pedro aprendieron este principio de Pro_10:12, "El odio 

suscita contiendas, pero el amor cubre todos los pecados". 

Esto no significa que el amor "barre la suciedad debajo de la alfombra". Donde hay amor, también debe haber 

verdad ("hablando la verdad en amor", dice Pablo en Efe_4:15); y donde hay verdad, hay confesión honesta de 

pecado y purificación de Dios. El amor no solo ayuda al ofensor a enfrentar sus pecados y lidiar con ellos, sino 

que también le asegura al ofensor que esos pecados, una vez perdonados, ya no son recordados." 

B. El deber que todo creyente debe entender 

Citando de nuevo al pastor Sam Storms con respecto a lo que todo creyente debe determinar, él señala: "Debes 

preguntarte si eres o no lo suficientemente conocido por otras personas como para que sientan la libertad de 
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hablar en tu vida cuando sea necesario. Si estás aislado y cerrado a los demás, si has cerrado el acceso a tu 

corazón y no eres responsable ante nadie más que ante ti mismo, entonces este pasaje indudablemente te parecerá 

inseguro. Y hay muchas personas en cada iglesia local que realmente lo prefieren de esa manera. Es posible que 

usted esté entre los que simplemente quieren presentarse un domingo y disfrutar del servicio, pero no tiene ningún 

deseo de contribuir a la vida de esta familia espiritual y tiene aún menos deseo de que los demás lo conozcan lo 

suficientemente bien como para participar en su vida. Solo quieres que te dejen en paz. 

"Por favor, entienda algo. Si ese es tu caso, no hay nada que nadie pueda hacer al respecto. Y si ese es su deseo, 

respetaremos su decisión y no nos meteremos en asuntos que usted cree que no nos conciernen. Nunca, nunca 

trataremos de coaccionar u obligar a alguien a involucrarse en la vida comunitaria de esta familia espiritual. Esa 

es una decisión que solo tú puedes tomar. 

"Pero les rogaré repetida y urgentemente que se muden a la comunidad, si no aquí en Bridgeway, entonces en otro 

lugar. ¿Por qué? Porque es una cuestión de vida o muerte, y eso no es una exageración. Santiago lo dice aquí 

mismo en este pasaje. Si estás en un camino en la vida, una trayectoria moral y teológica, por así decirlo, que bien 

puede poner tu alma en riesgo de muerte (ya sea que la muerte sea eterna o física), es crucial que otras personas 

te conozcan lo suficientemente bien y estén estrechamente integradas en tu vida como para que sientan tanto la 

responsabilidad como la libertad de hablar contigo y, como dice Santiago, "te haré volver" de tu "vagabundeo". 

"Su 'alejamiento' de la verdad no es solo una cuestión de las decisiones que hace. Es una cuestión de vida o muerte. 

Así que permítame hacerle una pregunta simple pero críticamente importante. ¿A quién le rinde cuentas? ¿Quién 

te conoce lo suficientemente bien como para detectar cualquier "vagabundeo" en tu vida? ¿Quiénes son los 

hombres o mujeres de esta iglesia local a los que has autorizado y empoderado para hablar en tu vida? ¿A 

quién has ido y le has dicho: "Oye, mira, necesito la seguridad, el aliento y la reprensión de los demás cristianos 

si me he descarriado? Le pido, le autorizo, que me llame la atención sobre cualquier cosa que pueda ver sobre mí 

que sea motivo de preocupación. Por favor, no dejes que me desvíe de la verdad. Le doy total libertad y el derecho 

de hacerme cualquier pregunta que necesite hacerse. Le autorizo a pedirme cuentas si algo en mi comportamiento 

o creencias genera señales de alerta". 

"Como dije, eso puede sonar aterrador para algunos de ustedes. Es posible que prefieras vivir en secreto y aislado 

de los demás. Puede que pienses que tienes todo bajo control y que no hay ni una bola de nieve en el infierno de 

que alguna vez te "desvíes de la verdad". Si eso es cierto, solo puedo orar y luego esperar que el Espíritu Santo 

les revele cuán indescriptiblemente ingenua y arrogante es tal actitud. Como dijo el apóstol Pablo a la iglesia de 

Corinto: "El que piensa que está firme, mire que no caiga" (1 Corintios 10:12). 

Estas son las realidades de la vida con las que Santiago concluye su carta: Hay que seguir la verdad. Hay que 

evitar la muerte. Hay un ministerio para darse unos a otros. Santiago nos ha llamado a servir tanto a Dios como a 

los pecadores. 
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Apéndice 

El Entrenamiento para el Instituto Reinante de Hacer Discípulos - Pastor Wade Trimmer – Director Ejecutivo 

 Después de más de 35 años en el pastorado, (treinta de esos años como pastor de una iglesia) hemos sido guiados 

por el Señor a dedicar el resto de nuestra vida a la formación y discipulado de laicos y pastores clave, 

especialmente en los países del Tercer Mundo que tienen tan poco acceso a una formación de calidad. Nuestra 

organización sin fines de lucro se llama el Instituto de Entrenamiento para el Reinado de Hacer Discípulos. El 

propósito principal del Instituto es ayudar en el cumplimiento de la tarea dada a cada cristiano de hacer discípulos 

de todos los grupos de personas. Jesús declaró esta comisión en cinco pasajes diferentes de las Escrituras, pero el 

más detallado se encuentra en Mateo 28:18-20. Estos versículos se llaman la Gran Comisión y constituyen las 

únicas "órdenes de marcha" que nuestro Señor Jesucristo dio a Su Iglesia.  

El Instituto de Entrenamiento para el Reinado para la Formación de Discípulos es un ministerio multinivel que 

busca obedecer el Gran Mandamiento entrenando a las personas para que vivan en una relación amorosa con otros 

creyentes bajo el gobierno de nuestro Gran Comandante, el Rey Jesús, ¡sirviendo en la asociación del reino de la 

Gran Comisión! Luego, a medida que vamos hacia los confines de la tierra, estamos tratando de hacer discípulos 

de todos los grupos de personas, bautizándolos y enseñándoles todas las cosas que Jesús mandó, ayudando así a 

cumplir la comisión a medida que las personas se unen en este nuevo hombre, el cuerpo de Cristo, bajo el gobierno 

del Reino de Dios.  

Hemos estado realizando viajes fuera de los EE. UU. durante muchos años para los fines mencionados 

anteriormente. Hemos dirigido seminarios de discipulado en Nicaragua, México, Honduras (30 viajes a 

Honduras), Haití, Rusia, Armenia, Filipinas, Nigeria, Tanzania, Uganda, Kenia, Ghana, Zambia, Macedonia, 

Bulgaria, Burkina Faso, India, Nepal, Belice, Botsuana, Malawi, Argentina, Camboya y Brasil, República 

Democrática del Congo. Durante estos viajes, hemos llevado a cabo reuniones evangelísticas, seminarios de 3 a 5 

días para capacitar a los líderes en cómo hacer discípulos que reproduzcan a otros discípulos, así como hacer 

brigadas médicas y dentales y la construcción de edificios de iglesias. 

¿Podría considerar en oración hacer una inversión en nuestro ministerio mientras buscamos satisfacer muchas de 

las solicitudes de ayuda de pastores y misioneros en el extranjero? ¡La necesidad es tan grande y la oportunidad 

de dividendos eternos para su inversión en estos hombres y mujeres es inconmensurable! 

El Instituto de Entrenamiento para Reinar es sostenido por las ofrendas voluntarias del pueblo de Dios. Sus 

donaciones son deducibles de impuestos. Haga todos los cheques a nombre de: 

Capacitación para el Instituto Reinante y enviarlos por correo a: 

Recortadora de vadeo  

174 Carrera de molino 

Norte de Augusta, SC 29860 

Visite nuestro sitio web en TRIDM.org 

Envíenos un correo electrónico y solicite recibir nuestra palabra semanal de forma gratuita: 

wadetrim@gmail.com 
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